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  Первое заседание внеочередной сессии Государственного Со-

вета Удмуртской Республики 

18 ноября 2014 года состоялось первое заседание внеочередной сессии Госу-

дарственного Совета Удмуртской Республики. Руководил работой сессии Председатель 

Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир Петрович Невоструев. 

В заседании приняли участие: 

Соловьев А.В. – Глава Удмуртской Республики; 

Савельев В.А. – Председатель Правительства Удмуртской Республики; 

Мусин Д.А. – Главный федеральный инспектор по Удмуртской Республике; 

Волков А.А. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Феде-

рации – представитель от Государственного Совета Удмуртской Республики; 

Чекалин А.А. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Фе-

дерации – представитель от Правительства Удмуртской Республики; 

члены Правительства Удмуртской Республики; 

руководители федеральных и республиканских учреждений и организаций; 

руководители органов местного самоуправления Удмуртской Республики; 

представители общественных объединений; 

представители средств массовой информации. 

 

На первом заседании вне-

очередной сессии Государственно-

го Совета Удмуртской Республики 

рассмотрено 25 вопросов,   принято 

13 законов Удмуртской Республи-

ки, рассмотрено в первом чтении 5 

проектов законов Удмуртской Рес-

публики.  

Из числа принятых законов 

Удмуртской Республики 4 - внесе-

но Главой Удмуртской Республи-

ки, 8 – Правительством Удмурт-

ской Республики, 1 – депутатом 

Государственного Совета Удмурт-

ской Республики. 

 

ГОСУДАРСТВЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО И МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О ре-

гистре муниципальных нормативных правовых актов Удмуртской Республики».  
 

Внесены изменения, направленные на совершенствование правового регулирования 

организации и ведения регистра муниципальных нормативных правовых актов Удмурт-

ской Республики. 

В перечень муниципальных нормативных правовых актов, подлежащих включению 

в регистр, включены акты иных органов местного самоуправления (контрольно-счѐтные 

органы).  

К дополнительным сведениям, подлежащим внесению в регистр, отнесены: 
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СПРАВКА. 27 мая принят Федераль-

ный закон №136-ФЗ «О внесении изме-

нений в статью 26.3 Федерального за-

кона «Об общих принципах организации 

законодательных (представительных) 

и исполнительных органов государ-

ственной власти субъектов Россий-

ской Федерации» и Федеральный закон 

«Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской 

Федерации». Новый Закон направлен на 

реализацию Послания Президента РФ 

Федеральному собранию от 12 декабря 

2013 г., где были обозначены задачи 

уточнения общих принципов организа-

ции местного самоуправления, разви-

тия сильной, независимой, финансово 

состоятельной власти на местах, та-

кого устройства местной власти, 

чтобы «любой гражданин мог дотя-

нуться до неѐ рукой». 

 

 предписания антимонопольных органов;  

 акты органов государственной власти об отмене или приостановлении 

действия муниципальных нормативных правовых актов в части, регулирующей осу-

ществление органами местного самоуправления отдельных государственных полномо-

чий, переданных им на основании федерального закона или закона Удмуртской Республи-

ки.  

Законом уточнена процедура направления муниципальных нормативных правовых 

актов для включения в регистр.  

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики 

«О местном самоуправлении в Удмуртской Республике». 

 

Во исполнение требований федераль-

ного законодательства определѐн порядок 

формирования представительных органов 

муниципальных районов, а также порядок 

наделения полномочиями глав муниципальных 

образований и его статус в зависимости от 

способа его избрания. Ранее такие положе-

ния определялись исключительно уставами 

муниципальных образований. В частности, 

законом установлено, что представитель-

ные органы муниципальных районов будут 

избираться непосредственно населением на 

муниципальных выборах на основе всеобщего 

равного и прямого избирательного права при 

тайном голосовании, т.е. по существующей 

в настоящее время схеме. Также законом 

установлено, что глава муниципального об-

разования избирается представительным 

органом муниципального образования из сво-

его состава и исполняет полномочия его 

председателя, а глава сельского поселения 

также и полномочия руководителя местной 

администрации.  

Второе изменение направлено на пе-

рераспределение вопросов местного значения 

между муниципальным районом и входящими в его состав сельским поселениями. За ор-

ганами местного самоуправления сельских поселений закреплены те же вопросы местно-

го значения, которые они осуществляют в настоящее время, за исключением вопроса в 

области использования автомобильных дорог местного значения  и осуществления до-

рожной деятельности, отнесѐнного к вопросам местного значения муниципального рай-

она.  

Настоящие изменения вступают в силу с 1 января 2015 года. 

 

 Принят закон «О перераспределении полномочий между органами местного 

самоуправления муниципальных образований, образованных на территории Уд-

муртской Республики, и органами государственной власти Удмуртской Республи-

ки». 

 

consultantplus://offline/ref=33E90902238CAB5EF95D4D9352F121139AFC0C0CFCCC2285D47F0CC2F8mFv0K
consultantplus://offline/ref=33E90902238CAB5EF95D4D9352F121139AFC0C0CFCCC2285D47F0CC2F8mFv0K
consultantplus://offline/ref=33E90902238CAB5EF95D4D9352F121139AFF0A0FFACE2285D47F0CC2F8mFv0K


 5 

С 1 января 2015 года за испол-

нительными органами государствен-

ной власти Удмуртской Республики 

закреплены отдельные полномочия 

органов местного самоуправления: 

 по подготовке специализиро-

ванной медицинской информации, а 

именно информации о заболеваниях, 

эпидемиях, которые могут возник-

нуть или возникли на территориях 

соответствующих муниципальных 

образований. При этом, доведение 

указанной информации до населения 

по-прежнему сохраняется за органами местного самоуправления муниципальных районов 

и городских округов; 

 по проведению отдельных мероприятий в сфере охраны здоровья граждан, требу-

ющих специальных навыков и познаний, а именно проведение анализа медико-

демографических показателей и показателей распространенности факторов риска раз-

вития социально значимых заболеваний и заболеваний, представляющих опасность для 

окружающих, проведение социологических опросов в целях исследования показателей рас-

пространенности факторов риска развития заболеваний, участие в санитарно-

гигиеническом просвещении населения муниципальных образований; 

 в области градостроительной деятельности, а также  в сфере распоряжения зе-

мельными участками, государственная собственность на которые не разграничена, для 

строительства. 

 

 Принят закон «О внесении изменений в статьи 59 и 63 Закона Удмуртской Рес-

публики «О выборах депутатов представительных органов муниципальных районов 

и городских округов в Удмуртской Республике».  

 

Уточняется порядок реализации права на участие в замещении (получении) депу-

татского мандата. Законом предусмотрено право зарегистрированных кандидатов, 

включѐнных в муниципальный список кандидатов, участвовать в замещении (получении) 

депутатских мандатов два раза, при условии, что соответствующий кандидат первый 

раз отказался от получения депутатского мандата. 

 

 В первом чтении принят закон «О внесении изменений в отдельные законы Уд-

муртской Республики». 

Законы «О государственной гражданской службе Удмуртской Республики», «О 

присвоении классных чинов государственным гражданским служащим Удмуртской Рес-

публики» приводятся в соответствие с Конституцией Удмуртской Республики. В част-

ности, в текстах законов слово «Президент» заменено на слово «Глава» в соответству-

ющем падеже. Кроме того, в соответствии с Федеральным законом «О государственной 

гражданской службе Российской Федерации» вносятся изменения в части установления 

единых требований и условий формирования кадрового резерва на государственной 

гражданской службе. В связи с этим обстоятельством статья 36 Закона Удмуртской 

Республики «О государственной гражданской службе в Удмуртской Республике» излага-

ется в новой редакции. 

ВОПРОСЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ, ОБЩЕСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ, РЕГЛАМЕНТА 

И ОРГАНИЗАЦИИ РАБОТЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 
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СПРАВКА. 4 октября 2014 года подписан  Федеральный закон  № 284-ФЗ «О внесении 

изменений в статьи 12 и 85 части первой и часть вторую Налогового кодекса Россий-

ской Федерации и признании утратившим силу Закона Российской Федерации «О нало-

гах  на имущество физических лиц». 

 Основные изменения затрагивают налог на имущество физлиц. С 2015 г. вводит-

ся исчисление указанного налога исходя из кадастровой, а не инвентаризационной 

стоимости. Все регионы должны будут перейти на взимание налога с кадаст-

ровой стоимости до 1 января 2020 г. 

 В отношении жилых домов (в том числе недостроенных), жилых помещений, га-

ражей, хозстроений площадью не более 50 кв. м ставка налога составит 0,1%. 

Причем местные власти получают право уменьшать ее до нуля или увеличивать, 

но не более чем в 3 раза. 

 В отношении объектов стоимостью более 300 млн руб. и нежилых помещений 

установлена ставка налога в размере 2%. 

 Допускается дифференциация налоговых ставок в зависимости от кадастровой 

стоимости объекта, его вида, местонахождения. 

 Сохраняются существующие налоговые льготы. Однако они предоставляются 

только по 1 объекту каждого вида (по выбору налогоплательщика). При этом 

льготы не распространяются на объекты, используемые в предпринимательской 

деятельности, нежилые помещения и объекты стоимостью более 300 млн руб. 

 Помимо льгот предусматриваются вычеты (не облагаемые налогом метры). В 

отношении квартиры вычет составляет 20 кв. м, комнаты - 10 кв. м, жилого до-

ма - 50 кв. м. Местным властям дано право увеличивать размеры указанных вы-

четов. 

 Чтобы не допустить резкого повышения налоговой нагрузки на граждан, в тече-

ние первых 4 лет взимания налога по новым правилам его сумму будут исчислять 

с применением понижающих коэффициентов. 

 

 Принят закон «О внесении изменений в отдельные законы Удмуртской 

Республики».  

 

В целях приведения в соответствие с федеральным законодательством из Закона 

Удмуртской Республики «Об установлении административной ответственности за от-

дельные виды правонарушений»  исключена  административную ответственность за 

нарушение правил в сфере организации транспортного обслуживания населения автомо-

бильным транспортом. Также приводится в соответствие с федеральным законодатель-

ством статья 39 Закона Удмуртской Республики «О статусе депутата Государственно-

го Совета Удмуртской Республики» и статья 20 Закона Удмуртской Республики «Об 

установлении административной ответственности за отдельные виды правонарушений». 

 

БЮДЖЕТНО-ФИНАНСОВАЯ СФЕРА 

 

 Принят закон «Об установлении единой даты начала применения на террито-

рии Удмуртской Республики  порядка определения налоговой базы по налогу на 

имущество физических лиц исходя из кадастровой стоимости объектов налогообло-

жения». 

Порядок определения налоговой базы по налогу на имущество физических лиц ис-

ходя из кадастровой стоимости объектов налогообложения, применяется на террито-

рии Удмуртской Республики с 1 января 2015 года. 
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 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О налоге 

на имущество организаций в Удмуртской Республике». 

 

Законом установлены особенности определения налоговой базы исходя из кадаст-

ровой стоимости в отношении следующих объектов недвижимости: 

1) административно-деловых центров и торговых центров (комплексов) общей 

площадью свыше 1000 кв. метров и помещений в них; 

2) объектов недвижимого имущества иностранных организаций, не осуществляю-

щих деятельность в Российской Федерации через постоянные представительства, а 

также объектов недвижимого имущества иностранных организаций, не относящихся к 

деятельности данных организаций в Российской Федерации через постоянные предста-

вительства. 

Предусмотрено поэтапное увеличение налоговой ставки от 1,2 процентов в 2015 

году до 2,0 процентов в 2018 году и последующие годы. 

Из перечня объектов недвижимого имущества, в отношении которых устанавли-

ваются особенности определения налоговой базы, исключены следующие объекты:  

 административно-деловые центры и (или) помещения, находящиеся в оператив-

ном управлении государственных органов Удмуртской Республики, государственных 

учреждений Удмуртской Республики, органов местного самоуправления в Удмуртской 

Республике и созданных ими муниципальных учреждений; 

 помещения, фактически используемые для размещения объектов бытового обслу-

живания; 

 административно-деловые центры и (или) помещения, используемые в целях вы-

полнения государственного оборонного заказа (в том числе объекты,  используемые для 

организации питания работников, объекты социальной сферы, используемые для нужд 

культуры, искусства, образования, физической культуры и спорта, здравоохранения и 

социального обеспечения) либо переданные в аренду для использования в тех же целях;  

 административно-деловые центры и (или) помещения организаций, являющихся 

инженерно-техническими воинскими формированиями, используемые в целях обеспечения 

обороны и безопасности государства, (в том числе объекты,  используемые для органи-

зации питания работников, объекты социальной сферы, используемые для нужд культу-

ры, искусства, образования, физической культуры и спорта, здравоохранения и социаль-

ного обеспечения) либо переданные в аренду для использования в тех же целях;  

 административно-деловые центры и (или) помещения, относящиеся к мобилиза-

ционным мощностям, объектам мобилизационного назначения; 

 административно-деловые центры и (или) помещения, в которых осуществляется 

производство продукции производственно-технического назначения; 

 помещения, используемые для нужд культуры, искусства, образования, физической 

культуры и спорта, здравоохранения и социального обеспечения. 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О па-

тентной системе налогообложения в Удмуртской Республике» 

 

Внесены изменения, которые предусматривают дифференциацию действия па-

тентов по группам муниципальных  образований в Удмуртской Республике: 

 первая группа – Ижевск,  

 вторая группа – Воткинск, Глазов, Можга, Сарапул,  

 третья и четвертая группа - муниципальные образования (кроме муници-

пальных районов) и населѐнные пункты, входящие в состав территорий муниципальных 

образований).  
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Кроме того, уменьшены суммы потенциально возможного к получению индивиду-

альным предпринимателем годового дохода по видам деятельности в зависимости от 

территории действия патентов. 

Указанные изменения направлены на снижение налоговой нагрузки, а также увели-

чение количества индивидуальных предпринимателей, применяющих патентную систему 

налогообложения, повышения привлекательности предпринимательской деятельности. 

 

 Принят закон «О внесении изменения в статью 2 Закона Удмуртской Респуб-

лики «О налоге на имущество организаций в Удмуртской Республике» 

 

Установлена льгота по налогу на имущество организаций в отношении автомо-

бильных дорог общего пользования регионального или межмуниципального значения Уд-

муртской Республики.  

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

бюджете Удмуртской Республики на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 го-

дов» 

 

Внесены изменения в расходную часть бюджета республики посредством еѐ уве-

личения на сумму 2 516 030,0 тыс. рублей за счѐт неиспользованного по состоянию на 1 

января 2014 года остатка субсидии из федерального бюджета на государственную под-

держку инвестиционного проекта по строительству мостовых переходов через реку 

Кама и реку Буй. Кроме того, перерас-

пределены бюджетные ассигнования 

по отдельным разделам и подразделам 

бюджетной классификации. 

Общий объем доходов с учѐтом 

вносимых изменений составит 

52 290 098,0 тыс. рублей, общий объем 

расходов – 62 155 042,2 тыс. рублей, 

размер дефицита бюджета составит 

9 864 944,2 тыс. рублей, что соответ-

ствует ограничениям, установленным 

Бюджетным кодексом Российской 

Федерации. 

 

 В первом чтении  принят проект закона «О бюджете Удмуртской Республики 

на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов». 

 

Общий объѐм доходов бюджета Удмуртской Республики на 2015 год прогнозиру-

ется в сумме 51 664 125,6 тыс. рублей, в 2016 году – 54 765 023,1 тыс. рублей, в 2017 го-

ду – 55 404 447,2 тыс. рублей. Расходы бюджета Удмуртской Республики в 2015  году 

составят  56 364 714,3 тыс. рублей. Прогноз расходов бюджета на 2016 год составляет 

50 474 756,8   тыс. рублей, на 2017 год – 54 160 826,3 тыс. рублей. 

Бюджет Удмуртской Республики по расходам на 2015-2017 годы имеет про-

граммную структуру, сформирован на основании 27 государственных программ. Доля 

финансовых ресурсов, распределяемых через государственные программы, составляет в 

нем 95 процентов.  

Дефицит бюджета Удмуртской Республики на 2015 год установлен в размере 

4 700 588,7 тыс. рублей. На плановый период предусмотрено снижение дефицита бюд-

жета до 4 290266,3 тыс. рублей в 2016 году, на 2017 год – до 1 243 620,9  тыс. рублей. 
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 В первом чтении  принят проект закона «О бюджете Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Удмуртской Республики на 2015 год и на 

плановый период 2016 и 2017 годов». 

 

 

Бюджет Территориального 

фонда обязательного медицинского 

страхования Удмуртской Республики 

сбалансирован по доходам и расходам 

на 2015 год в размере 14 193 261,8 тыс. 

руб., на 2016 год – 14  986 315,8 тыс. 

руб. и на 2017 год -  16 710 124,6 тыс. 

рублей и спланирован без дефицита. 

 

 

ЭКОНОМИКА, ИНВЕСТИЦИИ, ПРО-

МЫШЛЕННАЯ ПОЛИТИКА 

 

 Принят закон «Об оценке регулирующего воздействия проектов нормативных 

правовых актов и экспертизе нормативных правовых актов  в Удмуртской Респуб-

лике». 

 

Закон устанавливает основы проведения оценки регулирующего воздействия про-

ектов нормативных правовых актов Удмуртской Республики и муниципальных норма-

тивных правовых актов, затрагивающих вопросы осуществления предпринимательской 

и инвестиционной деятельности и их экспертизы.  

Для справки: Оценка регулирующего воздействия проводится в целях выявления 

положений, вводящих избыточные обязанности, запреты и ограничения для субъектов 

предпринимательской и инвестиционной деятельности или способствующих их введению, 

а также положений, способствующих возникновению необоснованных расходов субъек-

тов предпринимательской и инвестиционной деятельности и бюджетных расходов. 

 

 В первом чтении принят проект закона «О внесении изменений в Закон Удмурт-

ской Республики  «Об информатизации в  Удмуртской Республике» 

 

Закон «Об информатизации в  Удмуртской Республике» приводится в соответ-

ствие с действующим федеральным законодательством. В законе закреплено определе-

ние и основную структуру электронного правительства Удмуртской Республики. 

 

 В первом чтении принят проект закона «О стратегическом планировании в Уд-

муртской Республике и внесении изменений в отдельные законы Удмуртской Рес-

публики». 

Законопроект определяет участников стратегического планирования и их полномочия, 

документы государственного стратегического планирования и их содержание, порядок 

разработки и утверждения. 
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Участниками стратегического планирования являются: Государственный Совет Уд-

муртской Республики,  Глава Удмуртской Республики, Правительство Удмуртской Республики, 

исполнительные органы государственной власти Удмуртской Республики, Государственный 

контрольный комитет Удмуртской Республики, иные органы и организации в случаях, преду-

смотренных законодательством. 

К документу стратегического планирования, разрабатываемого в рамках целеполагания, 

относится стратегия социально-экономического развития Удмуртской Республики. 

К документам стратегического планирования, разрабатываемым в рамках прогнозирова-

ния, относятся: 

1) прогноз социально-экономического развития Удмуртской Республики на долгосрочный 

период; 

2) бюджетный прогноз Удмуртской Республики на долгосрочный период; 

3 прогноз социально-экономического развития Удмуртской Республики на среднесрочный 

период; 

К документам стратегического планирования, разрабатываемым в рамках планирования 

и программирования, относятся: 

1) план мероприятий по реализации стратегии социально-экономического развития Уд-

муртской Республики; 

2) государственные программы Удмуртской Республики; 

 3) схема территориального планирования Удмуртской Республики. 

 

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС, ЗЕМЕЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ, ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЕ 

И ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ 

 

 Принят закон «О внесении изменения в статью 1 Закона Удмуртской Респуб-

лики «Об исключительных случаях заготовки древесины и недревесных лесных ре-

сурсов». 

 

Закон принят с целью приведения регионального законодательства в соответ-

ствие с Лесным кодексом Российской Федерации. В частности, случаи заготовки древе-

сины урегулированы федеральным законодательством, не нуждаются в дополнительном 

правовом регулировании, в связи с чем не могут устанавливаться законом субъекта Рос-

сийской Федерации как исключительные. 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 

 

 Принят закон «О порядке и условиях осуществления в Удмуртской Республике 

ведомственного контроля за соблюдением трудового законодательства и иных нор-

мативных правовых актов, содержащих нормы трудового права» 

 

Закон принят в целях реализации положений Трудового кодекса Российской Феде-

рации и устанавливает порядок и условия осуществления органами исполнительной вла-

сти Удмуртской Республики  и органами местного самоуправления ведомственного кон-

троля за соблюдением трудового законодательства в подведомственных им организаци-

ях. 

 

 На заседании Государственного Совета Удмуртской Республики депутаты поддер-

жали обращение к Правительству  Российской Федерации о необходимости внесения 

изменений в Федеральный закон от 7 декабря 2011 года №416-ФЗ «О водоснабжении и 

водоотведении»  (в части переноса вступления в силу положения закона, устанавливаю-

щего обязанность абонентов обеспечивать очистку сточных вод до их отведения (сброса) 
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в централизованную систему водоотведения с использованием локальных очистных со-

оружений на срок до 1 января 2-17 года). 

 

 Депутат Государственного Совета Удмуртской Республики Сороколет Сергей 

Викторович избран членом постоянной комиссии по государственному строительству и 

местному самоуправлению и, соответственно, исключѐн из состава постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по здравоохранению, демографической 

и семейной политике. 

 

 Депутатами поддержаны 11 законодательных инициатив и 13 обращений зако-

нодательных (представительных) органов государственной власти субъектов Российской 

Федерации. 

 

В рамках «правительственного часа» депутаты рассмотрели вопрос «Конститу-

ция Удмуртской Республики – основной гарант развития  жилищного строительства в 

Удмуртской Республике для отдельных категорий граждан». С информацией по данному 

вопросу выступил министр строительства, архитектуры и жилищной политики Удмурт-

ской Республики И.Г. Новиков. 

За период  с 1994 года  по 2014 год в Удмуртской Республике введено в строй  око-

ло восьми с половиной  миллионов квадратных метров жилья.  Обеспеченность населения  

жильѐм в 2013 году составила в среднем - 20,7 кв. метров жилья (в 2000 году – 17,0 кв. 

метров). Среди регионов Приволжского федерального округа Удмуртия занимает послед-

нее место по обеспеченности населения жильѐм на 1 жителя.  

 Важную роль в развитии жилищного строительства играет  ипотечное кредитова-

ние, в том числе разработанная в республике система льготного кредитования. 

В целях  оказания государственной поддержки в приобретении жилья работникам 

бюджетной сферы, сельскохозяйственным товаропроизводителям и другим категориям 

граждан  с 1994 года  осуществляется  предоставление  льготных жилищных займов за 

счѐт средств бюджета Удмуртской Республики под 7% годовых.  

За этот  период выдано жилищных займов на сумму более 1 миллиарда 217 милли-

онов  рублей, с помощью которых улучшили свои жилищные условия более 16 тысяч се-

мей. С помощью заѐмных средств построено  541 тыс. кв. метров и приобретено 147 тыс. 

кв. метров жилья.  

Начиная с середины 1997 года, в республике была запущена программа по  выдаче 

жилищных кредитов гражданам, работающим в учреждениях и организациях бюджетной 

сферы, на срок до 10 лет  за счет средств Удмуртского отделения Сбербанка России на 

сумму 50 миллионов рублей.  

В последующем было принято решение о  предоставлении   гражданам компенса-

ции процентной ставки и части платежей за счѐт средств бюджета Удмуртской Республи-

ки  при кредитовании  коммерческими банками и ОАО «Ипотечная корпорация Удмурт-

ской Республики». 

Работникам бюджетной сферы  предоставлялась компенсация части платежей по 

кредитам на определенный срок – 36 месяцев. 

С 2000 года, средства из бюджета Удмуртской Республики на предоставление жи-

лищных займов выделяются молодым семьям  по льготной ставке - 5 процентов годовых 

на строительство и приобретение жилья.  

На сегодняшний день с помощью льготных жилищных займов за счѐт бюджетных 

средств (584 млн. рублей) улучшили жилищные условия 3026 молодых семей, из  них 

1381 молодая семья получила   льготы  на погашение займа при рождении детей  (на сум-

му 91,3 млн. рублей). 
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Справочно: средства из 

бюджета Удмуртской Рес-

публики на предоставление 

целевых жилищных займов  

выделены во II полугодии 2014 

года в объѐме 18,2 млн. руб-

лей. На сегодняшний день 14 

многодетным семьям предо-

ставлены целевые жилищные 

займы на сумму 5,2 млн. руб-

лей, из них 7 семьям пред-

ставлены выплаты в сумме 

2,7 млн. рублей на погашение 

основного долга по займу.  

 

В кризисные годы поддержку строительной отрасли оказала  и программа «Жильѐ для 

молодых семей»,  в рамках которой  инвестированы средства в строительство многоквар-

тирных домов  на сумму более 10,8 миллиардов рублей. 7331 молодых семей  стали 

участниками программы  и получают поддержку республики в виде компенсации про-

центной ставки по жилищных кредитам, из них  308 се-

мей   погасили часть долга по кредиту при рождении 

третьего ребенка за счет предоставленной  из бюджета 

Удмуртской Республики социальной выплаты, размер 

которой в настоящее время составляет 300 тысяч руб-

лей.  

С 2004 ежегодно предусматривались средства на 

предоставление безвозмездных жилищных субсидий 

малоимущим многодетным семьям  на строительство, 

реконструкцию, приобретение и капитальный ремонт 

жилых помещений. За эти годы из бюджета Удмуртской 

Республики на указанные цели были выделены 200,2 

млн. рублей, безвозмездные субсидии получили  более 

450 малоимущих многодетных семей. 

В целях исполнения Указов  и поручений Прези-

дента Российской Федерации по улучшению жилищных условий семей, имеющих трѐх и 

более детей, в 2013 году многодетным семьям были предложены как  альтернатива 

предоставлению земельного участка меры социальной поддержки в форме целевых жи-

лищных займов под 5 процентов годовых с возможностью погашения части долга при 

рождении детей. В момент заключения договора  жилищного займа многодетным семьям  

предоставляется социальная выплата в размере до 300 тысяч рублей, а в случае рождения 

(усыновления) детей в течение срока действия договора займа социальная выплата предо-

ставляется в  таком же размере, но не более 900 тысяч  рублей в общей сумме.  

В Удмуртии   также оказывается поддержка  и  семьям, в которых одновременно ро-

дились трое детей. С 2010 года безвозмездные жилищные субсидии предоставлены 17 се-

мьям, в которых родились «тройни», на сумму 30,1 миллионов рублей. В 2014 году 

«тройни» родились ещѐ в трѐх семьях,  ими ведѐтся подбор жилья для приобретения. 

В республике успешно реализован проект «Учительский дом»  и 100 учителей  стали 

в 2013 году  новоселами. Этот проект получил продолжение для работников здравоохра-

нения и 100 «докторских квартир»  скоро будут завершены строительством.  Суть этих 

проектов заключается в реализации квартир работникам  конкретной отрасли  по фикси-

рованной цене, отличной от рыночной  не менее чем на 15 процентов. 

Также для работников бюджетной сферы в целях реализации поручений, Президента 

России в 2012 году   начато строительство двух многоквартирных домов на земельном 

участке, принадлежащем  учреждению «Эколого-биологический центр» Министерства 

образования и науки УР.  

В  настоящее время 60 квартир в доме по улице Зои Космодемьянской  предостав-

лено работникам образования, здравоохранения и культуры как служебное жильѐ,  ещѐ 

119 квартир реализуется по льготной цене 37 тысяч рублей за квадратный метр.  

Обеспечение жильѐм в республике  осуществляется и другими министерствами в 

рамках программы «Устойчивое развитие сельских территорий» - Министерством сель-

ского хозяйства  и в отношении детей – сирот – министерством образования и науки. Еже-

годно в бюджете республики предусматриваются средства для софинансирования данных 

мероприятий.   

В Удмуртии обеспечение жильѐм граждан осуществляется за счѐт федеральных 

средств в отношении граждан, категории которых установлены федеральным законода-

тельством. Это ветераны Великой Отечественной войны  и члены семей погибших (умер-

ших) участников войны, ветераны боевых действий, инвалиды и семьи, имеющие детей – 
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инвалидов, ветераны радиационных аварий, вынужденные переселенцы, граждане, вы-

ехавшие с районов Крайнего Севера, уволенные с военной службы и члены их семей. 

Общий объем средств федерального бюджета, поступивших  для обеспечения жильѐм 

ветеранов Великой Отечественной войны   составил  за 5 лет  2 миллиарда 801 миллион 

рублей.  С использованием этих средств 2680 человек улучшили жилищные условия. На 1 

ноября  текущего года остаются нуждающимися  в жилье ещѐ 108 ветеранов. В целом по 

республике Администрациями муниципальных образований  принимаются на учѐт нуж-

дающихся  ежемесячно 7-10 ветеранов. Ожидается поступление средств в 2015 году в 

объѐме, позволяющем обеспечить  не более 69 человек.  

Напрямую зависит от объѐмов выделяемых Российской Федерацией средств  и обес-

печение жильѐм ветеранов боевых действий, инвалидов и семей, имеющих детей - инва-

лидов. Так, за период с 2006 по 2014 год  улучшили жилищные условия 427 граждан  с 

использованием  выплат на сумму 209,8 миллиона рублей. Ожидают оказания мер под-

держки 1298 гражданина, принятых на учет нуждающихся до 1 января 2005 года.  

С 2006 года  действует программа  по обеспечению жильѐм отдельных категорий 

граждан с использованием  механизма предоставления  государственных жилищных сер-

тификатов.  Выдача  такого сертификата  государством гарантирует оплату  приобретае-

мого  гражданином жилья  в пределах указанной в нем суммы. За эти годы 639 гражданам 

предоставлены  сертификаты на  сумму  более 890 миллионов рублей. На учѐте в качестве 

нуждающихся в улучшении жилищных условий состоят ещѐ 165 семей  граждан из числа 

пострадавших от радиационных аварий, вынужденных переселенцев  и переселенцев с 

Крайнего севера. 

За 2015-2020 годы предстоит построить 3 миллиона 900 тысяч квадратных метров,  

при этом основную часть стройки составит жильѐ экономического класса.  

Обеспечение стабильного годового прироста объемов строительства жилья – это 

программная задача.  При этом особое внимание - комплексному освоению территорий, а 

значит,  предстоит серьезно прорабатывать градостроительные планы, готовить земельные 

участки. Необходимо сокращать сроки  прохождения административных процедур, вос-

станавливать  систему профессионального образования, развивать современное производ-

ство стройматериалов. А самое главное –  обеспечить доступность жилья для населения. 

Минстроем УР разработана  государственная программа Удмуртской Республики 

«Обеспечение качественным жильѐм и услугами ЖКХ  населения Удмуртской Республи-

ки (2013-2020 годы)», которая  предусматривает комплекс мер по поддержке граждан в 

улучшении жилищных условий, в том числе и вышеперечисленные мероприятия.  

Для эффективной реализации всех этих мероприятий необходимо финансирование 

в объѐмах, позволяющих  успешно решить поставленные  перед Минстроем задачи. 

Для повышения доступности жилья будут применяться и новые формы поддержки 

граждан в улучшении жилищных условий, например в рамках программы «Жильѐ для 

российской семьи» государственной программы Российской Федерации «Обеспечение 

доступным и комфортным жильѐм и коммунальными услугами граждан Российской Фе-

дерации». В 2015 году планируется участие Удмуртской Республики в конкурсном отборе 

в реализации подпрограммы «Обеспечение жильѐм молодых семей» в рамках ФЦП «Жи-

лище», поддержка молодых семей в которой предусмотрена в  форме 30 процентного суб-

сидирования части стоимости жилья.   

Заслушав докладчика, депутаты приняли информацию к сведению и  рекомендова-

ли министерству продолжить работу по предоставлению мер  поддержки по улучшению 

жилищных условий граждан: участников Великой Отечественной войны, инвалидов, ра-

ботников учреждений бюджетной сферы, многодетных семей, молодых семей и других 

категорий граждан.  
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Пятидесятое заседание Президиума Государственного Совета Удмуртской Рес-

публики пятого созыва состоялось 11 ноября  текущего года. Вел заседание Председа-

тель Государственного Совета В.П. Невоструев. 

 

Члены Президиума Государственного Совета обсудили  перспективы развития 

книжной продукции и печатных средств массовой информации на удмуртском язы-

ке в Удмуртской Республике. Подробный доклад по теме представил  А.Н. Воронцов – 

руководитель Агентства печати и массовых коммуникаций Удмуртской Республики. 

В 2012 году выпущено 24 наименования изданий на удмуртском языке. Докладчик, 

в частности, обратил внимание депутатов на проблемы, которые препятствуют развитию 

отрасли книгоиздания и печатных СМИ на удмуртском языке: 

- снижение уровня языковой 

компетентности среди удмуртского 

населения: с 2002 по 2012 годы чис-

ленность удмуртов, владеющих род-

ным языком, сократилась на 30,7%. 

Основной фактор такого снижения - 

нехватка ресурсов в сферах периоди-

ческой печати, книгоиздания, теле-

радиовещания. - единственное изда-

тельство в республике, которое про-

фессионально занимается изданием и 

распространением национальной кни-

ги, является государственное унитар-

ное предприятие Удмуртской Республики «Книжное издательство «Удмуртия», которое 

ежегодно выпускает 50-70 наименований книг разного жанра и тематики на русском и уд-

муртском языках; 

- снижение выпуска учебников национально-регионального компонента образова-

ния; 

- отсутствие государственного и рыночного механизмов распространения книжной 

продукции по районам и населенным пунктам. 

Для укрепления удмуртского языка в СМИ и развития национального книгоизда-

ния предложено  разработать и принять программу книгоиздания, в рамках которой  

сформировать расширенный государственный заказ учебной и художественной литерату-

ры.  На первом этапе (3-5 лет) в районах с преимущественно удмуртским населением 

необходимо наладить выпуск 8-10 полноценных районных газет,  во всех республикан-

ских и муниципальных национальных изданиях предусмотреть (восстановить) професси-

ональные журналистские и литературные конкурсы. 

Сейчас в Удмуртии на удмуртском языке выпускается 17 периодических изданий 

(вместе с приложениями к районным газетам). Их тираж уменьшается. Кроме того, было 

отмечена проблема отсутствия  национальных кадров. Профессиональные журналисты, 

пишущие на удмуртском языке, не находят возможностей должного применения своих 

знаний.  
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Руководитель Агентства печати и 

массовых коммуникаций подчеркнул осо-

бое внимание к проблеме книгоиздания со 

стороны Главы Удмуртии А.В. Соловьева. 

Руководителем республики принято реше-

ние о выделении в 2015 году 5 миллионов 

рублей на издание книг на удмуртском язы-

ке. Это почти в два раза больше чем преду-

смотрено на 2014 год.  

Но этого недостаточно, - отметили 

члены Президиума. Они предложили ре-

шать проблемы развития удмуртского язы-

ка комплексно. Председатель Государ-

ственного Совета В.П. Невоструев в интер-

вью журналистам отметил, что необходимо увеличивать финансирование на книгоизда-

ние, в том числе на выпуск учебников. По его мнению, все меры по развитию книгоизда-

ния, периодических печатных изданий и в целом по развитию удмуртского языка должна 

координировать одна общая программа. Это позволит комплексно подойти к решению 

проблемы.  

Члены Президиума Госсовета предложили включить в проект бюджета республики 

на 2015 год сумму 10 миллионов рублей на издание учебников, из них 4 миллиона рублей 

предусмотреть на выпуск учебников на удмуртском языке. Эти предложения будут рас-

смотрены на совместном заседании Президиумов Государственного Совета и Правитель-

ства Удмуртской Республики.  

 
Далее на заседании Президиума республиканского парламента был рассмотрен во-

прос «О ходе модернизации региональной системы дошкольного образования в Уд-

муртской Республике». 

Заместитель министра образования и науки Удмуртской Республики И.Н. Белозе-

ров привел подробную статистическую информацию о состоянии сферы дошкольного об-

разования. В нашей республике на начало 2014 года функционирует 888 образовательных 

организаций, реализующих основную образовательную программу дошкольного образо-

вания.  

Как и в других регионах России в Удмуртской Республике начался процесс модер-

низации дошкольного образования, 

основными направлениями которой 

являются: 

- сокращение очерѐдности в 

детские сады детей в возрасте от 1,5 

до 3 лет и ликвидация очерѐдности 

детей в возрасте от 3 до 7 лет; 

- внедрение федеральных госу-

дарственных образовательных стан-

дартов дошкольного образования и 

повышение качества образования; 

- обеспечение функционирова-

ния единой «электронной очереди в 

детские сады; 

- повышение уровня заработной платы работников дошкольных образовательных 

учреждений. 
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Указом Президента Российской Федерации от 07 мая 2012 года № 599  поставлена 

задача обеспечения 100-процентной доступности дошкольного образования детям в воз-

расте от 3 до 7 лет.   

В 2013 году были разработаны и приняты необходимые для этого нормативные 

правовые акты. В том числе утвержден и реализуется план мероприятий («дорожной кар-

ты») «Изменения в отраслях социальной сферы Удмуртской Республики, направленные на 

повышение эффективности образования и науки». 

Основные целевые показатели 

эффективности модернизации до-

школьного образования в Удмуртской 

Республике в 2013 году выполнены в 

полном объѐме. По предварительной 

оценке в 2014 году данные показатели 

также будут выполнены. 

До конца года будет введено 

2 040 мест в дошкольных образова-

тельных организациях. Охват до-

школьным образованием детей в воз-

расте от 3 до 7 лет составит 99,3   %.  

Но, несмотря на принимаемые 

меры, в республике сохраняется оче-

рѐдность детей в детские сады. На 01 

августа 2014 года очередь на получение места в образовательные учреждения, реализую-

щие основную общеобразовательную программу дошкольного образования, составила 

35197 человек, в том числе в возрасте:  

- от 0 до 1,5 лет – 15474 человек; 

- от 1,5 до 3 лет – 17309 человек; 

- от 3 до 7 лет – 2414 человек. 

Для выполнения целевых показателей 2015 года в бюджете Удмуртской Республи-

ки необходимо предусмотреть финансовые средства на: 

- ввод дополнительных мест для детей дошкольного возраста в образовательных 

организациях (1251 место); 

- выполнение обязательств в части сохранения уровня заработной платы педагоги-

ческих работников дошкольных образовательных организаций соответствующей средней 

заработной плате в сфере общего образования в Удмуртской Республике; 

- на повышение квалификации и профессиональную переподготовку педагогиче-

ских кадров, в том числе по вопросам введения федерального государственного стандарта 

дошкольного образования. 

Председатель постоянной ко-

миссии Государственного Совета по 

науке, образованию, культуре и моло-

дежной политике Н.А. Сударикова 

подчеркнула, что в Удмуртии сегодня 

есть серьезные достижения по разви-

тию дошкольного образования. На не-

давно состоявшейся видеоконферен-

ции, которую проводил профильный 

комитет Государственной Думы Рос-

сии по теме дошкольного образования, 

Удмуртия была отмечена в числе 4 ре-

гионов России, в которых успешно ре-

ализуется программа модернизации региональных систем дошкольного образования. 
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Успехи республики по введению мест в дошкольных образовательных организаци-

ях, в том числе, были обусловлены серьезным заделом в подготовке проектно-сметной до-

кументации строительства и реконструкции детских садов. Именно поэтому были свое-

временно освоены федеральные средства, полученные республикой на проведение модер-

низации. Значительно продвинулась очередность на получение мест в дошкольном учре-

ждении. 

В следующем 2015 году проект будет продолжен, нам будет необходимо ввести 

еще практически  2 тысячи мест в дошкольных организациях. 

Но на  следующем этапе необходимо перейти к модернизации содержания до-

школьного образования, внедрению государственных образовательных стандартов. Для 

этого необходимо провести оценку (мониторинг) качества услуг дошкольного образова-

ния. Тема очень деликатная и непростая, требующая обсуждения и с педагогическим со-

обществом, и со специалистами Роспотребнадзора, и с родителями. Нужно обратить вни-

мание также на повышение подготовки и переподготовки педагогических работников до-

школьного образования.  Средства на эти цели необходимо дополнительно предусмотреть 

в проекте бюджета Удмуртской Республики на следующий год.  

В решении по рассматриваемому вопросу рекомендовано Правительству Удмурт-

ской Республики предусмотреть финансирование мероприятий  модернизации региональ-

ной системы дошкольного образования в 2015 году в полном объѐме. 

 

Следующим на  рассмотрении Президиума Государственного Совета стал вопрос 

укомплектованности врачами учреждений здравоохранения Удмуртской Республи-

ки. 

Министр здравоохранения Удмуртской Республики А.Д. Чуршин сообщил членам 

Президиума, что в настоящее время в отрасли работает 6 861 врач. Обеспеченность вра-

чами в медицинских организациях государственной системы здравоохранения на начало 

года составляет 45,2 врача на 10 000 населения республики. Это один из самых высоких 

показателей в Приволжском федеральном округе. Штатные врачебные должности заняты 

основными сотрудниками и совместителями на 97%. Дефицит врачей в отрасли за по-

следние 3 года сократился с 34% до 17%. В целом по республике врачебные должности 

укомплектованы специалистами на 61%.  

В целях привлечения молодых 

специалистов для работы в медицин-

ские организации республики осу-

ществляется работа по содействию 

трудоустройству выпускников Ижев-

ской государственной медицинской 

академии Минздрава России, в резуль-

тате чего все выпускники получают 

возможность трудоустроиться в меди-

цинские организации в соответствии с 

полученной специальностью, более 

70% из них трудоустраиваются в ме-

дицинские организации Удмуртской 

Республики. 

В рамках целевой подготовки специалистов за счѐт средств федерального бюджета 

Ижевской государственной медицинской академией Минздрава России ежегодно выпус-

каются более 100 молодых врачей, эффективность целевой подготовки за последние не-

сколько лет увеличилась с 30% до 84,7%. 

В рамках программы «Земский доктор» за период с 2012 года единовременные 

компенсационные выплаты в размере одного миллиона рублей получили 335 сельских ме-
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диков. Это позволило повысить укомплектованность сельских больниц врачами в среднем 

с 68,7% в 2011 году до 72,8%.  

Реализуется ряд мероприятий по профессиональной подготовке, переподготовке и 

повышению квалификации медицинских кадров. В 2013 году обучено по различным про-

граммам подготовки 5 254 медицинских работников отрасли, за 9 месяцев текущего года - 

2 460 специалистов. 

В рамках реализации мероприятий по оценке уровня квалификации медицинских и 

фармацевтических кадров аттестационной комиссией Министерства здравоохранения Уд-

муртской Республики в течение 2013 года проведена аттестация 3 495 медицинских и 

фармацевтических работников на присвоение им квалификационных категорий специали-

стов, за 9 месяцев текущего года - 2 179 человек.   

При поддержке администраций муниципальных образований и во исполнение дей-

ствующих нормативных правовых актов Удмуртской Республики продолжено оказание 

мер социальной поддержки медицинским работникам. За 9 месяцев 2014 года обеспечено 

жильѐм 43 медицинских работника (за весь 2013 год - 44 чел.), улучшили свои жилищные 

условия за счѐт льготного кредитования 6 медиков (2013 год - 27 чел.), 12 молодых специ-

алистов бесплатно получили в собственность земельные участки (2013 год - 12 чел.). Все-

го различные меры социальной поддержки получили в текущем году 1317 медицинских 

работников. 

В целом реализуемые программы и направления деятельности способствуют улуч-

шению кадровой ситуации в отрасли, что в конечном итоге оказывает положительное 

влияние на качество оказываемой населению республики медицинской помощи. 

Первый заместитель Председателя Государственного Совета – председатель посто-

янной комиссии по здравоохранению, демографической и семейной политике С.П. Кри-

вилева добавила, что сегодня обсуждается возможность ведения технологического проек-

та в субъектах РФ «земский фельдшер».  Кроме того проводится мониторинг обеспечен-

ности территорий врачами  в моногородах, в Удмуртии потребность во врачах в моного-

родах составляет более 500 человек. Прорабатывается вопрос предоставления мер под-

держки врачебным семьям.  У нас есть возможность, как у законодателей, инициировать 

реализацию статьи федерального закона об обязательном медицинском страховании, ко-

торая касается возможности получения единовременной компенсационной выплаты сред-

ним медицинским персоналом, выезжающим на работу в сельскую местность. 40 млн. 

рублей на реализацию проекта «земский доктор» в Удмуртии предусмотрено в проекте 

бюджета на 2015 год.  

В постановлении, принятом Президиум Государственного Совета по результатам 

рассмотрения вопроса, содержится рекомендация Министерству здравоохранения Уд-

муртской Республики продолжить работу по повышению укомплектованности врачами 

учреждений здравоохранения. 

 
Далее на заседании Президиума был рассмотрен вопрос о реализации Закона 

Удмуртской Республики от 11.11.2013 № 68-РЗ «О прекращении осуществления ор-

ганами местного самоуправления отдельных государственных полномочий Удмурт-

ской Республики в сфере социального обслуживания населения». 

С докладом по теме выступила министр социальной, семейной и демографической 

политики Удмуртской Республики О.А. Корепанова. 

Закон Удмуртской Республики, реализация которого вынесена на рассмотрение 

Президиума,  направлен на повышение качества услуг в социальной сфере, оптимизацию 

бюджетной сети, повышение эффективности бюджетных расходов.  

На начало 2014 года 49 муниципальных учреждений социального обслуживания 

были переданы на региональный уровень. Министерство социальной, семейной и демо-

графической политики Удмуртской Республики выступило учредителем в отношении  

принятых учреждений социального обслуживания.  
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В соответствии с «дорожной картой», реализуемой Министерством в данном 

направлении, проводится дальнейшая реорганизация структуры отрасли, в том числе  ре-

организованы 6 учреждений социального обслуживания путем их присоединения к ком-

плексным центрам социального обслуживания населения. 

Так реорганизация социально-реабилитационных центров для несовершеннолетних 

была направлена как на сокращение числа невостребованных стационарных мест, так и на 

сокращение количества казенных учреждений, не имеющих возможности  привлечения 

внебюджетных источников финансирования. В их числе 2 социально-реабилитационных 

центра для несовершеннолетних Якшур-Бодьинский и Каракулинский закрыты, а в ком-

плексных центрах социального обслуживания указанных районов созданы отделения по 

работе с семьей и детьми. 

2 центра социальной помощи семье и детям города Ижевска в Октябрьском и Ле-

нинском районах присоединены к комплексным центрам с целью приведения учреждений 

социального обслуживания в соответствие с законодательством и к единообразию. Так как 

на территории всей республики социальные услуги семьям с несовершеннолетними ока-

зывают отделения, входящие в состав комплексных центров социального обслуживания. 

В связи с отсутствием в Воткинском районе отдельного помещения и наличием в 

структуре учреждения 1,5 отделения социального обслуживания на дому и 0,5 отделения 

срочного социального обслуживания были объединены два комплексных центра социаль-

ного обслуживания, расположенные в городе Воткинске и Воткинском районе. В настоя-

щее время комплексный центр социального обслуживания города Воткинска предоставля-

ет качественные социальные услуги гражданам, проживающим как на территории города, 

так и района. 

Ввиду несоответствия помещений «Можгинского дома-интерната для престарелых 

и инвалидов «Ветерана» требованиям санитарного законодательства было принято реше-

ние о перепрофилировании «Ветерана» в социально-реабилитационное отделение и при-

соединении его к комплексному центру г Можги. 

Обязанности по реализации целей деятельности присоединенных учреждений со-

циального обслуживания возложены на соответствующие комплексные центры социаль-

ного обслуживания населения. 

В результате оптимизации учреждений в республике функционирует 33 бюджет-

ных учреждения социального обслуживания и 9 социально-реабилитационных центров 

для несовершеннолетних, высвобождено 23 штатные единицы, за счет которых планиру-

ется увеличить штатную численность стационарного учреждения Алнашский дом-

интернат для престарелых и инвалидов и сократить имеющуюся очередность на стацио-

нарное обслуживание в республике. 

Итогом реорганизации учре-

ждений явилось формирование усло-

вий для наиболее полного удовлетво-

рения потребностей населения в со-

циальных услугах, создание много-

профильных учреждений и учрежде-

ний, осуществляющих социальное 

обслуживание по межтерриториаль-

ному принципу.  

Докладчик также остановилась 

на ряде нерешенных проблем по пе-

редаче учреждений в собственность 

Удмуртской Республики, в их числе 

передача 11 учреждений социального 

обслуживания, ранее находящимся в 

собственности  г.Ижевска. 
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В рамках перевода муниципальных учреждений социального обслуживания в госу-

дарственные достигнуты положительные результаты, в их числе применение  единого 

подхода по формированию системы оплаты труда работников учреждений; прямой фи-

нансовый контроль расходования бюджетных средств; применение единого подхода по 

формированию государственного задания для учреждений; упрощение распределения фи-

нансовых потоков; проведение эффективной кадровой политики, повышение заинтересо-

ванности работников в труде, поднятие престижа социального работника. 

Все 250 тыс. граждан, находящихся на социальном обслуживании в учреждениях, 

своевременно обеспечиваются качественными необходимыми социальными услугами. 

Председатель постоянной комиссии Государственного Совета по социальной поли-

тике О.П. Казанцева в содокладе по обсуждаемому вопросу напомнила, что  федеральный 

закон «Об основах социального обслуживания населения в Российской Федерации» 

предусматривает новые подходы и требования к социальному обслуживанию граждан. Он 

вступает в силу с 1 января 2015 года. В этой связи вопросы  эффективности централиза-

ции сферы социального обслуживания, качества и доступности предоставления социаль-

ного обслуживания очень актуальны. 

Члены Президиума Государственного Совета  порекомендовали своевременно за-

вершить работу по передаче недвижимого имущества учреждений социального обслужи-

вания в городе Ижевске из муниципальной собственности в собственность Удмуртской 

Республики. 

 

На заседании Президиума была также сформирована повестка дня внеочередной 

сессии Государственного Совета Удмуртской Республики, которая намечена на 18 ноября 

текущего года 

 

 

 
 

6 ноября состоялось очередное заседание  постоянной комиссии Государствен-

ного Совета по национальной политике, общественной безопасности, Регламенту и 

организации работы Государственного Совета. Вел заседание председатель постоян-

ной комиссии Э.В. Касимов. 

 

Основным вопросом заседания стало рассмотрение  проекта закона Удмуртской 

Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2015 год и на плановый период 2016 

и 2017 годов», который представил депутатам Евдокимов С.П. – исполняющий обязанно-

сти министра финансов Удмуртской Республики.  

Министерство национальной 

политики Удмуртской Республики, 

Агентство печати и массовых комму-

никаций Удмуртской Республики и 

Министерство внутренних дел по Уд-

муртской Республике, в свою очередь,  

вышли с предложениями и замечания-

ми к законопроекту. 

Постоянная комиссия поддер-

жала следующие направления допол-

нительных ассигнований, которые 

необходимо предусмотреть в законо-

проекте на 2015 год: 
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- на реализацию проекта Государственной программы «Обеспечение общественного 

порядка и противодействие преступности в Удмуртской Республике»;  

-  на реализацию Закона Удмуртской Республики от 23 октября 2014 года № 59-РЗ «Об 

участии граждан в охране общественного порядка в  Удмуртской Республике»; 

- на реализацию мероприятий  в рамках Республиканской целевой программы «По 

обеспечению правопорядка и общественной безопасности в Удмуртской Республике на 

2011 - 2015 годы» для дальнейшего развития и технического обслуживания АПК «Без-

опасный город».  

 Кроме того члены постоянной комиссии поддержали предложение увеличить бюд-

жетные ассигнования на 2015 год Агентству печати и массовых коммуникаций Удмурт-

ской Республики на 31 млн. рублей, Министерству здравоохранения Удмуртской Респуб-

лики на ремонт зданий и помещений специальных медицинских учреждений для лиц, 

находящихся в общественных местах в состоянии сильного алкогольного опьянения, на 

10 млн. рублей и Министерству строительства, архитектуры и жилищной политики Уд-

муртской Республики на ремонт здания Центра временного содержания несовершенно-

летних правонарушителей на 43,7 млн. рублей. 
 

Вторым вопросом был рассмотрен  проект закона Удмуртской Республики «Об 

установлении единой даты начала применения на территории Удмуртской Республики 

порядка определения налоговой базы по налогу на имущество физических лиц исходя из 

кадастровой стоимости объектов налогообложения»  

Проект закона разработан в соответствии с изменениями федерального законода-

тельства, согласно которому законодательный орган государственной власти субъекта 

Российской Федерации устанавливает в срок до 1 января 2020 года единую дату начала 

применения на территории этого субъекта порядка определения налоговой базы исходя из 

кадастровой стоимости объектов налогообложения. 

В соответствии с законопроектом порядок определения налоговой базы по налогу 

на имущество физических лиц исходя из кадастровой стоимости объектов налогообложе-

ния применяется на территории Удмуртской Республики с 1 января 2015 года.  

 Председатель постоянной комиссии Касимов Э.В. отметил, что необходимо прове-

сти разъяснительную работу по данному вопросу.  
 

Далее на заседании постоянной комиссии депутаты обсудили внесенный Прави-

тельством Удмуртской Республики проект закона Удмуртской Республики «О внесении 

изменений в Закон Удмуртской Республики «О налоге на имущество организаций в Уд-

муртской Республике». 

Проект закона разработан в соответствии со статьей 378.2 части второй Налогового 

кодекса Российской Федерации, предусматривающей возможность установления законом 

субъекта Российской Федерации особенностей определения налоговой базы исходя из ка-

дастровой стоимости отдельных объектов недвижимого имущества: административно-

деловых центров и торговых центров (комплексов) общей площадью свыше 1000 кв. мет-

ров и помещений в них и объектов недвижимого имущества иностранных организаций. 

Предлагается Установить максимально допустимые налоговые ставки по налогу на иму-

щество организаций в отношении указанных объектов недвижимости: в 2015 году - 1,5 

процента, в 2016 году и последующие годы - 2 процента. 

Депутат Смаева Р.В. отметила, что этот законопроект в таком виде принимать 

нельзя, так как налог может вырасти в десятки раз. Необходимо установить налоговые 

льготы предприятиям и вводить поэтапное повышение налоговой ставки. Кроме того было 

предложено  создать рабочую группу по доработке проекта закона.  

Рассмотрев проект закона Удмуртской Республики, постоянная комиссия решила: 

обратиться к Председателю Государственного Совета с просьбой создать рабочую группу 

по доработке проекта закона. 



 22 

Депутаты также рассмотрели и другие законопроекты: проект закона Удмуртской 

Республики «О стратегическом планировании в Удмуртской Республике и внесении изме-

нений в отдельные законы Удмуртской Республики», проект закона Удмуртской Респуб-

лики «О внесении изменений в отдельные законы Удмуртской Республики». 

Два законопроекта потребовали внимательного обсуждения на заседании постоян-

ной комиссии, это проект закона Удмуртской Республики «О наказах избирателей депута-

там Государственного Совета Удмуртской Республики», предложенный депутатом  Госу-

дарственного Совета Ю.Ф. Бычковым. Председатель постоянной комиссии Касимов Э.В. 

отметил, что на проект закона поступили все необходимые заключения, в том числе от 

Главы Удмуртской Республики. Все заключения отрицательные, содержат множество за-

мечаний.  Общее мнение – не поддерживать данный проект закона.  

Постоянная комиссия решила: рекомендовать депутатам Государственного Совета 

отклонить проект закона при рассмотрении его в первом чтении. 

И второй законопроект -  «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики 

«О статусе депутата Государственного Совета Удмуртской Республики» и Закон Удмурт-

ской Республики «Об установлении административной ответственности за отдельные ви-

ды правонарушений»,  внесенный группой депутатов Государственного Совета Удмурт-

ской Республики.  

Председатель постоянной комиссии Касимов Э.В. отметил, что на проект закона 

поступили все необходимые заключения, в которых содержится множество замечаний.   

Например, проект закона не дает четкого определения «депутатской деятельности». Дан-

ное понятие не содержит критериев и признаков на основании которых, депутатская дея-

тельность должна быть отнесена к таковой. Определение понятия «депутатской деятель-

ности» не соответствует требованиям определенности, ясности и недвусмысленности за-

конодательного регулирования. Определения «депутатская деятельность» и «депутатский 

запрос» носят слишком общий и оценочный характер, содержат юридико-

лингвистическую неопределенность, что является коррупциогенным фактором. 

Кроме того, законопроектом вносятся изменения в статью 20 Закона Удмуртской 

Республики «Об установлении административной ответственности за отдельные виды 

правонарушений», которой предусмотрена административная ответственность должност-

ных лиц за несоблюдение установленных сроков представления информации (документов, 

материалов, ответов на обращения) депутату Государственного Совета. Вместе с тем, на 

указанный Закон Удмуртской Республики поступил  протест Прокурора Удмуртской Рес-

публики в связи с чем слова «документов, материалов, ответов на обращения» необходи-

мо из закона исключить. 

Члены постоянной комиссии рекомендовали депутатам Государственного Совета 

отклонить проект закона при рассмотрении его в первом чтении на заседании сессии. 

Комиссией были рассмотрены и другие вопросы. 

Председатель постоянной комиссии Касимов Э.В. вручил благодарности Главы 

Удмуртской Республики депутатам Государственного Совета Удмуртской Республики – 

членам постоянной комиссии: Сальникову И.Б., Мусину С.В. и Смаевой Р.В.  

 

7 ноября состоялось очередное заседание 

постоянной комиссии Государственно-

го Совета Удмуртской Республики по 

экономической политике, промышлен-

ности и инвестициям. Парламентарии 

рассмотрели проект закона «О бюджете 

Удмуртской Республики на 2015 и плано-

вый период 2016 и 2017 годов» и ряд дру-

гих законопроектов.  
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С проектом закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон Уд-

муртской Республики «Об информатизации в Удмуртской Республике» членов комиссии 

ознакомил  Андрей Прокошев - исполняющий обязанности министра  информатизации и 

связи Удмуртской Республики. Представленный проект закона был разработан в целях 

приведения Закона Удмуртской Республики от 14 декабря 2006 года № 59-РЗ «Об инфор-

матизации в Удмуртской Республике» в соответствии с федеральным законодательством. 

Кроме того, данным проектом закона на законодательном уровне предполагается закре-

пить определение и основную структуру электронного правительства Удмуртской Рес-

публики. 

Также парламентарии одобрили поправки к  проекту  закона Удмуртской Респуб-

лики  «Об оценке регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов и 

экспертизе нормативных правовых актов в Удмуртской Республике».  

О стратегическом планировании в Удмуртской  Республике и внесении изменений 

в отдельные законы Удмуртской Республики депутатам рассказал  исполняющий обязан-

ности министра экономики Удмуртской Республики Михаил Зайцев. Представленный 

проект закона разработан в соответствии с Федеральным Законом от 28 июня 2014 года № 

172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации». Проект закона опре-

деляет порядок организации государственного стратегического планирования в Удмурт-

ской Республике, участники стратегического планирования и их полномочия, документы 

государственного стратегического планирования, их содержание, порядок разработки и 

утверждения. В части 1 статьи 3 проекта закона к полномочиям Государственного Совета 

Удмуртской Республики отнесено осуществление законодательного регулирования в сфе-

ре стратегического планирования, проведение обсуждения и утверждение стратегии соци-

ально-экономического развития Удмуртской Республики. При этом пунктом 5 статьи 5 

проекта закона предусматривается, что порядок разработки и корректировки стратегии 

определяется  Правительством Удмуртской Республики.  В соответствие с частью 7 статьи 

32 Федерального закона  порядок разработки и корректировки стратегии социально-

экономического развития субъекта Российской Федерации может быть определен и зако-

ном субъекта Российской Федерации. В целях определения участия Государственного Со-

вета Удмуртской Республики в корректировке стратегии социально-экономического раз-

вития Удмуртской Республики, члены комиссии посчитали целесообразным дополнить 

проект закона соответствующими положениями, устанавливающими порядок такого уча-

стия. Также возможно определить порядок реализации Государственным Советом Уд-

муртской Республики указанного права, более детально сформулировав данный порядок, 

как это определено в Федеральном законе от 07.05.2013 № 77-ФЗ «О парламентском кон-

троле».  

С проектом закона Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики 

на 2015 и плановый период 2016 и 2017 годов» перед присутствующими парламентариями 

выступили: Михаил Зайцев (о Прогнозе социально-экономического развития Удмуртской 

Республики на 2015-2017 годы), Владимир Наумов - первый заместитель министра иму-

щественных отношений Удмуртской Республики (о Прогнозном плане приватизации соб-

ственности Удмуртской Республики   на 2015 год) и Иван Новиков - министр строитель-

ства, архитектуры и жилищной политики Удмуртской Республики (об  Адресной инвести-

ционной программе Удмуртской Республики на 2015 год).   

Председатель постоянной комиссии по экономической политике, промышленности 

и инвестициям Валерий Бузилов отметил, что при обсуждении проекта бюджета на 2015 

год прошли встречи со всеми министрами курируемых отраслей. По их итогам был сфор-

мирован свод предложений. На их основе подготовлены поправки к проекту закона «О 

бюджете Удмуртской Республики на 2015 и плановый период 2016 и 2017 годов». Эти 

предложения планируется обсудить на совместном заседании Президиумов Государ-

ственного Совета и Правительства Удмуртской Республики.  
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В основу формирования бюджета заложен базовый  вариант   Прогноза социально-

экономического развития Удмуртской Республики на 2015-2017 годы, который исходит из 

более консервативных представлений о развитии макроэкономической динамики и пред-

полагает сохранение инерционных трендов, консервативную инвестиционную политику 

предприятий и частных компаний, ограниченных государственных расходов на развитие. 

Несмотря на позитивные в целом тенденции, присутствующие отметили, что в 2014 году в 

экономике республики наблюдалось замедления экономического роста. И это замедление 

темпов роста отмечается по большинству макроэкономических показателей. Уже сейчас 

существуют определенные риски не достижения прогнозируемых темпов роста вышеука-

занных макроэкономических показателей в связи  с наблюдаемыми в истекшем периоде 

текущего года низкими темпами экономического роста, продолжающимся  падением ин-

вестиционного спроса и замедлением роста потребительского спроса, а также с сохране-

нием неопределенности в развитии геополитической ситуации.   

Также представленный в Прогнозе анализ развития экономики в 2014 году не в 

полной мере соответствует предъявляемым требованиям. В частности,  отсутствует ана-

лиз: значимости факторов, повлиявших на замедление темпов экономического роста в 

2013 году и первой половине 2014 года;  воздействия на экономику решений в области 

«заморозки» тарифов в 2014 году; факторов, повлиявших на изменение динамики финан-

совых результатов предприятий в 2014 году и другие. Кроме того, не приводятся необхо-

димые оценки влияния на экономическую динамику со стороны изменившейся внешне-

экономической ситуации.  

В условиях замедления темпов экономического рост, в связи с осложнением геопо-

литической обстановки, снижается устойчивость доходной базы бюджета Удмуртской 

Республики для прогнозирования бюджета Удмуртской Республики на 2015 год и на пла-

новый период 2016 и 2017 годов. С незначительным отставанием исполняются плановые 

бюджетные назначения по налоговым и неналоговым доходам бюджета в текущем   2014  

году:   по  прогнозу  собственных  доходов  будет  получено 41,7 млрд. рублей, или 96,4% 

к плану. В сравнении с предыдущим годом собственные доходы бюджета республики 

увеличатся на 12,8%.    

Приоритетными направлениями расходов бюджета Удмуртской Республики на 

2015 год и на плановый период  2016 и 2017 годов будут обеспечение бюджетной устой-

чивости и сбалансированности на долгосрочную перспективу при безусловном исполне-

нии задач, сформулированных в Указах Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 

года.  

Бурное обсуждение у парламентариев вызвали: законопроект, вносящий изменения 

в действующий закон «О налоге на имущество организаций в Удмуртской Республике» и 

проект закона «Об установлении единой даты начала применения на территории Удмурт-

ской Республики порядка определения налоговой базы по налогу на имущество физиче-

ских лиц исходя из кадастровой стоимости объектов налогообложения». Оба этих законо-

проекта не получили поддержку членов постоянной комиссии по экономической полити-

ке, промышленности и инвестициям.  

Также, заслушав Олега Гурова «Об обращении Государственного Совета Удмурт-

ской республики к Правительству Российской Федерации по внесению изменений в Феде-

ральный Закон «О водоснабжении и водоотведении» от 078 декабря 2011 года № 416-ФЗ, 

депутаты решили принять представленную информацию к сведению. 

В заключении заседания Ольга Петрова  -  заместитель начальника Правового 

Управления Государственного Совета Удмуртской Республики прокомментировала по-

ступившие поправки к  проекту закона «О перераспределении полномочий между органа-

ми местного  самоуправления муниципальных образований, образованных на территории 

Удмуртской Республики, и органами государственной власти Удмуртской Республики». 
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    10 ноября текущего года состоялось очередное заседание постоянной комиссии Гос-

ударственного Совета Удмуртской Республики по бюджету, налогам и финансам под 

руководством Софьи Эльфатовны Широбоковой, в работе которого приняли участие 

Председатель Государственного Совета Владимир Петрович Невоструев и Председатель 

Правительства республики Виктор Алексеевич Савельев. 

 

    Главным вопросом повестки дня стал проект закона Удмуртской Республики «О 

бюджете Удмуртской Республики на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 го-

дов».       

    Министр финансов озвучил основные 

параметры бюджета республики на пред-

стоящий год и плановый период и сделал 

акцент на особенностях его формирования 

в условиях непростой экономической ситу-

ации в стране. Со слов министра, доходы 

республиканского бюджета на 2015 год 

прогнозируются в сумме 51 664 125,6 тыс. 

рублей, расходы – 56 364 714,3 тыс. рублей, 

дефицит бюджета – 4 700 588,7 тыс. руб-

лей. 

    На плановый период основные характе-

ристики бюджета Удмуртской Республики спрогнозированы в следующих объемах: в 

2016 и 2017 годах доходы составят 54 765 023,1 тыс. рублей и 55 404 447,2 тыс. рублей 

соответственно, расходы - 50 474 756,8 тыс. рублей и 54 160 826,3 тыс. рублей соответ-

ственно. Таким образом, бюджет республики 2016 и 2017 годов планируется бездефицит-

ным. Превышение доходов над расходами бюджета 2016 года составит 4 290 266,3 тыс. 

рублей, профицит 2017 года планируется в сумме 1 243 620,9 тыс. рублей. 

    В ходе дискуссии не раз звучали призывы о необходимости увеличения в следующем 

году финансирования агропромышленного комплекса Удмуртии. Представитель Мини-

стерства сельского хозяйства и продовольствия республики посетовал на прослеживаю-

щуюся в последнее время тенденцию к снижению государственной поддержки сельского 

хозяйства республики.  

    В этой связи Председатель Госсовета Владимир Петрович Невоструев поинтересовался 

размером ставок субсидий из федерального бюджета сельскохозяйственным товаропроиз-

водителям республики за 1 кг реализованного молока, а также об объеме средств, преду-

смотренных в бюджете Удмуртской Республики в 2014 году и запланированных на 2015 

год на софинансирование расходного обязательства на возмещение части затрат сельско-

хозяйственных товаропроизводителей на 1 кг реализованного и (или) отгруженного на 

собственную переработку молока.    

    Проблему эффективности работы камер дорожного видеонаблюдения озвучил член по-

стоянной комиссии Юрий Михайлович Кайгородов. По утверждению депутата, ГИБДД по 

Удмуртской Республике обрабатываются не все факты нарушений правил дорожного 

движения и, следовательно, печать постановлений-квитанций об административном пра-

вонарушении происходит не по каждому из них. Это, в свою очередь, влечет потерю до-

полнительных доходов в бюджет республики от штрафных санкций. Более того, как заме-

тил депутат, в проекте бюджета республики на 2015 год поступление доходов по  указан-

ной статье не запланировано.     

    Итогом активного совместного обсуждения законопроекта явилось решение о его при-

нятии в первом чтении на предстоящей сессии Государственного Совета и об определении 

срока для поправок.     
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    На заседании рассмотрены также правки в бюджет республики текущего года и плано-

вого периода 2015 и 2016 годов. Проект закона Удмуртской Республики «О внесении 

изменений в Закон Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 

2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов» вниманию присутствующих пред-

ставил министр финансов Удмуртской Республики Станислав Петрович Евдокимов. 

     Законопроектом вносятся изменения в расходную часть бюджета республики посред-

ством ее увеличения на сумму 2 516 030,0 тыс. рублей за счет неиспользованного по со-

стоянию на 1 января 2014 года остатка субсидии из федерального бюджета на государ-

ственную поддержку инвестиционного проекта по строительству мостовых переходов че-

рез реку Кама и реку Буй. Иначе говоря, предлагается увеличить бюджетные ассигнования 

Министерству транспорта и дорожного хозяйства Удмуртской Республики на увеличение 

расходов Дорожного фонда Удмуртской Республики. 

     Кроме того, часть бюджетных средств планируется перераспределить между статьями 

бюджета с целью более эффективного их использования министерствами и ведомствами 

республики. 

     С учетом вносимых изменений доходная часть бюджета Удмуртской Республики не 

изменится и составит 52 290 098,0 тыс. рублей, расходная часть по сравнению с бюджет-

ными назначениями, принятыми в декабре 2013 года, возрастет на 12,1% и составит 62 

155 042,2 тыс. рублей. Дефицит бюджета также увеличится на 2 516 030,0 тыс. рублей и в 

итоге составит 9 864 944,2 тыс. рублей, что соответствует ограничениям, установленным 

Бюджетным кодексом Российской Федерации.   

     Проект закона поддержан депутатами – членами постоянной комиссии, которые едино-

гласно проголосовали за его принятие на ближайшей сессии Госсовета.  

 

      Обычно одновременно с проектом бюджета республики на очередной финансовый год 

и на плановый период рассматривается проект бюджета Территориального фонда обя-

зательного медицинского страхования Удмуртской Республики (далее – Фонд). 

      Вот и в этот раз о проекте бюджете Фонда на 2015 год и на плановый период 2016 и 

2017 годов собравшихся проинформировал его директор Сергей Геннадьевич Шадрин.  

     Согласно докладу главы Фонда, доходы и расходы бюджета Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Удмуртской Республики на 2015 год прогнози-

руются в сумме 14 193 261,8 тыс. рублей. В сравнении с плановыми бюджетными назна-

чениями 2014 года доходы и расходы бюджета Фонда увеличатся на 10,7%. Как и в 

предыдущие годы, бюджет Фонда планируется бездефицитным.   

     На территориальную программу обязательного медицинского страхования в 2015 году 

будет направлено 13 884 330,0 тыс. рублей, что на 9,4% больше, чем было запланировано 

на 2014 год. 

     Сумма средств в размере 180 000,0 тыс. рублей ориентировочно будет выделена из 

бюджета Фонда для оплаты медицинской помощи гражданам Российской Федерации, за-

страхованным на территории Удмуртской Республики и пролеченным в других террито-

риях Российской Федерации.  

     На содержание Фонда с его филиалами в бюджете Фонда запланированы средства в 

сумме 128 931,8  тыс. рублей. Темп рост расходов на выполнение управленческих функ-

ций Фонда к плановым бюджетным назначениям 2014 года составляет 101,6%. 

      В целях повышения доступности бесплатной качественной медицинской помощи с 

2015 года в базовую программу обязательного медицинского страхования включается вы-

сокотехнологичная медицинская помощь по перечню ее видов, установленному в рамках 

программы государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской по-

мощи. 

     Таким образом, за счет субвенций Федерального фонда обязательного медицинского 

страхования, передаваемые бюджетам территориальных фондов ОМС, должно обеспечи-

ваться покрытие расходов базовой программы ОМС, включенных в структуру тарифа на 
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оплату медицинской помощи, которая установлена частью 7 статьи 35 Федерального за-

кона от 29 ноября 2010 г. № 326-ФЗ "Об обязательном медицинском страховании в Рос-

сийской Федерации", а также оплата методов высокотехнологичной медицинской помо-

щи, включенных в базовую программу обязательного медицинского страхования. 

      Финансовое обеспечение высокотехнологичной медицинской помощи, не включенной 

в базовую программу обязательного медицинского страхования, будет осуществляться за 

счет межбюджетных трансфертов, предоставляемых из бюджета Фонда обязательного ме-

дицинского страхования федеральному бюджету. 

      В период 2016 и 2017 годов расходы бюджета Фонда прогнозируются в сумме 14 986 

315,8 тыс. рублей и 16 710 124,6 тыс. рублей соответственно. Темп роста к предыдущему 

году составит 105,6% и 111,5% соответственно.   

      По мнению директора Фонда, принятие законопроекта позволит в полном объеме 

обеспечить выполнение государственных обязательств в части финансирования базовой 

программы обязательного медицинского страхования, в том числе оплату методов высо-

котехнологичной медицинской помощи, включенных в базовую программу обязательного 

медицинского страхования. 

      В итоге комиссией принято решение о принятии данного проекта закона на ближай-

шем  заседании республиканского парламента. 

 

      На заседании рассмотрен также ряд законопроектов, вносящих изменения в регио-

нальное налоговое законодательство. 

     Так, внесением поправок в соответствующий закон планируется усовершенствовать 

патентную систему налогообложения в Удмуртской Республике в целях снижения 

налоговой нагрузки и увеличения количества индивидуальных предпринимателей, приме-

няющих патентную систему налогообложения. В частности, проект закона, представлен-

ный вниманию участников заседания министром экономики Удмуртской Республики Ми-

хаилом Петровичем Зайцевым, предусматривает дифференциацию с учетом территории 

действия патентов по группам муниципальных образований в республике. Кроме того, 

изменены размеры потенциально возможного к получению индивидуальным предприни-

мателем годового дохода по видам деятельности в зависимости от территории действия 

патентов. 

 

     В отличие от предыдущего проекта закона, предложенного постоянной комиссией к 

принятию на сессии Госсовета без нареканий, последующие законопроекты вызвали 

неоднозначную реакцию у депутатов. Вопросы касались налогообложения налогом на 

имущество организаций и физических лиц. 

     Так, 4 октября 2014 года Президентом Российской Федерации подписан Федеральный 

закон № 284-ФЗ «О внесении изменений в статьи 12 и 85 части первой и часть вторую 

Налогового кодекса Российской Федерации и признании утратившими силу Закона Рос-

сийской Федерации «О налогах на имущество физических лиц». Указанным законом вве-

дена глава 32 «Налог на имущество физических лиц» Налогового кодекса, в соответствии 

с которой налоговая база определяется исходя из кадастровой стоимости в отношении 

следующих объектов налогообложения: 

       1) жилой дом; 

       2) жилое помещение (квартира, комната); 

       3) гараж, машино-место; 

       4) единый недвижимый комплекс; 

       5) объект незавершенного строительства; 

       6) иные здание, строение, сооружение, помещение.    
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     Согласно закону в случае утверждения субъектом Российской Федерации в установ-

ленном порядке результатов определения кадастровой стоимости объектов недвижимого 

имущества законодательный (представительный) орган государственной власти субъекта 

Российской Федерации вправе установить в срок до 20 ноября 2014 года единую дату 

начала применения на территории этого 

субъекта Российской Федерации порядка 

определения налоговой базы по налогу на 

имущество физических лиц исходя из ка-

дастровой стоимости объектов налогообло-

жения с 1 января 2015 года. 

     В связи с этим Правительством Удмурт-

ской Республики разработан проект закона 

Удмуртской Республики «Об установлении 

единой даты начала применения на терри-

тории Удмуртской Республики порядка 

определения налоговой базы по налогу на 

имущество физических лиц исходя из кадастровой стоимости объектов налогообложе-

ния», устанавливающий данный порядок на территории республики с 1 января 2015 года. 

Законопроект представлен к рассмотрению министром финансов Удмуртской Республики 

Станиславом Петровичем Евдокимовым. Со слов министра, кадастровая оценка объектов 

недвижимого имущества в Удмуртской Республике проведена, и ее результаты утвержде-

ны в установленном порядке. Однако для соблюдения условий федерального закона о пе-

реходе к новому порядку налогообложения имущества физических лиц с 1 января 2015 

года рассматриваемый законопроект должен быть принят Госсоветом не позднее 20 нояб-

ря текущего года, т.е. на ближайшей сессии, которая запланирована на 18 число. Глава 

финансового ведомства республики мотивировал срочность принятия законопроекта тем, 

что, несмотря на введение закона в действие с 1 января 2015 года, фактически срок уплаты 

налога наступит лишь в 2016 году, поэтому в течение 2015 года можно будет пересмот-

реть положения закона и доработать его. В то же время, в случае принятия закона в теку-

щем году, уже начиная с 2016 года доходы  местных бюджетов муниципальных образова-

ний республики пополнятся дополнительными средствами от уплаты налога на имуще-

ство физических лиц, рассчитанного по новым правилам.     

     Депутаты неоднозначно отреагировали на представленный проект закона. Дискуссия 

по данному вопросу была весьма оживленной, поскольку предмет обсуждения затрагивает 

широкие слои населения.    

    Учитывая поступившие в процессе обсуждения законопроекта предложения и замеча-

ния, тем не менее, комиссия приняла общее решение о принятии проекта закона на засе-

дании внеочередной сессии Госсовета, и рекомендовала Правительству Удмуртской Рес-

публики разработать до 1 декабря 2014 года план мероприятий по переходу на примене-

ние кадастровой стоимости объектов недвижимого имущества в качестве объекта налого-

обложения по налогу на имущество физических лиц. В свою очередь органам местного 

самоуправления городских округов, городских и сельских поселений рекомендовано 

установить на своих территориях минимальную допустимую ставку налога на имущество 

физических лиц в размере 0,1%, а также рассмотреть возможность предоставления льгот 

многодетным и малообеспеченным семьям, семьям, участвующим в жилищных програм-

мах. 

 

     Далее министр имущественных отношений Удмуртской Республики Рустэм Шаукато-

вич Зайнуллин представил проект закона Удмуртской Республики «О внесении изме-

нений в Закон Удмуртской Республики «О налоге на имущество организаций в Уд-

муртской Республики». 
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     Руководитель министерства напомнил, что Федеральным законом от 2 ноября 2013 го-

да № 307-ФЗ «О внесении изменений в статью 12 части первой и главу 30 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации» с 1 января 2014 года изменен порядок опре-

деления налоговой базы, исчисления и уплаты налога на имущество организаций в отно-

шении некоторых объектов недвижимости. В соответствии с указанным законом налого-

вая база по налогу на имущество по объектам коммерческой недвижимости, в том числе 

административно-деловых, торговых центров (комплексов) и помещений в них,  опреде-

ляется исходя из кадастровой стоимости.       

     Напомним, что до 1 января 2014 года налогообложение недвижимости осуществлялось, 

исходя из инвентаризационной стоимости имущества по состоянию на 1 января каждого 

года, которая, как правило, значительно ниже кадастровой оценки. 

     Однако для того, чтобы налогоплательщики начали по-новому рассчитывать налого-

вую базу по коммерческой недвижимости, необходимо, чтобы региональные власти 

утвердили перечень объектов, подлежащих налогообложению исходя из их кадастровой 

стоимости, приняли соответствующий закон и утвердили налоговые ставки по таким объ-

ектам.   

     Таким образом, проектом закона предлагается установить на территории Удмуртской 

Республики особенности определения налоговой базы как кадастровой стоимости объек-

тов недвижимого имущества в отношении следующих объектов: 

      1) административно-деловых центров и торговых центров (комплексов) общей площа-

дью свыше 1000 кв. метров и помещений в них (за исключением административно-

деловых центров и помещений, находящихся в оперативном управлении государственных 

органов Удмуртской Республики, государственных учреждений Удмуртской Республики, 

органов местного самоуправления в Удмуртской Республике и созданных ими муници-

пальных учреждений, и помещений, фактически используемых для размещения объектов 

бытового обслуживания); 

     2) объектов недвижимого имущества иностранных организаций, не осуществляющих 

деятельность в Российской Федерации через постоянные представительства, а также объ-

ектов недвижимого имущества иностранных организаций, не относящихся к деятельности 

данных организаций в Российской Федерации через постоянные представительства. 

      Также законопроектом устанавливаются максимально допустимые Налоговым кодек-

сом Российской Федерации ставки по налогу на имущество организаций в отношении ука-

занных объектов недвижимости: в 2015 году - 1,5 процента, в 2016 году и последующие 

годы - 2 процента. 

     В ходе обсуждения законопроекта мнения депутатов разделились: одни предлагали до-

работать проект закона в течение следующего года и повременить с его принятием в те-

кущем, другие, напротив, выступали за безотлагательное введение его в действие с 1 ян-

варя 2015 года. 

     Депутат Государственного Совета Андрей Васильевич Шутов заострил внимание на 

последствиях принятия закона. Во-первых, по мнению парламентария, в действительности 

нагрузка «ляжет на плечи» простого населения республики, но не владельцев торговых 

центров, во-вторых, необходимо учитывать возможные неточности кадастровой оценки 

объектов недвижимости и связанные с этим судебные иски о правильности установления 

кадастровой стоимости. Точка зрения Андрея Васильевича была поддержана другими де-

путатами - членами постоянной комиссии.        

     В конечном итоге, отмечая важность законопроекта и одобряя его направленность на 

создание дополнительного источника доходов бюджета республики, председателю посто-

янной комиссии Софье Эльфатовне Широбоковой удалось убедить участников совещания 

в необходимости принятия документа в первом чтении на внеочередной сессии Государ-

ственного Совета 18 ноября текущего года с условием создания рабочей группы по его 

доработке.    
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     В соответствии с повесткой дня заседания рассмотрено еще одно изменение в Закон 

Удмуртской Республики «О налоге на имущество организаций в Удмуртской Рес-

публике» в части дополнения статьи 2 За-

кона пунктом, устанавливающим льготу по 

налогу на имущество организаций в виде 

освобождения от налогообложения в отно-

шении автомобильных дорог общего поль-

зования регионального или межмуници-

пального значения Удмуртской Республики. 

Соответствующий законопроект к рассмот-

рению представил министр транспорта и 

дорожного хозяйства Удмуртской Респуб-

лики Виктор Павлович Вахромеев.  

     Учитывая тот факт, что данная льгота 

ранее установлена в большинстве субъектов Приволжского федерального округа, проект 

закона единогласно поддержан депутатами – членами постоянной комиссии и рекомендо-

ван к принятию на ближайшей сессии Госсовета.  

      

     В завершение совещания исполняющим обязанности министра экономики Удмуртской 

Республики Михаилом Петровичем Зайцевым представлен проект закона Удмуртской 

Республики «О стратегическом планировании в Удмуртской Республике и внесении 

изменений в отдельные законы Удмуртской Республики».  

     Суть законопроекта заключается в определении участников стратегического планиро-

вания и их полномочий, документов государственного стратегического планирования и их 

содержания, порядка разработки и утверждения. 

     Согласно проекту закона участниками стратегического планирования являются: 

 Государственный Совет Удмуртской Республики; 

 Глава Удмуртской Республики; 

 Правительство Удмуртской Республики; 

 исполнительные органы государственной власти Удмуртской Республики; 

 Государственный контрольный комитет Удмуртской Республики; 

 иные органы и организации в случаях, предусмотренных законодательством Рос-

сийской Федерации и законодательством Удмуртской Республики. 

      К документам стратегического планирования в соответствии с законопроектом отно-

сятся: 

 стратегия социально-экономического развития Удмуртской Республики; 

 прогноз социально-экономического развития Удмуртской Республики на долго-

срочный период; 

 бюджетный прогноз Удмуртской Республики на долгосрочный период; 

 прогноз социально-экономического развития Удмуртской Республики на сред-

несрочный период; 

 план мероприятий по реализации стратегии социально-экономического разви-

тия Удмуртской Республики; 

 государственные программы Удмуртской Республики; 

 схема территориального планирования Удмуртской Республики. 

      Законопроект рекомендован депутатами к принятию в первом чтении на предстоящей 

внеочередной сессии парламента Удмуртии. 
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17 ноября состоялось очередное 

заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета 

Удмуртской Республики по 

социальной политике под 

руководством председателя Ольги 

Петровны Казанцевой.  

Заседание комиссии началось с 

рассмотрения законопроекта «О вне-

сении изменений в Закон Удмурт-

ской Республики «Об адресной со-

циальной защите населения в Уд-

муртской Республике». Доложила по 

законопроекту министр социальной, семейной и демографической политики Удмуртской 

Республики Ольга Андреевна Корепанова. Она сообщила, что проект закона разработан в 

целях приведения регионального законодательства в соответствие с федеральным законо-

дательством.  

В настоящее время действие Закона Удмуртской Республики «Об адресной соци-

альной защите населения в Удмуртской Республике» распространяется, в том числе, на 

иностранных граждан и лиц без гражданства, постоянно проживающих на территории 

Удмуртской Республики. Проект закона предусматривает включение в круг лиц, на кото-

рых распространяется действие закона, граждан, постоянно проживающих на территории 

Удмуртской Республики и имеющих статус беженцев. 

Кроме того, законопроектом вносятся редакционные правки, позволяющие при 

определении права на меры социальной поддержки ветеранам труда, достигшим обще-

установленного пенсионного возраста, исключить дополнительное требование назначения 

им пенсии. Это позволит им реализовать свои права в части предоставления мер социаль-

ной поддержки, не дожидаясь назначения государственной пенсии. Также это позволит 

исключить процедуру направления запроса в Пенсионный фонд о подтверждении факта 

назначения пенсии. 

В новой редакции излагается глава 4, в соответствии с требованиями вступающего 

в силу с 1 января 2015 года Федерального закона от 28.12.2013 № 442-ФЗ «Об основах со-

циального обслуживания граждан в Российской Федерации». Новое название главы – 

«Социальное обслуживание граждан». Глава будет состоять из трѐх статей – 11, 12 и 13. 

Статья 11 устанавливает систему социального обслуживания граждан в Удмурт-

ской Республике на основании статьи 5 Федерального закона № 442-ФЗ. 

Статьѐй 12 утверждается Перечень социальных услуг, предоставляемых поставщи-

ками социальных услуг. 

Статья 13 посвящена вопросам оплаты социального обслуживания.  

В заключение своего выступления докладчик отметила, что законопроект носит ор-

ганизационный характер, его реализация не требует выделения дополнительных средств 

из бюджета Удмуртской Республики и его принятие позволит создать необходимые пра-

вовые условия для организации социального обслуживания граждан с начала 2015 года. 

После обсуждения доклада члены комиссии пришли к выводу, что законопроект 

требует юридико-технической доработки. Комиссия приняла решение рекомендовать вне-

сти законопроект на рассмотрение Государственного Совета Удмуртской Республики и 

принять его в первом  чтении. 

О проекте закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон Уд-

муртской Республики «О налоге на имущество организаций в Удмуртской Респуб-

лике» доложила заместитель начальника Правового Управления Аппарата Государствен-

ного Совета Удмуртской Республики  Екатерина Николаевна Шапкина. Она пояснила, что 

законопроект разработан в соответствии со статьей 378.2 части второй Налогового кодек-
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са Российской Федерации, предусматривающей возможность установления законом субъ-

екта Российской Федерации особенностей определения налоговой базы исходя из кадаст-

ровой стоимости отдельных объектов недвижимого имущества - административно-

деловых центров и торговых центров (комплексов) общей площадью свыше 1000 кв. и 

объектов недвижимого имущества иностранных организаций, не осуществляющих дея-

тельность в Российской Федерации через постоянные представительства, а также объек-

тов недвижимого имущества иностранных организаций, не относящихся к деятельности 

данных организаций в Российской Федерации через постоянные представительства.  

Заслушав информацию, члены комиссии решили поддержать рассмотрение Госу-

дарственным Советом Удмуртской Республики законопроекта в первом чтении с после-

дующей доработкой текста данного законопроекта. 

О проекте закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в отдельные 

Законы Удмуртской Республики» коллег проинформировала Ольга Петровна Казанцева. 

Законопроект разработан в связи с принятием и вступлением в силу с 1 января 2015 года 

федеральных законов «О страховых пенсиях», «О накопительной пенсии», «О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации и признании утра-

тившими силу отдельных законодательных актов (положений законодательных актов) 

Российской Федерации в связи с принятием федеральных законов «О страховых пенсиях» 

и «О накопительной пенсии» и других федеральных законов, касающихся формирования 

новой пенсионной системы. 

Законопроектом вносятся изменения в законы Удмуртской Республики «О порядке 

признания граждан малоимущими в целях применения Жилищного кодекса Российской 

Федерации», «О звании «Ветеран труда Удмуртской Республики», «О развитии сельского 

хозяйства в Удмуртской Республике», «Об оказании бесплатной юридической помощи в 

Удмуртской Республике» в части приведения терминологии в соответствие с вышеука-

занным федеральным законодательством (слова «трудовая пенсия» заменяются словами 

«страховая пенсия», слова «трудовой стаж» заменяются словами «страховой стаж»). 

Комиссия решила внести законопроект на рассмотрение Государственного Совета 

Удмуртской Республики и рекомендовать принять его в двух чтениях. 

В заключение заседания члены комиссии обсудили и решили поддержать выдви-

жение кандидатуры В.Г.Чепкасова на должность заместителя председателя постоянной 

комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по социальной политике, 

осуществляющего полномочия на профессиональной постоянной основе. 

 

21 ноября текущего года состоялось очередное заседание  постоянной комис-

сии Государственного Совета Удмуртской Республики по национальной политике, 

общественной безопасности, Регламенту и организации работы Государственного 

Совета. Вел заседание председатель постоянной комиссии Э.В. Касимов. 

Основным вопросом заседания стало рассмотрение проекта закона Удмуртской 

Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2015 год и на плановый период 2016 

и 2017 годов»,  его подготовка ко второму чтению. 

Принято решение внести в проект закона поправки следующего содержания: 

предусмотреть бюджетные ассигнования Администрации Главы и Правительства 

Удмуртской Республики на реализацию Закона Удмуртской Республики от 23 октября 

2014 года № 59-РЗ «Об участии граждан в охране общественного порядка в Удмуртской 

Республике» в сумме  2 000 тыс. рублей; 

предусмотреть бюджетные ассигнования Агентству печати и массовых коммуни-

каций Удмуртской Республики в сумме 30 200 тыс. рублей на  компенсацию расходов по 

распространению и доставке газет и журналов через "Почту России" (в связи с отменой 

дотаций из ФБ "Почте России" тарифы со 2 полугодия увеличены в зависимости от веса 

изданий в среднем на 40-50 %, намечена тенденция к снижению тиражей; для того, чтобы 
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сохранить подписные цены необходимо уменьшить каталожные цены (выпадающие дохо-

ды) редакций); 

на мероприятия, связанные со 100-летием со дня выхода первого номера газеты 

"Удмурт дунне" предусмотреть  1 000 тыс. рублей; 

увеличить бюджетные ассигнования Министерству здравоохранения Удмуртской 

Республики на ремонт здания для специального медицинского учреждения по оказанию 

медицинского помощи лицам, находящимся в состоянии сильного алкогольного опьяне-

ния на 10 000 тыс. рублей; 

увеличить бюджетные ассигнования Министерству строительства, архитектуры и 

жилищной политики Удмуртской Республики на строительство здания Центра временного 

содержания несовершеннолетних правонарушителей (в рамках реализации «Перечня объ-

ектов капитального строительства социальной сферы и газификации Удмуртской Респуб-

лики») на 43 700 тыс. рублей. 

Рассмотрев поправки к проекту закона Удмуртской Республики, постоянная комис-

сия решила: 

Члены постоянной комиссии поддержали поправки и приняли решение рекомендо-

вать депутатам с учетом поправок принять проект закона на заседании сессии Государ-

ственного Совета Удмуртской Республики. 

 
26 ноября под председательством Натальи Кузнецовой состоялось очередное засе-

дание постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по 

государственному строительству и местному 

самоуправлению. В начале заседания Наталья 

Кузнецова проинформировала присутствующих 

о том, что постоянная комиссия начинает актив-

но работать с участниками проекта «Открытое 

Правительство», поскольку многие их инициа-

тивы и предложения могут быть полезны и ин-

тересны. Формат данного взаимодействия об-

суждается.  

В повестку заседания постоянной комис-

сии вошли четыре вопроса. Присутствующие 

парламентарии рассмотрели и одобрили поправки к проекту закона Удмуртской Респуб-

лики «О внесении изменений в отдельные законы Удмуртской Республики».  

Также  депутаты рассмотрели проект закона, изменяющий границы судебных 

участков мировых судей в Октябрьском районе города Ижевска. Целью данного законо-

проекта является равномерное перераспределение нагрузки на мировых судей. Едино-

гласно было принято решение рекомендовать на сессии Государственного Совета принять 

закон сразу в двух чтениях.  

Парламентарии обсудили законопроект, вносящий изменения в закон Удмуртской 

Республики «О гарантиях равенства политических партий, представленных в Государ-

ственном Совете Удмуртской Республики, при освещении их деятельности республикан-

ским телеканалом и радиоканалом». Проект закона подготовлен в связи с необходимо-

стью привести его в соответствие с федеральным законодательством. Предлагаемые изме-

нения предусматривают, что в случае, если депутат во время выступления на телевидении 

или радио не ассоциирует себя с политической партией, это не относится к освещению 

деятельности соответствующей парламентской партии, и объем эфирного времени, затра-

ченного на распространение такой информации, не подлежит контролю и учету. Данный 

законопроект также был поддержан комиссией.  

С изменениями в Закон Удмуртской Республики «О Государственном Совете Уд-

муртской Республики» присутствующих также ознакомила председатель комиссии - 

Наталья Кузнецова. Она  пояснила депутатам,  что данный законопроект в соответствии с 
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Конституцией Удмуртской Республики в Законе Удмуртской Республики от 5 декабря 

2007 года № 65-РЗ «О Государственном Совете Удмуртской Республики» меняет наиме-

нование высшего должностного лица Удмуртской Республики, а также наименование од-

ного из источников официального опубликования Конституции Удмуртской Республики и 

законов Удмуртской Республики – «Официальный сайт Президента Удмуртской Респуб-

лики и Правительства Удмуртской Республики (www.udmurt.ru)». 

В завершение заседания Наталья Кузнецова предложила депутатам представить 

предложения по вопросам, которые были бы актуальны и интересны для рассмотрения на 

заседании комиссии. Так, уже поступили предложения заслушать вопрос о прозрачности 

расходования средств Министерством спорта и туризма за 2014 год, а также информацию 

Прокуратуры Удмуртской Республики о мерах по соблюдению законности.  

 
 

 

 

 
 

 

 Депутатская фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
 

6 ноября в Государственном Совете состоялось 

заседание фракции «Единая Россия», которое 

продолжалось больше трѐх часов. Были рассмотрены 

проект бюджета Удмуртской Республики на 2015 

год и на плановый период 2016 и 2017 годов, 

предложенные Правительством изменения в Закон 

«О налоге на имущество организаций в Удмуртской 

Республике», а так же ряд других законопроектов.  

В ходе заседания депутаты заслушали 

исполняющего обязанности министра экономики 

Михаила Зайцева о Прогнозе социально-экономического развития Удмуртской 

Республики на 2015-2017 годы, первого заместителя министра имущественных 

отношений Владимира Наумова о Прогнозном плане приватизации собственности 

Удмуртской Республики на 2015 год, министра строительства, архитектуры и жилищной 

политики Ивана Новикова об Адресной инвестиционной программе Удмуртской 

Республики на 2015 год и министра финансов Удмуртской Республики Станислава 

Евдокимова о проекте закона Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской 

Республики на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов». В ходе развернувшейся 

дискуссии единороссы высказали ряд претензий и замечаний к представленной 

информации, однако решили поддержать принятие проекта бюджета в первом чтении на 

сессии Государственного Совета 18 ноября и продолжить работу над ним во втором 

чтении.  

Острую полемику вызвал проект закона Удмуртской Республики «О внесении 

изменений в Закон Удмуртской Республики «О налоге на имущество организаций в 

Удмуртской Республике», который представлял первый заместитель министра 

имущественных отношений республики Владимир Наумов. Законопроектом 

предполагается установить особенности определения налоговой базы как кадастровой 

стоимости, а не от остаточной балансовой как сейчас, для таких объектов недвижимого 

имущества как административно-деловые центры и торговые центры общей площадью 

свыше 1000 кв. метров и помещения в них, а также для объектов недвижимого имущества 

иностранных организаций, не осуществляющих деятельность в Российской Федерации 
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через постоянные представительства. Планируется установить максимально допустимые 

налоговые ставки по налогу на имущество организаций в отношении указанных объектов 

недвижимости: в 2015 году - 1,5 процента, в 2016 году и последующие годы - 2 процента. 

Ряд депутатов высказали опасение, что такой порядок определения налога на 

недвижимость может стать непосильным бременем для малого бизнеса либо значительно 

увеличит цены на товары в этих торговых центрах. Работа над законопроектом 

продолжается.  

Окончательную позицию фракция «Единая Россия» по вопросам повестки дня 

внеочередной сессии Государственного Совета сформулирует на следующем заседании 

утром 18 ноября.  

В завершение Собрания первый заместитель руководителя фракции «Единая 

Россия» Андрей Шутов выступил с инициативой обращения Государственного Совета 

Удмуртской Республики к Правительству Российской Федерации по внесению изменений 

в Федеральный Закон «О водоснабжении и водоотведении». В соответствии со 

вступающими в силу нормами Закона существенно вырастают затраты производственных 

и перерабатывающих предприятий, которым необходимо дополнительно направлять 

средства на строительство или реконструкцию действующих очистных сооружений, а 

также платежи, которые дополнительно ложатся на предприятие. В случае, когда сточные 

воды, отводимые предприятием в централизованные системы водоотведения, не будут 

соответствовать нормам, отраженным в Постановлении, то размер платы за негативное 

воздействие на работу системы может быть увеличен до 25 раз. Исходя из оценки износа 

локальных очистных сооружений в 65%, получим цифру порядка 3 млрд руб., которые 

предприятия должны будут пустить на строительство очистных сооружений, т.е. изъять из 

оборота или взять кредит в банке. Кроме того, такие затраты повлияют и на себестоимость 

конечного продукта. При 6-10% официальной рентабельности промышленности 

Удмуртии – это 100% свободных средств предприятий. Но если этого не сделать, плата за 

водоотведение и за сброс загрязняющих веществ, которые вносят предприятия 

обрабатывающей промышленности, в целом по республике может вырасти с нынешних 

100-200 млн руб. в год до 5 млрд руб. в год за счѐт платежей за негативное воздействие на 

работу центральной системы водоотведения и платы за негативное воздействие на 

окружающую среду. Поэтому депутаты считают, что необходимо инициировать перенос 

вступления в силу п. 6 ст. 27 Федерального Закона на 1 января 2017 года и в это время 

подготовить консолидированную программу выхода на приемлемые параметры 

производственной деятельности с учѐтом и экологических интересов и экономической 

целесообразности.  

 

17 ноября в Государственном Совете состоялось 

заседание фракции «Единая Россия». Рассмотрены 

вопросы, включенные в проект повестки дня 

внеочередной сессии, которая откроется 18 ноября. 

В заседании прошедшем под председательством 

руководителя фракции Алексея Прасолова приняли 

участие Глава республики Александр Соловьев, 

Председатель Государственного Совета Владимир 

Невоструев, Председатель Правительства Виктор 

Савельев и руководители ряда министерств.  

О результатах работы над проектом закона «О бюджете Удмуртской Республики на 

2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов» депутатам рассказала Софья 

Широбокова, заместитель Председателя Государственного Совета, руководитель 

постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам. Она отметила, что для 

корректировки проекта бюджета поступило предложений всего на 5 миллиардов рублей. 

На совместном заседании Президиумов Правительства и Государственного Совета 
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республики достигнуты договоренности о внесении поправок во время второго чтения 

законопроекта на сумму 161 миллион рублей. Софья Широбокова рассказала, на какие 

цели предлагается увеличить финансирование в проекте бюджета на 2015 год. Депутаты 

приняли решение поддержать законопроект в первом чтении.  

Оживленно прошло обсуждение вопросов, касающихся налогообложения. 

Рассмотрены изменения в закон «О налоге на имущество организаций в Удмуртской 

Республике» и проект закона «Об установлении единой даты начала применения на 

территории Удмуртской Республики порядка определения налоговой базы по налогу на 

имущество физических лиц исходя из кадастровой стоимости объектов 

налогообложения».  

Больше всего вопросов было задано по изменению налогообложения юридических 

лиц. Ряд депутатов высказали опасение, что новый порядок определения налога на 

недвижимость может стать непосильным бременем для малого бизнеса. Софья 

Широбокова напомнила, что законопроект предполагает установить особенности 

определения налоговой базы как кадастровой стоимости, для таких объектов недвижимого 

имущества как административно-деловые центры и торговые центры общей площадью 

свыше 1000 кв. метров. Малых площадей это не коснѐтся.  

Депутаты приняли решение поддержать оба законопроекта в первом чтении. Такое 

же решение, после продолжительного обсуждения, члены фракции «Единая Россия» 

приняли по проекту закона «О перераспределении полномочий между органами местного 

самоуправления муниципальных образований, образованных на территории Удмуртской 

Республики, и органами государственной власти Удмуртской Республики».  

На заседании фракции были рассмотрены и другие вопросы.  

 

Депутатская фракция «Коммунистическая партия Рос-

сийской Федерации» 
 

11 ноября на расширенном заседании депутатской 

фракции «КПРФ» под председательством 

Владимира Чепкасова был рассмотрен ряд вопросов, 

касающихся как реализации законов Удмуртской 

Республики, так и проектов законов Удмуртской 

Республики, планируемых к принятию. В работе 

фракции приняла участие заместитель Председателя 

Государственного Совета Удмуртской Республики - 

председатель постоянной комиссии по бюджету, 

налогам и финансам Софья Широбокова.  

В частности, депутаты обсудили реализацию в Удмуртии принятого в 2013 году 

Закона УР «Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в Удмуртской Республике», а также проекты законов УР: «Об 

установлении единой даты начала применения на территории Удмуртской Республики 

порядка определения налоговой базы по налогу на имущество физических лиц исходя из 

кадастровой стоимости объектов налогообложения» и «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О налоге на имущество организаций в Удмуртской 

Республике».  

По первому вопросу спикером выступила Диана Новомейская, начальник 

Управления жилищного хозяйства Министерства строительства, архитектуры и 

жилищной политики УР, которая доложила об исполнении плана по реализации Закона, 

расширении, в соответствии с изменениями в Жилищном кодексе, перечня работ по 

капитальному ремонту многоквартирных домов и подчеркнула, что, согласно данному 

Закону, всем собственникам жилья в период до 30 ноября 2014 года необходимо 
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определить, каким способом будут расходоваться финансовые средства на ремонт: либо 

средства собственников будут аккумулироваться на специальном счѐте одного дома, либо 

входить в общий целевой бюджет регионального оператора, который впоследствии будет 

направлять финансовые средства муниципальным образованиям. При этом 

Правительством Удмуртской Республики определена минимальная сумма взноса, которая 

составляет 7 руб. 30 коп. за 1 кв. метр (здания с лифтом) и 6 руб.70 коп. за 1 кв. метр 

(здания без лифта). В случае, если жильцы не смогут определить систему финансирования 

капитального ремонта дома, данный вопрос автоматически переходит в ведение 

регионального оператора. На вопрос депутатов о возможностях изменения или продления 

контрольного срока, было разъяснено, что, даже после перехода к муниципальному 

оператору, жильцы будут иметь право создать специальный счѐт только для своего дома. 

Однако длиться процедура перехода будет до 2 лет. О том, как на сегодняшний день в 

республике идѐт подготовка к сбору средств и введению платѐжных документов на 

капитальный ремонт, рассказал Директор некоммерческой организации «Фонд 

капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах в Удмуртской 

Республике» Андрей Смирнов. По его словам, на сегодняшний день 1/7 часть 

многоквартирных домов уже имеет оператора, открыто 1103 специальных счѐта, тогда как 

в Удмуртии 7505 многоквартирных домов. Заслушав информацию, депутаты выразили 

сомнение в готовности Фонда принимать платежи граждан Удмуртии, учитывая, что 

рассылка первых платѐжных документов запланирована на март 2015 года, а также были 

крайне недовольны результатами проведѐнной информационно-просветительской работы 

с населением. Сомнения депутатов были подтверждены примерами того, что многие 

жители многоквартирных домов до сих пор не знают о новой системе оплаты за 

капитальный ремонт, и в конце ноября все контрольные сроки могут быть нарушены. 

Руководитель фракции настоятельно порекомендовал со стороны Фонда усилить 

информационную работу с населением республики, обращая особое внимание на 

ситуацию в муниципальных образованиях. В ближайшее время депутаты фракции 

планируют обратиться к Главе УР с просьбой о продлении срока, в течение которого 

жители многоквартирных домов должны определить регионального оператора, до 1 

февраля 2015 года.  

Острые споры и противоречия вызвали обсуждаемые проекты законов: «Об 

установлении единой даты начала применения на территории Удмуртской Республики 

порядка определения налоговой базы по налогу на имущество физических лиц исходя из 

кадастровой стоимости объектов налогообложения» и «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О налоге на имущество организаций в Удмуртской 

Республике».  

Первый из рассмотренных законопроектов представил министр финансов УР 

Станислав Евдокимов. Он отметил, что данный законопроект является следствием 

принятого 4 октября 2014 года Федерального закона № 284-ФЗ, согласно которому в 

каждом субъекте Российской Федерации в срок до 1 января 2020 года необходимо 

установить единую дату начала применения порядка определения налоговой базы исходя 

из кадастровой стоимости объектов налогообложения. В соответствии с данным 

Федеральным законом, принятие закона Удмуртской Республики, и последующих за ним 

нормативных актов муниципальных образований станет отправной точкой перехода 

Удмуртии на измененную систему налогообложения в части имущественных отношений с 

учѐтом кадастровой стоимости объектов. В ответ на высказанные опасения депутатов 

фракции, что налог, исчисляемый от кадастровой стоимости объектов, не окажет 

положительного влияния на бюджет Удмуртской Республики, министр подчеркнул, что 

основная причина принятия данного закона в Российской Федерации – справедливое 

налогообложение. На сегодняшний день существуют примеры, когда жители села платят 

за имущество в несколько раз больше, чем горожане, при явной разнице объектов 

налогообложения и суммы дохода. С принятием нового порядка определения налоговой 



 38 

базы можно будет добиться справедливого взимания налогов для разных категорий 

собственников. Как было отмечено, первые налоги по новой базе поступят в бюджет 

только в 2016 году, а налоговая ставка по региону составит 0,1% вместо максимальных 

0,3%. Однако, депутаты пришли к мнению, что не стоит торопиться с принятием данного 

закона, так как кадастровая база в республике нуждается в обработке и модернизации. 

Свою окончательную позицию по данному вопросу фракция определит на заседании 18 

ноября.  

Проект закона Удмуртской Республики «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О налоге на имущество организаций в Удмуртской 

Республике», представленный первым заместителем министра имущественных 

отношений Удмуртии Владимиром Наумовым, также вызвал массу споров и разногласий. 

Напомним, что законопроектом предполагается установить особенности определения 

налоговой базы как кадастровой стоимости, а не от остаточной балансовой, для таких 

объектов недвижимого имущества как административно-деловые и торговые центры, чья 

общая площадь составляет свыше 1000 кв. метров и помещения в них, а также для 

объектов недвижимого имущества иностранных организаций, не осуществляющих 

деятельность в Российской Федерации через постоянные представительства. Согласно 

законопроекту, планируется установить максимально допустимые налоговые ставки в 

отношении указанных объектов недвижимости: в 2015 году - 1,5 процента, в 2016 году и 

последующие годы - 2 процента. Ряд депутатов высказали опасение, что принятие данного 

закона негативно повлияет на развитие малого предпринимательства, в частности, на 

предпринимателей, использующих упрощенную систему налогообложения. Также 

депутаты высказались за то, чтобы максимально внимательно подойти к прогнозированию 

ситуации, рассчитать риски и понять, к чему республика придѐт после принятия данного 

закона. Свое согласие с депутатами выразил Уполномоченный по защите прав 

предпринимателей в УР Александр Прасолов, который подчеркнул, что до проведения 

оценки регулирующего воздействия и внесения ясности в то, как изменится налоговая 

база и к чему это может привести, не стоит торопиться с принятием закона. Повторное 

обсуждение и работа над данным законопроектом планируется на следующем заседании 

фракции, 18 ноября.  

 
18 ноября, накануне внеочередной сессии 

Государственного Совета Удмуртской Республики, 

состоялось заседание депутатской фракции КПРФ 

под председательством Владимира Чепкасова.  

Депутаты обсудили наиболее спорные 

вопросы повестки дня сессии и выработали по ним 

позицию фракции.  

В частности, обсудив проект закона, который 

вносит изменения в Закон Удмуртской Республики 

«О местном самоуправлении в Удмуртской 

Республике» депутаты приняли решение не поддерживать данный законопроект, так как, 

по их мнению, Глава муниципального образования должен избираться всенародным 

тайным голосованием, а не из числа депутатского корпуса.  

Много вопросов вызвал и проект закона «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О налоге на имущество организаций в Удмуртской 

Республике», согласно которому только административно-деловые и торговые центры 

площадью свыше тысячи квадратных метров будут уплачивать налог на имущество 

исходя из кадастровой стоимости, все остальные юридические лица – из остаточной. 

Фракция приняла решение поддержать законопроект.  

По вопросу, который касается установления единой даты начала применения 

налогообложения на имущество физических лиц исходя из кадастровой стоимости, 
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позиция фракции КПРФ – голосовать «против», поскольку в программном документе 

партии говорится о том, что недопустимо налогообложение имущества граждан по 

кадастровой стоимости объектов.  

Также фракция КПРФ приняла решение не поддерживать проект бюджета 

Удмуртской Республики на 2015 год, объясняя свою позицию тем, что бюджет в данной 

редакции приведѐт к массовой оптимизации в республике, т.к. в нѐм заложено сокращение 

финансирования здравоохранения, образования, культуры, молодѐжной политики и 

других отраслей.  

Депутаты обсудили и другие вопросы повестки внеочередной сессии Госсовета.  

 

28 ноября в городе Сарапуле под председательством 

Владимира Чепкасова состоялось выездное заседание 

депутатской фракции «КПРФ» Государственного 

Совета Удмуртии. В совещании приняли участие 

депутаты Сарапульской Городской думы, 

представители Администрации города Сарапула, а 

также депутаты Городской думы города Глазова. 

Основной темой заседания стало изучение практики 

реализации наказов избирателей депутатам Госсовета, 

депутатам Советов муниципальных образований.  

Открывая заседание, Владимир Чепкасов отметил, что для проведения выездной 

работы не случайно был выбран Сарапул, так как именно на примере этого города можно 

говорить о качественной системе реализации наказов избирателей.  

Заместитель Председателя Городской думы Сарапула Лев Высоцкий подробно 

рассказал депутатам историю становления данной системы, остановившись на 

деятельности Городской думы, депутаты которой смогли, по его словам, выстроить 

чѐткую и слаженную систему взаимодействия с городской администрацией, что помогает 

грамотно планировать и исполнять наказы избирателей. Лев Высоцкий отметил, что 

эффективность выстроенной в Сарапуле системы достигается за счет консолидации 

усилий депутатского корпуса, Главы и Администрации города. Финансовые средства, 

предусмотренные на реализацию наказов избирателей, запланированы в бюджете города и 

распределяются по округам, в каждом из которых работают закрепленные депутаты. 

Таким образом, финансирование выделяется не конкретному депутату, а округу, что 

существенно отличает данную систему от той, которая действует для депутатов города 

Ижевска. В Сарапуле депутат должен определить, на реализацию каких наказов своих 

избирателей он предложит использовать целевые средства, а затем направить свои 

предложения на имя Главы муниципального образования для их рассмотрения 

согласительной комиссией. Исполнителем бюджета в таком случае становится 

профильные муниципальные службы. Лев Высоцкий также отметил существенный 

прогресс в повышении объѐмов финансирования целевой статьи: сумма, выделяемая на 

реализацию наказов избирателей, за несколько лет возросла от 350 до 500 тысяч рублей на 

каждый округ. В завершение выступления участникам заседания был продемонстрирован 

фильм о тех изменениях, которые произошли в городе в рамках реализации наказов 

избирателей: электрификация, установка освещения на городских улицах, газификация 

многоквартирных и частных домов, асфальтирование пешеходных и транспортных зон.  

Председатель постоянной депутатской комиссии по городскому хозяйству, 

землеустройству, градостроительству и охране окружающей среды Городской думы 

Сарапула Владимир Кузнецов поделился с депутатами механизмами и историей развития 

взаимоотношений между депутатами и городской администрацией, рассказал о процессе 

формирования муниципальных программ и об участии депутатов в данном процессе, 

сложностях, с которыми неоднократно сталкивались депутаты, поделился планами на 

будущее. По его словам в работе по реализации наказов избирателей, несмотря на наличие 
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многочисленных личных просьб, должны быть учтены и важные для развития города 

направления. Положительно была отмечена работа депутатов Госсовета, 5 из которых – из 

города Сарапула.  

Однако, несмотря на ряд успешных достижений, в своѐм выступлении, Владимир 

Кузнецов выразил озабоченность тем, что бюджет города в 2014 году получил только 25% 

финансовых средств, предусмотренных на реализацию программы по газификации. 

Владимир Чепкасов предложил депутатам Городской думы выйти с предложением к 

Госсовету рассмотреть данный вопрос на заседании Президиума республиканского 

парламента. В целом, по итогам заседания было отмечено, что реализация наказов 

избирателей в городе Сарапуле является одним из положительных примеров работы 

депутатов Городской думы и может быть предложена к рассмотрению и применению в 

других муниципальных образованиях.  

В продолжение заседания депутаты фракции «КПРФ» посетили ряд объектов, 

являющихся положительными результатами работы по реализации наказов избирателей, и 

музей истории и культуры Среднего Прикамья.  

 

 

Депутатская фракция «ЛДПР» 
 

18 ноября на заседании депутатской фракции 

«ЛДПР» под председательством Дмитрия 

Кулишова был обсуждѐн ряд вопросов, 

планируемых к рассмотрению на внеочередной 

сессии Госсовета.  

Острые споры вызвал проект закона «О 

перераспределении полномочий между органами 

местного самоуправления муниципальных 

образований, образованных на территории 

Удмуртской Республики, и органами 

государственной власти Удмуртской Республики», а именно поправки, касающиеся 

передачи полномочий по градостроительной деятельности. Напомним, что в рамках 

реализации закона отдельные полномочия органов местного самоуправления в области 

градостроительной деятельности и в сфере распоряжения земельными участками, 

предлагается отнести к полномочиям исполнительных органов государственной власти 

Удмуртской Республики. При этом муниципальные власти не будут лишены возможности 

планирования градостроительства, однако, окончательное решение останется за властями 

республики.  

Депутаты фракции выразили сомнения по поводу готовности министерств и 

ведомств республики принять на себя груз ответственности в сфере градостроительства и 

отсутствия необходимости дополнительного финансирования, в том числе и на введение 

ставок для специалистов, которые будут вести эту работу. Также члены фракции 

высказали свои опасения в том, что после принятия закона органы муниципальной власти 

будут снимать с себя ответственность за процедуру согласования градостроительных 

работ. В таком случае ответственность за нарушение федерального законодательства, 

регламентирующего сроки выдачи разрешений на застройку, ляжет на профильные 

министерства и на Правительство Удмуртии в целом. И хотя закон, по мнению депутатов 

фракции, не идеален, было решено поддержать его принятие.  

На заседании были рассмотрены и другие вопросы, готовящиеся к рассмотрению 

на заседании внеочередной сессии Госсовета.  
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Депутатское объединение «Справедливая Россия» 

 
25 ноября в Госсовете Удмуртии состоялось 

заседание Палаты депутатов регионального 

отделения партии «Справедливая Россия», на 

котором был обсуждѐн ряд актуальных вопросов, в 

том числе, законы, принятые на заседании 

внеочередной сессии Государственного Совета. В 

заседании принял участие Председатель совета 

регионального отделения партии Виктор Шудегов.  

Открывая заседание, руководитель депутатского 

объединения «Справедливая Россия» Вениамин 

Соломенников поблагодарил собравшихся за внимание к работе регионального отделения 

партии и довѐл до собравшихся перечень вопросов, подлежащих обсуждению.  

Перед тем, как перейти непосредственно к текущим вопросам, депутаты 

рассмотрели кандидатуры в состав политсовета депутатского объединения «Справедливая 

Россия». Вениамин Соломенников единогласно был назначен секретарем Бюро Совета 

регионального отделения сроком на два года, а также был единогласно утверждѐн состав 

самого Бюро Совета, в которое вошли 5 признанных активных депутатов.  

Одним из основных пунктов повестки дня стала встреча с Председателем 

Правительства Удмуртской Республики Виктором Савельевым, который довѐл до 

сведения депутатов информацию о задачах и основных направлениях деятельности нового 

кабинета министров. Председатель Правительства отдельно остановился на процессе 

формирования исполнительных органов государственной власти, обратив внимание 

депутатов на то, что часть поданных ими предложений была учтена. В том числе 

упразднѐн ряд министерств и ведомств и созданы новые функциональные структуры. 

Были затронуты темы формирования бюджета Удмуртии на 2015 год. Комментируя 

основные параметры бюджета, Виктор Савельев отметил, что бюджет хоть и получился 

жѐсткий, но вполне сбалансирован. Основные задачи, которые стоят перед 

Правительством - снижение дефицита бюджета и уменьшение объѐмов кредитования в 

коммерческих банках. Этого собираются добиться путѐм перекредитования в 

федеральном бюджете, процентная ставка в котором составляет 0,1 процент. Это в 10 раз 

меньше, чем предлагают коммерческие банки. Также одной из основных задач является 

повышение инвестиционной привлекательности Удмуртии.  

Виктор Савельев разъяснил депутатам суть недавно принятого Закона Удмуртской 

Республики «О перераспределении полномочий между органами местного 

самоуправления муниципальных образований, образованных на территории Удмуртской 

Республики, и органами государственной власти Удмуртской Республики» Напомним, что 

данный закон регламентирует осуществление градостроительной политики в Удмуртии. В 

рамках реализации закона отдельные полномочия органов местного самоуправления в 

области градостроительной деятельности и в сфере распоряжения земельными участками, 

будут отнесены к полномочиям исполнительных органов государственной власти 

Удмуртской Республики. При этом муниципальные власти не будут лишены возможности 

планирования градостроительства, однако, окончательное решение останется за властями 

республики. Председатель Правительства заверил депутатов, что принятие закона не 

ставит целью усилить бюрократический аппарат, а призвано обеспечить Удмуртии 

целесообразную и эффективную градостроительную политику и создание для жителей 

муниципальных образований максимально комфортных условий.  

В продолжение встречи депутаты задали Виктору Савельеву несколько актуальных 

вопросов, касающихся животрепещущих для граждан Удмуртии тем: импортозамещения, 

развития инноваций, регулирование работы регионального оператора по распределению 

фонда на капитальный ремонт многоквартирных домов. А также были затронуты вопросы 
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нехватки рабочих мест, жилищной политики на селе, ремонта муниципальных зданий и 

патриотического воспитания граждан.  

В завершение заседания Палата депутатов регионального отделения партии 

«Справедливая Россия» поддержала несколько предложенных депутатами проектов. В 

частности, речь идѐт о региональном проекте «За справедливую пенсию», согласно 

которому, в связи с внесениями изменений в пенсионное законодательство, планируется с 

1 января 2015 года создать в городах Удмуртии консультационные пункты для 

пенсионеров. Также было предложено присоединиться к всеросийской акции «За 

справедливую медицину» и в рамках данной акции предусмотреть информационную 

работу с населением на предмет недопустимости отмены бесплатных медицинских услуг 

и обратиться к Главе Удмуртии с просьбой уделить внимание сохранению доступного 

медицинского обслуживания. В дополнение ко второму проекту было высказано 

предложение помимо информационной работы проанализировать программы развития 

муниципальных образований. Данный проект с учѐтом дополнений будет подробно 

рассмотрен на следующем заседании Палаты депутатов регионального отделения партии 

«Справедливая Россия», которое состоится в январе 2015 года.  

 

 

 

 
 

Трѐхдневный форум молодых парламентариев России  

состоялся в Тюмени 

 
С 25 по 27 ноября в Тюмени прошѐл большой форум молодых парламентариев 

России. Он включал в себя не только законотворческую работу на заседаниях Обще-

ственной молодѐжной палаты (Молодѐжного парламента) при Государственной Думе 

России и его профильных комиссий, но и образовательный сегмент в виде мастер-

классов и дискуссий с участием высокопоставленных лиц. 

В заседание Общественной мо-

лодѐжной палаты (Молодѐжного пар-

ламента) при Государственной Думе 

принял участие заместитель председа-

теля Государственной Думы Сергей 

Железняк. Удмуртию на форуме пред-

ставляла заместитель председателя 

Молодѐжного парламента Удмурт-

ской Республики Ольга Вежеева.  

«На контроле Председателя 

Госдумы Сергея Нарышкина около 

двадцати проектов, которые затраги-

вают интересы молодѐжи России. Нам 

важно продолжать выстраивать обще-

ние, где факты и аргументы значат 

больше, чем эмоции. И в этом отношении, Молодѐжный парламент — это школа лидер-

ства и сотрудничества», - заявил Сергей Железняк. Он так же отметил, что Молодѐжный 

парламент давно стал серьѐзным катализатором для рассмотрения инициатив в Государ-

ственной Думе.  

Молодые парламентарии рассмотрели предложения по внесению изменений в ста-

тью 20 Федерального закона «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федера-

ции», проект федерального закона «О молодѐжной политике в Российской Федерации», 
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подвели итоги мониторинга законодательства субъектов Российской Федерации регули-

рующих вступление в брак лиц до достижения ими возраста шестнадцати лет. 

В завершение форума молодые делегаты познакомились с молодѐжными проекта-

ми, реализуемыми в Тюменской области, а также побывали на экскурсии по Тюмени. 

 

 

 

 

 

 
 

Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Владимир Невоструев поздравил жителей Удмуртии с отмечаемыми 4 

ноября праздниками - Днѐм народного единства и 94-летием 

государственности Удмуртии. В поздравлении, в частности, 

говорится: «Эти праздники - дань уважения к истории России и 

нашей республики, героизму и сплоченности всего народа, 

независимо от национального происхождения, вероисповедания и 

положения в обществе.  

Мы – единый народ с богатейшим прошлым и масштабными 

перспективами. И чем крепче патриотические чувства и убеждения 

граждан, чем сильнее их любовь к Родине, тем несокрушимее наше 

великое государство.  

За 94 года своей государственности Удмуртия прошла достойный путь до одной из 

самых стабильно развивающихся регионов в составе Российской Федерации. Сегодня 

республика - опорный край Российской державы с высоким промышленным и научным 

потенциалом, развитой социальной сферой и богатой многонациальной культурой.  

В этом году мы отмечаем 20-летие Конституции Удмуртии. Сегодня сложно 

переоценить масштабы принятого 7 декабря 1994 года документа. За прошедшее 

двадцатилетие наша Конституция доказала свою жизненность и правоспособность, стала 

основой решения социальных и экономических проблем, гарантом обеспечения 

общественно-политической стабильности, развития культуры и духовности.  

Уверен, что общими усилиями нам удастся продолжить курс на стабильное 

развитие республики и страны в целом. И главной движущей силой всегда будут талант и 

трудолюбие нашего народа.  

От всей души желаю Вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, сил и 

настойчивости в достижении поставленных целей, успехов во всех добрых начинаниях!»  

 

Председатель Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимир Невоструев принял участие в 

Государственном приѐме в честь Дня народного 

единства и годовщины удмуртской 

государственности. Провѐл его 4 ноября Глава 

Удмуртии Александр Соловьев.  

В торжестве участвовали лауреаты 

Государственной премии Удмуртской Республики 

2014 года, Почѐтные граждане Удмуртской 

Республики, лучшие представители 

промышленности, сельского хозяйства, социальной сферы, внѐсшие весомый вклад в 

развитие региона, руководители трудовых коллективов, занесѐнных на республиканскую 

Доску Почѐта.  
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Александр Соловьев поздравил всех приглашѐнных и в их лице всех жителей 

республики с праздниками и поблагодарил их за эффективную работу. Глава республики 

выступил на приѐме с речью.  

«Сегодня у нашей России большой национальный праздник – День народного 

единства, - сказал Александр Соловьев. - Так случилось, что уже давно, 4 ноября отмечает 

свой праздник – День государственности – и наша Удмуртия! Оба эти праздника 

символизируют главное: единство и дружбу народов, общую волю к сплочению ради 

защиты Отечества, ради решения больших созидательных задач».  

Александр Соловьев начал рассказ об участниках приѐма с имѐн Почѐтных 

граждан Удмуртской Республики 2014 года.  

«Это высокое звание отныне носит Зоя Ивановна Степнова – генеральный директор 

ЗАО «Сактон», председатель Союза женщин Удмуртии. В самые сложные для лѐгкой 

промышленности годы она твердо стояла у руля фабрики «Сактон», защищала интересы 

всей отрасли, – отметил Глава республики. - При этом еѐ хватало и на активную 

общественную работу. Как бессменный председатель Союза женщин Удмуртии, депутат 

Государственного Совета, Зоя Ивановна выдвинула немало инициатив по борьбе с 

негативными явлениями в нашем обществе. В частности, по еѐ предложению был принят 

закон о запрете продажи алкоголя в ночное время. Она много помогает избирателям, 

выполняет их наказы».  

Глава Удмуртии также поздравил лауреатов Государственной премии и рассказал о 

некоторых коллективах, занесѐнных на Доску Почѐта республики. В 2014 году такое 

право заслужили 13 трудовых коллективов и 50 лучших работников самых разных 

отраслей.  

Сегодня же в Русском драматическом театре состоялось торжественное 

праздничное собрание с участием делегаций районов и городов республики.  

 

В День народного единства и государственности 

Удмуртии в Ижевске состоялся митинг «В единстве 

народа – сила России». В сквере у Вечного огня 

собрались представители политических партий, 

национально-культурных объединений, 

общественных организаций, трудовых коллективов. 

В митинге приняли участие Глава Удмуртии 

Александр Соловьев, Председатель 

Государственного Совета Владимир Невоструев.  

Организатор мероприятия - Удмуртская 

региональная организация общероссийской общественной организации «Российский 

Союз ветеранов Афганистана». На митинге выступили почѐтный президент ассоциации 

«Удмурт кенеш» Валентин Тубылов, епископ Сарапульский и Можгинский Викторин, 

Уполномоченный по правам человека в УР Михаил Кокорин, председатель общественной 

организации «Союз женщин Удмуртии» Зоя Степнова и другие.  

Основная идея, звучавшая на акции, - только вместе мы можем решить проблемы 

общества и идти вперѐд.  

Участники митинга, которых по подсчѐтам МВД по Удмуртии было около 1500 

человек, приняли обращение к жителям России.  

Ниже приводим текст обращения.  

 

ОБРАЩЕНИЕ 

к жителям России 

Принято 4 ноября 2014 года на митинге в г. Ижевске 

в честь Дня народного единства 
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Сограждане!  

Сегодня мы отмечаем великую дату отечественной истории. Она – один из самых 

ярких примеров единения нашего народа в минуту грозной опасности.  

Российскому государству уже 1152 года. Оно начиналось с Киевской Руси. За нами 

стоят великие предки.  

Разные были времена на нашей земле. Но нам нечего стыдиться своей истории, 

которая полна замечательных достижений и побед. Россия сберегла и сплотила свои 

народы. Дала миру много ярких личностей.  

Сегодня наше Отечество снова испытывают на прочность. Не всем нравится наша 

независимая политика.  

Но мы выстоим. Тому порукой наш тысячелетний исторический опыт. В час 

испытаний, когда Родине было тяжело, силы народа удваивались и утраивались. Он 

сплачивался и защищал свой дом, свою Отчизну, защищал лучшее будущее своих детей.  

Так будет и в этот раз. Мы, жители Удмуртии, призываем всех россиян к 

сплочению вокруг нашего Президента Владимира Владимировича Путина. Вместе с ним 

мы пройдем через испытания и станем ещѐ сильнее.  

В единстве народа – сила России!  

 

5 ноября члены Президиума Государственного 

Совета поздравили с 55-летием спикера парламента 

Владимира Невоструева. Первый заместитель 

Председателя Госсовета Светлана Кривилева от 

имени своих коллег пожелала Владимиру Петровичу 

исполнения всех желаний и успешной реализации 

намеченных планов.  

Председатель Государственного Совета 

отметил свой юбилей в День народного единства и 

День республики – 4 ноября. С 55-летием 

Владимира Невоструева тепло поздравил Глава Удмуртии Александр Соловьев. Он 

вручил юбиляру Почѐтную грамоту Совета Федерации.  

В адрес руководителя Государственного Совета поступили поздравительные 

телеграммы от Председателя Совета Федерации Валентины Матвиенко и Председателя 

Государственной Думы Сергея Нарышкина. Также Владимира Невоструева поздравили 

руководители законодательных органов ряда регионов страны.  

 

6 ноября прошло рабочее совещание по протесту Прокуратуры Удмуртской 

Республики на ряд статей республиканского закона № 62-РЗ «О патронатном воспитании» 

под руководством Первого заместителя Председателя Государственного Совета, 

руководителя постоянной комиссии по здравоохранению, демографической и семейной 

политике Светланы Кривилевой. Также в работе приняли участие Ольга Лубнина, 

председатель Комитета по делам семьи и демографической политике, представители 

Прокуратуры, Министерства образования и науки, Аппарата Государственного Совета.  

Протест Прокуратуры заключается в том, что согласно федеральному закону «Об 

опеке и попечительстве» любой ребенок, вне зависимости от того, находится он в детском 

доме или нет, имеет право на усыновление, опеку, патронат. В законе же Удмуртской 

Республики таким правом наделены только те дети, которые содержатся в организациях 

для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.  

Таким образом, для того, чтобы устранить данное противоречие, необходимо либо 

отменить закон Удмуртской Республики, либо вносить в него изменения. Решению 

данной задачи будет посвящѐн круглый стол с участием всех патронатных семей (их в 
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республике 31), органов опеки и попечительства муниципальных образований, который 

запланирован на 19 ноября 2014 года. 

 

6 ноября состоялась пресс-конференция 

председателя постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики 

по науке, образованию, культуре и молодѐжной 

политике Натальи Судариковой. Основной темой 

стало подведение итогов Всероссийского съезда 

работников дошкольного образования, который 

проходил в городе Сочи с 21 по 22 октября 2014 

года.  

Наталья Сударикова рассказала журналистам 

о новых требованиях и о задачах, которые ставятся сегодня перед образованием в целом и 

перед дошкольным образованием в частности. Так, на съезде говорилось о содержании 

образования и о новых профессиональных стандартах учителя.  

Наталья Сударикова поделилась своими впечатлениями о работе секции, 

модератором которой был известный российский педагог и общественный деятель 

Евгений Ямбург. По его словам, существующая на сегодняшний день система подготовки 

педагогических кадров не соответствует ни новым стандартам, ни требованиям времени. 

Современный педагог сталкивается с серьѐзными рисками, преодолевать которые он не 

обучен. Нынешние школьники – это дети не читающего поколения. Во многих семьях нет 

культуры чтения, поэтому они плохо пишут и читают. Кроме того, сегодня в школу идѐт 

большое количество физически слабых детей, детей с ограниченными возможностями 

здоровья, с которыми наших педагогов тоже не учат работать. Необходимо перестраивать 

всю систему подготовки и переподготовки педагогов, усиливать практическую 

направленность обучения педагогическим специальностям. Очень важно решать и вопрос 

повышения квалификации педагогов со средним профессиональным образованием, 

поскольку в новых образовательных стандартах педагог должен иметь высшее 

профессиональное образование.  

Наталья Сударикова проинформировала журналистов, что именно для решения 

этой проблемы в бюджете Удмуртской Республики на 2015 год зарезервированы средства 

для целевой контрактной подготовки педагогов в количестве 100 человек. Новые 

профессиональные стандарты учителя планируется ввести в 2018 году. На сегодняшний 

день в 21 регионе России начались эксперименты по их внедрению. Удмуртия в их число 

пока не вошла.  

В целом же председатель постоянной комиссии отметила, что Удмуртии есть, чем 

гордиться в плане дошкольного образования: охват детей, посещающих детские сады, 

составляет около 90%, кроме того, в республике хорошо проработан и реализуется 

национальный компонент в системе дошкольного образования. По словам Натальи 

Судариковой, слабо у нас развиты альтернативные формы дошкольного образования 

такие, как группы семейного воспитания, мобильный детский сад, виртуальный детский 

сад, центры оздоровительной направленности, центры игровой поддержки детей раннего 

возраста, леготеки, представленные на съезде в Сочи.  

Также Наталья Сударикова прокомментировала вопрос о группах продлѐнного дня 

в школах, которому был посвящѐн прошедший 29 октября текущего года круглый стол. 

Председатель постоянной комиссии ещѐ раз подчеркнула, что органы государственной 

власти Удмуртской Республики не допустят, чтобы группы продлѐнного дня стали 

платными для родителей школьников, несмотря на то, что федеральное законодательство 

это допускает.  

В завершение пресс-конференции Наталья Сударикова ответила на вопросы 

журналистов, касающиеся проекта бюджета на 2015 год.  
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7 ноября состоялась пресс-конференция 

заместителя председателя комитета 

Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации по промышленности 

Николая Сапожникова, представляющего в Госдуме 

фракцию КПРФ, и Первого секретаря Удмуртского 

республиканского отделения партии КПРФ, 

депутата Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимира Бодрова.  

Николай Сапожников рассказал журналистам 

о том, что 24 октября в первом чтении был принят бюджет Российской Федерации на 2015 

год. Не поддержали это решение комитет по промышленности и комитет по охране 

здоровья. В целом депутат назвал бюджетную политику в России порочной и ущербной, 

поскольку бюджет ещѐ пока не принят, но уже не реален.  

Владимир Бодров остановился на задачах, которые стоят перед фракцией КПРФ в 

Государственном Совете. В первую очередь, по словам депутата, очень важно отстоять 

социальные программы в бюджете. Кроме того, по его мнению, в преддверии 

празднования 70-летия Победы в Великой Отечественной войне необходимо принять 

закон, связанный с категорией «дети войны».  

Также Владимир Бодров выразил мнение о том, что доходная часть бюджета 

Удмуртской Республики требует особого внимания. Среди источников дополнительных 

доходов депутат назвал прогрессивную шкалу налогообложения и государственную 

монополию на производство и продажу алкогольной продукции.  

В завершение пресс-конференции депутаты ответили на вопросы журналистов.  

 

10 ноября в Ижевске состоялся торжественный 

вечер, посвящѐнный празднованию Дня сотрудника 

органов внутренних дел. Сотрудников и ветеранов 

полиции с профессиональным праздником поздравил 

Председатель Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимир Невоструев, Глава Удмуртии 

Александр Соловьев, министр внутренних дел по 

Удмуртской Республике Александр Первухин, 

представители региональных министерств и 

ведомств, руководители правоохранительных 

органов. Владимир Невоструев поблагодарил сотрудников МВД за ответственное 

отношение к службе, пожелал успехов и новых достижений в деле обеспечения охраны 

правопорядка.  

С начала 2014 года в удмуртскую полицию уже поступило почти 800 тысяч 

заявлений и обращений от граждан, 13 тысяч из них – о преступлениях. На сегодняшний 

день по количеству раскрытых правонарушений и преступлений МВД по Удмуртии 

находится среди лидеров в России и на первом месте – в Приволжском федеральном 

округе.  

В рамках проведения торжественной церемонии чествования лучших сотрудников 

Владимир Невоструев вручил Почѐтную Грамоту Государственного Совета Виктору 

Дементьеву, заместителю начальника ФГКУ (УВО МВД по УР), Павлу Кашину, старшему 

оперуполномоченному по особо важным делам МРО №6 УУР МВД, Руслану Ганиеву, 

начальнику отделения МРО № 6 УУР МВД и Александру Урасинову, 

оперуполномоченному отделения по борьбе с имущественными преступлениями УУР 

МВД.  

 



 48 

Проект партии «Единая Россия» «Народный 

контроль» реализуется в Удмуртии с 2010 года, 

координирует его работу в республике 

Председатель Государственного Совета Владимир 

Невоструев. На протяжении всех лет работы проект 

обеспечивает выполнение основной задачи – 

защиту прав потребителей и обеспечение баланса 

между производителем, продавцом и покупателем.  

Очередной рейд народные контролѐры 

провели 11 ноября в городе Сарапуле. Это стало 

вторым выездным мероприятием для актива проекта, первый такой визит прошѐл 20 

октября в городе Воткинске. Сегодня «Народный контроль» расширяет свои границы, 

начата работа по формированию и обучению групп народных контролѐров в городах и 

районах республики.  

Работе по мониторингу цен и качества продуктов питания предшествовала учѐба, 

на которой будущим народным контролѐрам рассказали о ситуации на 

продовольственном рынке Удмуртии. Представитель министерства промышленности и 

торговли проинформировала участников встречи о том, что Удмуртия не пострадала от 

санкций, введѐнных против России. Молока, мяса, яиц республика производит больше, 

чем может потребить. Для таких категорий продуктов, которые не производятся на 

территории Удмуртии, например, фруктов и рыбы, открываются новые рынки – Китай, 

Турция. В целом же ассортимент на прилавках магазинов в полной мере удовлетворяет 

среднестатистического покупателя. Если говорить о ценах на продукты питания, то здесь 

Удмуртия находится в самом «дешѐвом» сегменте по ряду позиций таким, как говядина, 

колбаса, рыба, сыры, капуста, лук и другие в Приволжском федеральном округе.  

Также представитель министерства промышленности и торговли рассказала о том, 

что в республике работает «горячая» линия для вопросов и претензий, по которым 

незамедлительно будет проводиться проверка.  

Галина Нагорных, заместитель Председателя Совета старейшин Удмуртского 

регионального отделения партии «Единая Россия», поделилась своим опытом народного 

контролѐра и обратила внимание собравшихся на основные нарушения, встречающиеся в 

торговых сетях.  

После теории последовало закрепление материала на практике в магазине торговой 

сети «Магнит». Народные контролѐры выявили некоторые нарушения, но в целом 

отметили, что цены на основные продукты питания в городах Ижевске, Воткинске и 

Сарапуле практически не отличаются.  

В дальнейшем народные контролѐры хотят провести ряд обучающих семинаров 

для населения, которые помогли бы правильно прочитать состав продукта и выбрать 

максимально качественный товар по адекватной цене.  

Также на 2015 год запланировано открытие общественной приѐмной 

регионального партийного проекта «Народный контроль».  

 

12 ноября в зале сессий Государственного Совета 

Удмуртской Республики состоялся парламентский 

урок, посвящѐнный 20-летию Конституции, в 

котором приняли участие 215 первокурсников и 

преподавателей Ижевского государственного 

технического  университета им. М.Т. Калашникова. 

Такие мероприятия для студентов уже стали 

традиционными. В 2013 году в Государственном 

Совете на открытых уроках, посвящѐнных 20-летию 

Конституции Российской Федерации и 75-летию 
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законодательной власти в Удмуртии, побывали почти 2 тысячи первокурсников.  

С приветственным словом к студентам и преподавателям обратился Председатель 

Государственного Совета Владимир Невоструев, который в первую очередь поблагодарил 

участников урока за их инициативность и стремление быть причастными к истории 

становления государственности республики, а также поздравил всех собравшихся с 95-

летием со дня рождения Михаила Калашникова, чьѐ имя сегодня носит университет. 

Владимир Невоструев выразил надежду, что студенты будут и в дальнейшем продвигать 

имя родного вуза, трудясь на благо Удмуртии и России.  

Говоря о гражданской ответственности, председатель Госсовета отдельно 

остановился на выборной кампании Главы Удмуртской Республики, состоявшейся 14 

сентября 2014 года, отметив, что к великому сожалению, молодѐжь не активно принимает 

участие в выборах. По данным ЦИК УР общая явка молодѐжи в Удмуртии составила 29,5 

процентов, а в городе Ижевске – только 18 процентов. Спикер республиканского 

парламента призвал молодѐжь более активно выражать свою гражданскую позицию: «Мы 

ущемляем свои права, не придя на выборы, не проголосовав, и я бы хотел сегодня 

обратиться к вам, чтобы вы занимали активную жизненную позицию и принимали 

участие во всех важных политических событиях, которые проходят в жизни нашей 

республики и страны, отдавая свой голос на благо будущего», - подчеркнул Владимир 

Невоструев.  

Особо была отмечена деятельность Молодѐжного парламента, успешно 

работающего уже второй созыв. По словам Владимира Невоструева, молодые 

парламентарии сегодня – незаменимые помощники депутатов Госсовета, которые 

стараются создать для реализации потенциала молодѐжи в Удмуртии лучшие условия и, в 

свою очередь, руководство республики надеется, что вложенные в развитие молодого 

поколения силы и средства не будут напрасной тратой: «Мы сегодня строим социальные 

объекты, спортивные объекты для того, чтобы вы занимались спортом, получали знания. 

Хотелось бы такую отдачу получить от вас, чтобы вы получили хорошие знания и 

прославили нашу республику, работая по специальности на предприятиях и в 

организациях Удмуртии». В завершение выступления Владимир Невоструев вручил 

ректору ИжГТУ им. М.Т. Калашникова Борису Якимовичу памятные подарки: флаг 

России и энциклопедию Удмуртской Республики.  

После демонстрации фильма об истории становления парламентаризма в 

республике, перед первокурсниками с докладом об особенностях развития 

конституционного права выступила Председатель постоянной комиссии по 

государственному строительству и местному самоуправлению Наталья Кузнецова. 

Выступление продолжил первый проректор Удмуртского государственного университета, 

член рабочей группы по подготовке Конституции Удмуртии 1994 года, Семѐн Бунтов, 

который рассказал о процессе подготовки первого издания Конституции.  

Алексей Шепталин, автор русского текста Гимна Удмуртской Республики, в своѐм 

докладе подробно остановился на специфике создания государственных символов, 

значении и истории каждого из них, долгой кропотливой работе над текстом Гимна, 

сложных этапах конкурса и согласования текста с депутатским корпусом.  

О законотворческой инициативе и парламентской работе в сфере промышленности 

и экономики рассказал Председатель постоянной комиссии по экономической политике, 

промышленности и инвестициям Госсовета УР Валерий Бузилов, в своѐ время - 

выпускник ИжГТУ (ранее - Ижевского механического института). По его словам 

«развитие промышленного производства, предпринимательства, строительства и 

транспортной инфраструктуры сегодня рассматриваются органами государственной 

власти республики как важнейшие отрасли экономики», и работа постоянной комиссии 

направлена на необходимое законодательное обеспечение государственной политики в 

данных отраслях. Студенты получили информацию о важнейших программах, 

реализуемых в Удмуртии, в том числе о программе «Жильѐ для молодых семей», в рамках 
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реализации которой было выдано 7299 кредитов и получено 7495 квартир. В настоящее 

время в комиссии активно обсуждается пролонгирование и конкретизация данной 

программы, в том числе возможности оплаты первоначального взноса из бюджета 

Удмуртской Республики. Также Валерий Бузилов с удовольствием рассказал 

первокурсникам о периоде учѐбы в Ижевском механическом институте, участии в 

общественной жизни и продемонстрировал студенческие фотографии.  

Парламентские уроки для студентов Удмуртии проводятся Государственным 

Советом уже не первый год и пользуются заслуженной популярностью, так как 

способствуют формированию у молодого поколения понимания государственности и 

ценности патриотизма. В год 20-летия Конституции для воспитания подрастающего 

поколения они имеют особенное значение. Именно в Конституции нашей республики 

закреплены базовые нормы, в основе которых - защита прав и свобод человека и 

гражданина.  

 

12 ноября прошло заседание Совета 

непарламентских партий при Председателе 

Государственного Совета Удмуртской Республики. 

Открывая встречу, спикер республиканского 

парламента Владимир Невоструев отметил, что 

сегодня в Удмуртии зарегистрировано 56 

региональных отделений политических партий. Из 

них 52 не имеют представителей в Государственном 

Совете. В работу Совета непарламентских партий 

включились 16 политических партий. Владимир 

Невоструев подчеркнул, что повестка дня сегодняшнего заседания полностью 

сформирована на основе поступивших предложений.  

В работе Совета непарламентских партий приняли участие заместитель 

Председателя Государственного Совета, руководитель постоянной комиссии по бюджету, 

налогам и финансам Софья Широбокова, председатель постоянной комиссии по 

экономической политике, промышленности и инвестициям Валерий Бузилов, 

председатель постоянной комиссии по государственному строительству и местному 

самоуправлению Наталья Кузнецова.  

Первым рассмотрели проект закона «О бюджете Удмуртской Республики на 2015 

год и на плановый период 2016 и 2017 годов». Об основных параметрах главного 

финансового документа рассказал заместитель министра финансов республики Фарид 

Асадуллин. Он отметил, что бюджет формировался при жестких условиях, но при этом на 

все социальные выплаты и повышение заработной платы средства предусмотрены в 

полном объѐме. О работе над законопроектом проинформировала заместитель 

Председателя Государственного Совета, руководитель постоянной комиссии по бюджету, 

налогам и финансам Софья Широбокова. Она отметила, что на бюджетные процессы 

влияет геополитическая ситуация, складывающая в отношении России.  

- То, что происходит с курсом рубля и ценой на нефть, нас сильно беспокоит, - 

сказала Софья Широбокова.  

Она подробно рассказала об основных параметрах, проблемных моментах проекта 

бюджета и отметила положительные стороны.  

Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев подчеркнул, что 

бюджет остается социально-ориентированным. Он отметил, что Глава республики дал 

поручение Правительству работать над повышением инвестиционной привлекательности 

Удмуртии. В этом направлении будет работать и Государственный Совет.  

Рассмотрение в первом чтении проекта закона «О бюджете Удмуртской 

Республики на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов» планируется на 

ближайшей сессии Госсовета 18 ноября.  
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На заседании Совета непарламентских партий рассмотрели вопросы страхования 

средств, накапливаемых собственниками жилья на капитальный ремонт многоквартирных 

домов. Этот пункт в повестке дня появился по просьбе руководителя Удмуртского 

регионального отделения политической партии «Российская объединѐнная 

демократическая партия «ЯБЛОКО» Михаила Назарова. Выступая он обозначил ряд 

проблемных моментов.  

Владимир Невоструев попросил все предложения представить в письменном виде. 

Все они будут рассмотрены на постоянной комиссии по экономической политике, 

промышленности и инвестициям. Председатель Государственного Совета подчеркнул, что 

парламент республики готов рассмотреть все предложения непарламентских 

политических партий. Владимир Невоструев призвал их к активности.  

Следующее заседание Совета непарламентских партий состоится весной 2015 года.  

 

13 ноября в Госсовете состоялась пресс-

конференция руководителя политической фракции 

КПРФ Владимира Чепкасова который рассказал 

журналистам о позиции фракции по основным 

вопросам, подлежащим рассмотрению на 

ближайшей сессии Государственного Совета 18 

ноября. Комментируя проект бюджета Удмуртской 

Республики на 2015 и плановый период 2016-

2017гг., лидер фракции, прежде всего, отметил его 

всестороннюю проработанность, открытость и 

логичность. Однако, назвал его «бюджетом отрезвления», пояснив, что принятие данного 

бюджета приведѐт к оптимизации расходов. Говоря о проекте бюджета, Владимир 

Чепкасов отметил, что депутаты обратились к Правительству Удмуртии с просьбой 

предоставить конкретный список объектов капитального строительства и детальную 

расшифровку средств, выделяемых дорожному фонду. «Мы считаем, что эта сумма 

должна быть расшифрована, расписана для депутатов перед утверждением проекта 

бюджета», - подчеркнул руководитель фракции КПРФ. Очень много вопросов у депутатов 

вызывает и прогнозный план приватизации собственности Удмуртской Республики на 

2015 год. В частности, вопросы касаются оценки стоимости приватизируемого имущества.  

В своем выступлении Владимир Чепкасов отдельно остановился на актуальных 

законопроектах, которые были рассмотрены на недавнем заседании фракции КПРФ 11 

ноября: «Об установлении единой даты начала применения на территории Удмуртской 

Республики порядка определения налоговой базы по налогу на имущество физических 

лиц исходя из кадастровой стоимости объектов налогообложения» и «О внесении 

изменений в Закон Удмуртской Республики «О налоге на имущество организаций в 

Удмуртской Республике», а также процессе реализации в Удмуртии принятого в 2013 

году Закона УР «Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в Удмуртской Республике», отметив, что фракция обратилась к 

Главе Удмуртской Республики с просьбой о продлении срока, в течение которого жители 

многоквартирных домов должны определить оператора и порядок формирования фонда 

капитального ремонта, до 1 февраля 2015 года. Напомним, что Законом закреплен 

контрольный срок 30 ноября 2014 года.  

Отвечая на вопросы журналистов о принципиальной позиции фракции КПРФ 

относительно передачи части полномочий по градостроительству с муниципального на 

республиканский уровень, Владимир Чепкасов отметил, что фракция поддерживает 

позицию руководства республики в связи с многочисленными претензиями к работе 

органов муниципальной власти, прежде всего, города Ижевска, связанной 

непосредственно с реализуемой градостроительной политикой. «Если руководством 

Удмуртии будет взято под свой контроль принятие данных решений, я считаю, что это 
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будет правильно, - прокомментировал свою позицию Владимир Чепкасов, - помимо 

города Ижевска это показатель и для других городов и районов, что органы 

государственной власти в случае необходимости могут принять соответствующее 

решение».  

В рамках пресс-конференции были также затронуты темы инвестиционной 

политики, поправок, подготовленных фракцией в проект бюджета Удмуртии на 2015, в 

том числе по включению в программу социальной защиты населения средств на 

поддержку «детей войны». 

 

14 ноября в Госсовете Удмуртии состоялась 

экскурсия для членов молодѐжных парламентов 

Киясовского, Граховского и Сарапульского 

районов. Знакомство с республиканским 

парламентом началось с разговора о предстоящем 

20-летии Конституции Удмуртской Республики, 

истории и этапах становления основного закона 

Удмуртии.  

В Геральдическом зале члены молодѐжных 

парламентов обратили внимание на символику 

городов и районов, посмотрели видеоролики о работе над государственными символами: 

флагом, гербом и гимном Удмуртской Республики. В зале заседаний сессий был 

продемонстрирован фильм об истории становления и развития парламентаризма в 

Удмуртии.  

Следующим пунктом экскурсии стал музей представительных органов власти 

республики, где участники увидели документы и фотографии, охватывающие более чем 

столетний период: с момента создания земских учреждений на территории Вятской 

губернии до сегодняшних дней - деятельности Государственного Совета республики 

пятого созыва.  

Завершилась экскурсия встречей с Валерием Бузиловым, председателем 

постоянной комиссии Госсовета по экономической политике, промышленности и 

инвестициям, в ходе которой он рассказал о работе постоянной комиссии, о новых 

законопроектах, а также о работе над бюджетом Удмуртской Республики на 2015 год. В 

завершение встречи Валерий Бузилов ответил на вопросы молодых парламентариев.  

 

В Башкирии отметили 15-летие республиканской 

газеты «Ошмес». Издание выходит на удмуртском 

языке и распространяется не только в 

Башкортостане, но и в соседних регионах с 

компактным проживанием удмуртов. 

Торжественное мероприятие, посвящѐнное юбилею 

газеты, прошло 14 ноября в доме культуры села 

Новые Татышлы Татышлинского района.  

Коллектив редакции и читателей газеты 

«Ошмес» поздравил Глава Удмуртии Александр 

Соловьев. Поздравительную телеграмму, направленную на имя главного редактора 

Альфида Зайнокова, прочитали во время праздничного мероприятия. В ней, в частности, 

отмечено:  

«Поздравляю Вас, ваш творческий коллектив и ваших читателей с 15-летием со дня 

выхода первого номера газеты «Ошмес»!  

В масштабе истории это незначительный возраст, но за эти годы вам удалось 

объединить вокруг издания всех заинтересованных в развитии удмуртской культуры 

жителей республики, сделать газету источником надѐжной и важной информации, занять 
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прочное положение в медиапространстве Башкортостана и на рынке удмуртских средств 

массовой информации.  

Желаю вам успехов, удачи и реализации новых творческих замыслов».  

Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев назвал газету 

«Ошмес» изданием, объединяющим удмуртов, проживающих за пределами Удмуртии. 

Поздравительный адрес, подписанный спикером удмуртского парламента, вручил 

главному редактору газеты руководитель пресс-службы Госсовета Удмуртии Федор 

Миннигараев. В поздравительном тексте Владимир Невоструев поблагодарил коллектив 

редакции за активную работу по сохранению и развитию удмуртского языка и культуры в 

регионах России с компактным проживанием удмуртов.  

Завершилось торжественное мероприятие, посвящѐнное юбилею газеты «Ошмес», 

праздничным концертом.  

 

18 ноября на заседании Президиума Политсовета 

Удмуртского регионального отделения партии 

«Единая Россия» Владимир Невоструев выступил с 

вопросом о ходе реализации партийного проекта 

«Народный контроль», координатором которого он 

является с 2010 года.  

Напомним, что 13 ноября текущего года на 

партийной Конференции было принято решение 

включить Владимира Невоструева в состав 

Политсовета регионального отделения партии.  

Выступая на заседании Президиума Политсовета, Владимир Невоструев рассказал 

о целях и задачах проекта, а также о тех мероприятиях, которые проводятся в рамках его 

реализации.  

Так, на сегодняшний день актуальными являются такие направления, как 

мониторинг цен и качества товаров в торговых сетях республики, проверка соблюдения 

эмбарго на импорт продовольствия из США, стран Евросоюза, Канады, Австралии. В 

течение летне-осеннего периода были проведены рейды в Юкаменском, Завьяловском, 

Камбарском, Киясовском, Якшур-Бодьинском, Ярском районах, а также в городах 

Ижевск, Можга, Воткинск и Сарапул.  

Как отметил Председатель Государственного Совета, ситуация на потребительском 

рынке Удмуртской Республики продолжает оставаться стабильной, ажиотажного спроса 

на продукты питания не наблюдается.  

По данным статистики, в настоящее время доля местной мясной и молочной 

продукции в общем объеме продаж предприятий торговли Удмуртии составляет 84%, в 

том числе цельномолочной продукции – 82%, мяса – 89%, масла животного – 80%, яиц 

куриных – 85%, сыра – 53%. Эти показатели являются одними из лучших в России.  

Также Владимир Невоструев рассказал о новом направлении работы проекта - 

обучающих семинарах по организации рабочих групп «Народного контроля» в других 

городах и районах республики. В Воткинске и Сарапуле прошли учѐбы для будущих 

народных контролѐров, для которых были организованы теоретические и практические 

занятия. Самый опытный и активный участник проекта «Народный контроль», 

заместитель Председателя Совета старейшин Удмуртской Республики Галина Нагорных 

поделилась своим опытом народного контролѐра и рассказала, по каким признакам можно 

определить некачественный продукт, а также о наиболее распространенных нарушениях, 

встречающихся в торговых сетях. Практические занятия прошли в магазинах торговых 

сетей Удмуртии. В дальнейшем запланировано продолжить такое обучение, что позволит 

повысить эффективность проекта.  
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В завершение доклада Владимир Невоструев отметил, что с целью сохранения 

стабильного ценового рынка, недопущения необоснованного роста цен проект «Народный 

контроль» будет продолжать свою активную деятельность.  

 

19 ноября в Государственном Совете Удмуртии 

прошѐл круглый стол по протесту Прокуратуры 

Удмуртской Республики на региональный закон «О 

патронатном воспитании». Данному мероприятию 

предшествовали рабочие совещания, на которых 

профильные министерства и ведомства обсуждали 

данный вопрос и пути его решения.  

В сегодняшнем заседании приняли участие Первый 

заместитель Председателя Государственного Совета 

Удмуртской Республики Светлана Кривилева, 

Председатель Комитета по делам семьи и демографической политике при Правительстве 

Удмуртии Ольга Лубнина, начальник отдела по надзору за исполнением законов о 

несовершеннолетних и молодежи Прокуратуры Удмуртской Республики Ирина Комарова, 

представители министерства образования и науки, органов опеки и попечительства 

муниципальных образований Удмуртской Республики, директора детских домов, 

патронатные воспитатели. На сегодняшний день в республике 29 патронатных семей, в 

которых воспитываются 35 детей.  

Светлана Кривилева, открывая круглый стол, отметила, что вопросы семьи и 

детства являются приоритетными и для Российской Федерации, и для Удмуртской 

Республики:  

- Мы получили протест Прокуратуры на наш закон «О патронатном воспитании». 

Сегодня мы собрали всех заинтересованных для того, чтобы принять верное решение. Мы 

ни в коем случае не должны ухудшить положение детей и патронатных семей.  

Представители Прокуратуры и Правового управления Аппарата Госсовета 

разъяснили собравшимся суть протеста.  

Первое противоречие заключается в том, что закон Удмуртской Республики 

позволяет взять под патронатное воспитание только тех детей, которые закреплены за 

специализированными учреждениями, т.е. детскими домами. Федеральный же 

законодатель закрепляет равные права для всех детей. Таким образом, согласно 

федеральному законодательству, как дети-сироты, так и дети, оставшиеся без попечения 

родителей, могут быть взяты в патронатную семью.  

Второе несоответствие связано с тем, что в нынешней редакции регионального 

закона патронатное воспитание осуществляют три стороны: патронатный воспитатель, 

органы опеки и попечительства и детский дом, причѐм именно детский дом является 

законным представителем ребѐнка и осуществляет контроль над условиями его 

проживания в семье. В некоторых случаях это не целесообразно, поскольку ребѐнок и 

учреждение территориально находятся далеко друг от друга.  

Для разрешения этих противоречий предлагается два пути: первый – это внесение 

изменений в закон Удмуртской Республики «О патронатном воспитании». В этом случае 

практически стирается граница между понятиями «приѐмная семья» и «патронатная 

семья», т.к. в обоих случаях законными представителями ребѐнка становятся именно 

родители. Второе решение – в целом отменить республиканский закон «О патронатном 

воспитании», а патронатным семьям выбрать для себя другую форму нахождения ребѐнка 

в семье – усыновление, опеку и попечительство, приѐмную семью.  

Патронатные воспитатели и директора детских домов обменялись мнениями по 

данному вопросу, большинство высказали позицию за отмену закона. Итогом круглого 

стола стало решение, согласно которому в течение месяца каждая патронатная семья 

должна определиться, хочет она остаться в существующем статусе или готова изменить 
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его. От этого будет зависеть и судьба закона Удмуртской Республики «О патронатном 

воспитании».  

 

Председатель Государственного Совета 

Удмуртской Республики Владимир 

Невоструев принимает участие в заседании 

Совета законодателей Российской Федерации 

при Федеральном Собрании. Совещание 

открылось 20 ноября в Москве. Среди 

обсуждаемых на заседании вопросов - 

реализация государственной миграционной 

политики в Российской Федерации, 

совершенствование еѐ законодательного 

обеспечения, улучшение механизмов привлечения иностранной рабочей силы и контроль 

за нелегальной миграцией.  

Открывая заседание, Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко 

отметила, что главная задача сегодня – систематизация действующих нормативных 

правовых актов в сфере миграции и заполнение имеющихся законодательных пробелов. 

По словам спикера Совета Федерации, возможным решением проблем в сфере миграции 

может стать разработка Миграционного кодекса.  

Председатель Государственной Думы Сергей Нарышкин выразил мнение о том, 

что миграционные процессы не должны быть источником разобщения людей:  

- Мы должны координировать работу в сфере миграции с нашими коллегами из 

стран Таможенного союза, а в ближайшем будущем – и с государствами Евразийского 

союза.  

Сергей Нарышкин согласился, что необходимо шире использовать позитивный 

опыт субъектов Российской Федерации в области регулирования миграционных потоков.  

Также сегодня, 20 ноября, в Совете Федерации состоялись заседания комиссий 

Совета законодателей Российской Федерации, где были подведены итоги работы над 

проектами федеральных законов, поступивших из субъектов, и намечены планы работы на 

2015 год.  

Владимир Невоструев принял участие в работе комиссии по аграрно-

продовольственной политике, природопользованию и экологии. Всего за период с апреля 

по октябрь 2014 года в комиссию поступило 10 законодательных инициатив, из них 7 уже 

рассмотрели.  

По завершении заседания Совета законодателей состоится учебный семинар, на 

котором будут рассмотрены различные аспекты основных направлений государственной 

политики на современном этапе, в том числе актуальные проблемы социально-

экономического развития Российской Федерации, перспективы развития международных 

отношений и другие вопросы.  

 

20 ноября в Государственном Совете состоялась 

пресс-конференция руководителя депутатской 

фракции ЛДПР Дмитрия Кулишова. Он рассказал 

журналистам об итогах работы депутатов в 2014 

году, текущих задачах, обозначил приоритетные 

направления деятельности фракции. В своѐм 

сообщении Дмитрий Кулишов особо подчеркнул 

активность депутатов фракции в знаковый для 

республики год – год выборов нового Главы 

республики. В частности, он отметил, что часть 

предложений относительно формирования регионального кабинета министров нашли своѐ 
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отражение в новой структуре. Например, одной из поддержанных инициатив фракции 

стало создание в республике нового министерства энергетики, ЖКХ и государственного 

регулирования тарифов. Также Дмитрий Кулишов обратил внимание журналистов на 

законотворческую деятельность. В 2014 году депутатами фракции были предложены 4 

законодательные инициативы, в том числе разработанные законопроекты. Фракция ЛДПР 

стала инициатором рассмотрения Президиумом Госсовета 8 вопросов.  

Рассказывая о законопроектах, руководитель фракции остановился на 

предложенных депутатами ЛДПР и впоследствии принятых изменениях в Закон 

Удмуртской Республики «О бюджетном процессе в Удмуртской Республике». Изменения 

касаются контроля исполнения запланированных целевых показателей бюджета, а также 

ответственности органов исполнительной власти за соответствие итоговых показателей 

изначально заложенному финансированию. «Мы считаем, что вся ответственность 

структур власти должна быть прозрачной и понятной, - подчеркнул Дмитрий Кулишов, - и 

если кто-то из членов кабинета министров либо ответственных работников министерств и 

ведомств откровенно не справляется с поставленными задачами, не выполняет свои 

обязанности в отношении функций, возложенных на своѐ ведомство, здесь должна 

наступать серьѐзная ответственность, вплоть до оргвыводов».  

Фракция ответственно работает с обращениями граждан. В общественные 

приѐмные ЛДПР поступило более 150 обращений от жителей Удмуртии. Больше всего 

граждан волнуют вопросы, связанные с качеством услуг и повышением тарифов ЖКХ, 

благоустройством и состоянием дорожного полотна. Актуальны проблемы 

градостроительства, в частности, незаконной застройки в черте города, отсутствия мест в 

детских дошкольных учреждениях. Особое внимание в связи с многократными 

обращениями граждан депутаты фракции уделяют борьбе с правонарушениями, которые 

совершают должностные лица.  

В 2014 году Дмитрий Кулишов вошѐл в состав республиканского 

антикоррупционного комитета. О своих предложениях по реализации антикоррупционных 

мер лидер фракции рассказал представителям СМИ, добавив, что все предложения 

рассмотрены и будут внесены в соответствующие проекты документов комитета. 

Руководитель фракции ЛДПР особо выделил предложение по активизации работы, в том 

числе разъяснительной, в части недопустимости невыполнений решений суда и протестов 

прокуратуры органами власти.  

Говоря о приоритетах партии по защите прав граждан, руководитель фракции 

затронул тему реализации механизма выполнения наказов избирателей. Напомним, что в 

соответствии с принятыми изменениями в статью 8 республиканского закона «О 

регулировании межбюджетных отношений в Удмуртской Республике», в 2014 году на 

реализацию наказов избирателей из республиканского бюджета было выделено 90 

миллионов рублей. Средства выделялись муниципальным образованиям и расходовались 

в соответствии решением депутата Государственного Совета.  

До сведения прессы Дмитрий Кулишов довѐл информацию о том, как депутатами 

фракции ЛДПР были выполнены наказы избирателей в текущем году. Приоритетом в 

данном направлении работы, по словам лидера фракции, стало строительство и ремонт 

детских площадок. Были построены 8 детских площадок в городах Ижевске и Можге, 

частично отремонтированы 4 школы и детский сад, а именно произведѐн ремонт систем 

водоснабжения, замена кровли, межкоридорных дверей и окон.  

Отвечая на вопросы журналистов о позиции фракции относительно принятого на 

внеочередной сессии Госсовета Закона «О бюджете Удмуртской Республики на 2015 год и 

на плановый период 2016 и 2017 годов», Дмитрий Кулишов отметил, что депутаты 

фракции не поддержали проект закона, так как в нѐм отсутствуют расчѐты использования 

финансовых средств и не прослеживается актуальность и обоснованность закладываемых 

бюджетных затрат. Очень много вопросов у депутатов вызывает и реализация адресной 

инвестиционной программы, расходы на которую ежегодно составляют порядка 10 
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процентов бюджета. По словам Дмитрия Кулишова, положительном моментом в текущем 

году является наличие перечня объектов строительства и капитального ремонта, однако, в 

нѐм не прописаны суммы затрат.  

В рамках пресс-конференции были также затронуты темы развития 

агропромышленного комплекса, реализации социальной политики, работы кабинета 

министров и муниципальных служащих и ряд других актуальных вопросов. Завершая 

пресс-конференцию, Дмитрий Кулишов заверил, что депутаты фракции и в дальнейшем 

будут делать всѐ от них зависящее, чтобы способствовать улучшению жизни граждан 

республики, защищая их законные права.  

 

20 ноября состоялась торжественная церемония 

награждения победителей III Республиканского 

смотра-конкурса «Семьи Удмуртии – гордость 

России».  Организаторов и участников 

традиционной акции поздравил Глава республики 

Александр Соловьев. В церемонии награждения 

приняла участие Первый заместитель Председателя 

Государственного Совета Удмуртской Республики 

Светлана Кривилева.  

Целью смотра-конкурса, который проводится 

в республике уже в третий раз, является формирование общественного сознания, 

направленного на повышение престижа семьи и семейных ценностей, распространение 

положительного семейного опыта, привлечение внимания органов государственной 

власти, местного самоуправления, средств массовой информации к семье, как 

важнейшему социальному институту.  

Мероприятие включает в себя следующие направления: республиканский конкурс 

семей, республиканский конкурс на лучшее освещение семейной тематики в печатных и 

электронных средствах массовой информации, республиканский фестиваль клубов 

«Молодая семья», республиканский конкурс «Провинциальные семейные чтения».  

Светлана Кривилева приняла участие в церемонии награждения лауреатов.  

Победителями республиканского фестиваля клубов «Молодая семья» III 

многопрофильного смотра-конкурса «Семьи Удмуртии – гордость России» стала команда 

клуба «Ладушки» села Июльское Воткинского района. Светлана Кривилева вручила 

победителям дипломы, сертификаты на приобретение бытовой техники, праздничные 

наборы конфет и набор пряников, а также икону Святых Петра и Февронии Муромских.  

 

21 ноября в Госсовете Удмуртии побывали члены 

молодѐжных парламентов Игринского и Якшур-

Бодьинского районов.  

В начале экскурсии молодые люди 

поговорили об истории создания нынешней 

Конституции Удмуртии. В Геральдическом зале, 

открытом в Государственном Совете в 2013 году, 

участники мероприятия вспомнили о 

государственных символах Российской Федерации и 

Удмуртской Республики, уделив пристальное 

внимание гербам и флагам своих районов. В зале заседаний ребята познакомились со 

структурой Государственного Совета Удмуртской Республики, с работой постоянных 

комиссий, поговорили о том, каков путь от законопроекта до закона.  

После просмотра фильма об истории и развитии парламентаризма в Удмуртской 

Республике молодые парламентарии посетили портретную галерею руководителей 

высшего законодательного органа власти, познакомились с экспозицией, посвящѐнной 
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межпарламентскому сотрудничеству, и побывали в музее истории представительных 

органов власти.  

Важной частью мероприятия стала встреча с заместителем Председателя 

Государственного Совета, председателем постоянной комиссии по бюджету, налогам и 

финансам Софьей Широбоковой. Разговор коснулся различных тем, в частности - о 

деятельности постоянной комиссии, о работе над бюджетом.  

- Бюджет – это не просто колонка цифр. За каждой цифрой – люди, важно, чтобы 

никто не пострадал, - сказала Софья Широбокова. Она отметила, что следующий год 

будет знаковым для республики: 95 лет исполняется автономии Удмуртии, 20 лет – 

Государственному Совету, впереди – юбилей П.И. Чайковского.  

Как депутат, в чей избирательный округ входят Игринский и Якшур-Бодьинский 

районы, Софья Широбокова в открытом диалоге обсудила с членами молодѐжных 

парламентов насущные проблемы районов и перспективы их развития. Так, речь зашла о 

лесном хозяйстве Игринского района, оттоке молодѐжи из Якшур-Бодьинского района, о 

предстоящих выборах в районах.  

Ребята активно задавали вопросы и высказывали свои мнения.  

В преддверии 70-летия Победы в Великой Отечественной войне, а также 95-летия 

автономии Удмуртии Софья Широбокова предложила активнее изучать историю своего 

края, знать своих героев.  

В завершение визита ребята обсудили с Председателем Молодѐжного парламента 

Романом Соловьевым пути формирования молодѐжных парламентов муниципальных 

образований следующего созыва.  

Представитель Молодѐжного парламента Якшур-Бодьинского района поделился 

своим мнением о прошедшем мероприятии:  

- Мне очень понравилась экскурсия, она интересна и оригинальна. Я узнал много 

нового о работе депутатов, почувствовал себя причастным к законотворческой 

деятельности, когда сел в кресло депутата Государственного Совета.  

 

24 ноября на Аппаратном совещании при 

Председателе Государственного Совета Удмуртской 

Республики был заслушан доклад об организации 

нотариального обслуживания населения.  

С информацией перед членами Президиума 

выступила Президент Нотариальной палаты 

Удмуртской Республики Ольга Артемьева, которая, в 

первую очередь, поблагодарила присутствующих за 

внимание к проблемам нотариального 

обслуживания.  

Сегодня в республике работает 80 нотариусов, основными направлениями их 

деятельности являются оформление наследственных прав граждан, завещаний, договоров, 

сделок, удостоверение доверенностей. Основная цель работы нотариусов - оказание 

квалифицированной юридической помощи гражданам и юридическим лицам.  

По словам Ольги Артемьевой, сегодня в России создана единая информационная 

база, где хранятся все доверенности и другие документы. Постепенно внедрение 

информационных технологий происходит и в Удмуртской Республике.  

Президент Нотариальной палаты также проинформировала о том, что нотариусы 

работают в тесном взаимодействии с различными ведомствами и муниципальными 

образованиями. Однако многие Главы сельских поселений не проинформированы о своих 

правах, в частности, - праве подписывать доверенности, заверять подлинность подписей. 

Председатель Государственного Совета Удмуртии Владимир Невоструев предложил 

провести семинар для Глав сельских поселений с участием представителей Нотариальной 

палаты с целью разъяснить им свои права.  
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В целом Ольга Артемьева отметила, что нотариусам есть, к чему стремиться для 

того, чтобы гражданам было удобно и комфортно.  

 

24 ноября в Ижевске официально началась работа 

федерального проекта «Школа грамотного 

потребителя», реализация которого поручена 

Председателем Правительства РФ Дмитрием 

Медведевым Минстрою России и партии «Единая 

Россия».  

Проект «Школа грамотного потребителя» в 

Удмуртии должен охватить все категории 

потребителей жилищно-коммунальных услуг – 

дошкольников, школьников, студентов, 

собственников помещений в многоквартирных домах и жилищных активистов – 

председателей Советов домов и Правлений ТСЖ. По программе в этом году активно идѐт 

обучение студентов через вузовские Штабы ЖКХ.  

С 2015 года планируется начать работу с учащимися школ и с дошкольниками. Для 

первых она пройдет в формате жилищных уроков, по договоренности с Управлением по 

делам образования, с руководством школ, а для вторых – в виде тематических занятий.  

В Удмуртии соруководителями федерального проекта «Школа грамотного 

потребителя» являются Валерий Бузилов – председатель постоянной комиссии 

Государственного Совета по экономической политике, промышленности и инвестициям, 

координатор партийного проекта «Управдом» в Удмуртском региональном отделении 

ВПП «Единая Россия», Иван Маринин – и.о. министра энергетики, жилищно-

коммунального хозяйства и государственного регулирования тарифов Удмуртии, а также 

Марат Исмагилов – председатель общественной организации потребителей услуг ЖКХ 

«Объединение советов домов Удмуртской Республики», ответственный секретарь 

Экспертного совета Федерального проекта «Школа грамотного потребителя».  

Как сказал на открытии «Школы грамотного потребителя» в Ижевске Иван 

Маринин, в Удмуртии и сейчас есть большое количество граждан, неравнодушных к тому, 

какова ситуация в ЖКХ. «Наша задача, которую мы решаем вместе с общественными 

организациями, состоит в том, чтобы такие активисты появились в каждом доме – а их в 

республике более 7 тысяч», - добавил он. Иван Маринин также отметил, что со 

следующего года общественникам будет дано право предоставлять информацию в органы 

лицензирования об их управляющих компаниях, решать, достойна ли их управляющая 

компания оставаться на рынке управления многоквартирными домами, или нет.  

Со своей стороны, Валерий Бузилов пожелал управляющим компаниям больше 

взаимодействовать с активистами, грамотными в вопросах ЖКХ людьми. «Мы общались с 

руководителями УК, и все они выразили заинтересованность в том, чтобы потребители 

стали более квалифицированными. После того как жильцы пройдут обучение, мы 

уверены, им станет проще решать с управляющими компаниями вопросы по исполнению 

договора управления многоквартирным домом», - сказал он. Валерий Бузилов выразил 

надежду, что проект принесѐт большую пользу, и подчеркнул роль партии «Единая 

Россия». «Там, где работает партия, хоть и не всегда всѐ гладко получается, но мы 

отличаемся тем, что часто делаем первые шаги, становимся первооткрывателями новых 

направлений, как это происходит и с обучающим проектом в сфере ЖКХ «Школа 

грамотного потребителя», - сказал председатель постоянной комиссии Государственного 

Совета по экономической политике, промышленности и инвестициям.  
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25 ноября в городе Ижевске состоялся IX Съезд 

Совета муниципальных образований Удмуртии В 

его работе приняли участие Глава республики 

Александр Соловьев, Председатель 

Государственного Совета Владимир Невоструев, 

Председатель Правительства Виктор Савельев, 

Главный федеральный инспектор по Удмуртской 

Республике Дмитрий Мусин, руководители 

республиканских министерств и ведомств, Главы 

городов и районов, представители муниципальных 

образований Удмуртской Республики.  

С основным докладом выступил Сергей Токарев, Председатель Совета 

муниципальных образований. Он отметил, что сегодня Совет является экспертной 

организацией, осуществляющей взаимодействие органов местного самоуправления с 

органами государственной власти. Также в докладе прозвучало предложение в адрес 

Государственного Совета наделить Совет муниципальных образований правом 

законодательной инициативы, для того чтобы вносить предложения по 

совершенствованию законодательства в области местного самоуправления. Сергей 

Токарев обратился к Александру Соловьеву и Владимиру Невоструеву с просьбой 

включить в Совет муниципальных образований полномочных представителей для 

организации конструктивного взаимодействия между органами местного самоуправления 

и органами государственной власти.  

В завершение выступления Сергей Токарев отметил, что Совет муниципальных 

образований Удмуртской Республики – важный и эффективный элемент системы 

государственного управления.  

На IX Съезде Совета муниципальных образований был избран новый Председатель 

Совета, им стал Андрей Коняшин, Глава муниципального образования «Завьяловский 

район». Также на Съезде было принято решение о назначении Секретаря Совета 

муниципальных образований, который будет работать на освобожденной основе. На эту 

должность назначен Николай Исупов.  

Делегаты Съезда утвердили план работы на 2015 год и приняли новую редакцию 

устава Совета муниципальных образований.  

 

В преддверии дня рождения Трокая Борисова, одного из 

основателей государственности Удмуртии, и 20-летия Конституции 

Удмуртской Республики 25 ноября состоялись встречи депутата 

Государственного Совета Удмуртской Республики Валентина 

Владимирова и члена Союза писателей России Николая Кузнецова 

со старшеклассниками школы №5 города Можги и студентами 

Можгинского педагогического колледжа.  

Ребята услышали многое об истории государственности 

Удмуртии, узнали факты о первой удмуртской Конституции. 

Валентин Владимиров выступил с информацией о современном 

государственном устройстве Удмуртии и современном основном 

законе республики.  

Представители педагогического колледжа выразили мнение о том, что такие 

мероприятия очень нужны. Встречи депутатов с молодѐжью, посвящѐнные 20-летию 

Конституции Удмуртской Республики, будут продолжены в течение декабря текущего 

года.  
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26 ноября в зале сессий Государственного Совета 

состоялся парламентский урок, посвящѐнный 20-

летию Конституции Удмуртской Республики, в 

котором приняли участие 180 первокурсников и 

преподавателей Ижевской государственной 

медицинской академии. Подобные встречи для 

студентов в стенах удмуртского парламента уже 

стали доброй и полезной традицией. Напомним, что 

в 2013 году в Государственном Совете на открытых 

уроках, посвящѐнных 20-летию Конституции 

Российской Федерации и 75-летию законодательной власти в Удмуртии, побывали почти 

2 тысячи первокурсников.  

С приветственным словом к студентам и преподавателям обратилась Первый 

заместитель Председателя Государственного Совета, руководитель постоянной комиссии 

по здравоохранению, демографической и семейной политике Светлана Кривилева. Она 

поблагодарила участников урока за их инициативность и стремление быть причастными к 

истории становления государственности республики, остановилась на истории проведения 

уроков парламентаризма в Госсовете и особо отметила значимость изучения и 

применения Основных Законов Удмуртии и России. «Очень приятно, что сегодня вы 

услышите о том, как создавалась Конституция, перед вами будут выступать те люди, 

которые стояли у истоков написания Гимна, создания Герба, Флага Удмуртской 

Республики, - обратилась к студентам Светлана Кривилѐва, - Я думаю, что такой урок 

глубоко патриотичен, потому что Конституция Российской Федерации – это Основной 

Закон, и Конституция Удмуртской Республики – это тоже Основной Закон, который 

наделяет нас с вами как правами, так и обязанностями».  

В основном докладе Светлана Кривилева подробно остановилась на значении 

Конституции для каждого гражданина страны и республики, подчеркнув, что 

Конституция – это гарант прав и свобод любого человека, основа благополучия и 

уверенности в завтрашнем дне. Особо была отмечена тема развития здравоохранения, так 

как жизнь и здоровье человека – это высшие ценности для общества, с учѐтом которых 

должны определяться остальные ценности и блага.  

Алексей Шепталин, автор русского текста Гимна Удмуртской Республики, в своѐм 

докладе подробно остановился на специфике создания государственных символов 

Удмуртии, значении и истории каждого из них, долгой кропотливой работе над текстом 

Гимна, сложных этапах конкурса и согласования текста с депутатским корпусом. В 

дополнение к его выступлению участники парламентского урока увидели видеоинтервью 

автора музыки Гимна Удмуртии Александра Корепанова и разработчика Флага и Герба 

Удмуртии Юрия Лобанова.  

Об исторической роли Конституции Удмуртской Республики рассказала 

первокурсникам председатель постоянной комиссии по государственному строительству 

и местному самоуправлению Наталья Кузнецова. В еѐ докладе прозвучали как 

исторические предпосылки принятия Конституции, так и роль Основного Закона для 

общественно-экономического строя государства.  

Доклад Натальи Кузнецовой был продолжен видеофильмом об истории 

становления и развития парламентаризма в Удмуртской Республике.  

В завершение урока Светлана Кривилева вручила исполняющему обязанности 

ректора ИГМА Юрию Горбунову памятные подарки: энциклопедию Удмуртской 

Республики и специальное издание Конституции Удмуртии, изготовленное к 20-летнему 

юбилею.  

В ответном слове Юрий Горбунов поблагодарил Госсовет за организацию 

парламентских уроков для первокурсников и обратился к Светлане Кривилевой с 

просьбой оказать содействие в расширении данного образовательно-информационного 
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проекта. В частности, предлагается сделать его доступным для студентов других курсов и 

выпускников вузов, так как знания, которые студенты получают на парламентских уроках, 

способствуют формированию у молодого поколения понимания государственности и 

ценности патриотизма. Особенно значимыми, по словам Юрия Горбунова, подобные 

уроки станут для выпускников вузов. Для студентов последнего года обучения, стоящих 

перед выбором дальнейшего жизненного пути, информация о действующем 

законодательстве из первых уст депутатов Госсовета является как ценными сведениями, 

так и может сыграть жизнеопределяющую роль.  
 

27 ноября состоялся брифинг Председателя 

Государственного Совета Владимира Невоструева. 

На встрече с журналистами он продемонстрировал 

новое издание Конституции республики в 

актуальной редакции и рассказал о мероприятиях, 

проводимых в рамках подготовки к 20-летию 

Основного Закона Удмуртии.  

Владимир Невоструев напомнил, что 

принятая 7 декабря 1994 года Конституция 

Удмуртской Республики, в последний раз 

издавалась в 2003 году. Новое издание выпущено тиражом три тысячи экземпляров. В 

ближайшее время его получат библиотеки, образовательные учреждения, муниципальные 

образования республики.  

Руководитель парламента также обратил внимание на то, что текст Конституции 

представлен на русском и удмуртском языках, в содержание включены законы о 

государственных символах Удмуртской Республики и информация об их авторах.  

По словам Владимира Невоструева, в преддверии 20-летия Конституции Удмуртии 

в Государственном Совете активно проводятся мероприятия, посвящѐнные этой дате. Так, 

в текущем году уже более 800 первокурсников республиканских вузов посетили Уроки 

государственности, включающие в себя встречи с депутатами, авторами государственных 

символов, разработчиками Конституции республики 1994 года. Кроме того, в течение 

2014 года в повестку каждого заседания сессии входил «Правительственный час», где 

представители исполнительной власти докладывали о работе отраслей с учѐтом 20-летия 

Основного Закона Удмуртии.  

Итоговым мероприятием станет торжественное заседание, которое пройдѐт в 

рамках сессии Госсовета 9 декабря. Будут подведены итоги 20-летия Конституции 

Удмуртии, а также вручены премии Государственного Совета республики лучшим 

студентам государственных вузов.  

Владимир Невоструев рассказал и о том, что в 2015 году республику ожидает ещѐ 

одна важная памятная дата – 20-летие Государственного Совета Удмуртии. Первый созыв 

был избран 26 марта 1995 года. Подготовка к этой дате также активно ведѐтся.  

- Уверен, что благодаря той работе, которую мы сейчас проводим с жителями 

нашей республики, с молодѐжью, мы воспитываем патриотизм, любовь к Удмуртии. 

Думаю, что это правильная работа, которая поддерживает нашу республику и двигает еѐ 

только вперѐд, - отметил Владимир Невоструев.  

 

28 ноября в Резиденции Главы Удмуртской 

Республики состоялся торжественный приѐм по 

случаю предстоящего Дня матери, на котором 

Александр Соловьев вручил знак отличия 

«Материнская слава» 64 многодетным мамам. В 

церемонии также принял участие Председатель 

Государственного Совета Владимир Невоструев.  
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«В День матери мы воздаѐм должное нелѐгкому материнскому труду, - сказал 

Глава республики Александр Соловьев, обращаясь к приглашѐнным. - Он лежит в основе 

крепкой и дружной семьи. Без него невозможно полноценное детское воспитание. Забота 

о материнстве и детстве, социальная защита матери, поддержка семьи всегда были, есть и 

будут среди приоритетов нашей социальной политики».  

В Удмуртии уже восемь лет действует закон «О мерах по социальной поддержке 

многодетных семей». Средств на его реализацию из бюджета выделяется всѐ больше. 

Кроме того, многодетным семьям бесплатно предоставляются в собственность земельные 

участки. На 1 октября этого года на учѐте в муниципальных образованиях стояло 1 845 

многодетных семей. 1032 из них получили земельные участки. На 300 участках уже 

осуществляется строительство, на двух участках строительство закончено.  

Удмуртия входит в число регионов России, где учреждена государственная награда 

— Знак отличия «Материнская слава». Его удостоены уже 554 многодетные матери.  

 

28 ноября под руководством Первого заместителя 

Председателя Государственного Совета Светланы 

Кривилевой состоялось рабочее совещание, 

посвящѐнное стартующей в республике акции 

«Уважение».  

Данная акция инициирована Главой Удмуртии, 

Секретарем Политсовета Удмуртского регионального 

отделения партии «Единая Россия» Александром 

Соловьевым и приурочена к 70-летию Победы в 

Великой Отечественной войне. Светлана Кривилева рассказала о том, что суть акции 

заключается в том, что депутаты всех уровней – Государственного Совета, городских 

Дум, районных Советов – посетят на дому ветеранов и инвалидов Великой Отечественной 

войны, выяснят проблемы, с которыми они сталкиваются, и помогут их разрешить. Также 

прозвучало и было одобрено предложение задействовать и ветеранов трудового фронта.  

Особое внимание Светлана Кривилева уделила необходимости широко осветить 

акцию «Уважение» в районных и республиканских средствах массовой информации.  

Вторым вопросом стало обсуждение предстоящего единого дня приѐма граждан, 

который запланирован на 1 декабря 2014 года. В этот день граждане могут обратиться со 

своими проблемами к депутатам различного уровня во всех региональных и местных 

общественных приѐмных партии «Единая Россия». Светлана Кривилева призвала принять 

активное участие в данном мероприятии и организовать приѐм, по возможности, в каждом 

сельском поселении.  

Впервые единый день приѐма граждан, посвящѐнный дню рождения партии 

«Единая Россия», прошѐл в прошлом году. Тогда Удмуртия стала второй в России по 

числу обратившихся и количеству положительных решений.  

 

28 ноября председатель постоянной комиссии 

Государственного Совета по государственному 

строительству и местному самоуправлению 

Наталья Кузнецова приняла участие в работе 

круглого стола, посвящѐнного 20-летию 

Конституции Удмуртской Республики, который 

прошѐл в Удмуртском государственном 

университете.  

Наталья Кузнецова обратилась к участникам мероприятия с приветственным 

словом от имени Председателя Государственного Совета республики Владимира 

Невоструева и выступила с докладом «О роли Конституции Удмуртской Республики».  
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В работе круглого стола приняли участие студенты и преподаватели. С докладами 

об истории, современном состоянии и перспективах развития Конституции Удмуртии 

выступили учѐные-историки. Об истории создания Основного Закона рассказал первый 

проректор Удмуртского государственного университета, кандидат юридических наук, 

профессор Семен Бунтов, который принимал непосредственное участие в разработке 

Конституции республики в 1994 и 1999 годах.  

Заведующая кафедрой теории и истории государства и права ИПСУБ УдГУ, 

кандидат юридических наук Маргарита Мокшина отметила историческую роль 

Конституции Удмуртии. При подведении итогов круглого стола она рассказала о 

перспективах развития конституционных процессов в республике.  

 

29 ноября сотрудники Аппарата Государственного 

Совета Удмуртской Республики, Центральной 

избирательной комиссии, Государственного 

контрольного комитета, исполкома Удмуртского 

регионального отделения партии «Единая Россия», 

Аппарата Уполномоченного по правам человека, 

Автобазы Госсовета стали участниками 

тестирования по нормам Всероссийского 

физкультурно-спортивного комплекса "Готов к 

труду и обороне".  

56 человек попробовали свои силы в стрельбе из пневматического оружия, 

прыжках в длину, отжиманиях и подтягиваниях, беге на 100 метров, проверили гибкость. 

По итогам сдачи норм ГТО все участники получили именные сертификаты с судейскими 

отметками о выполнении тех или иных показателей.  

В этот же день в рамках I Спартакиады работников Государственного Совета, 

Центральной избирательной комиссии, Государственного контрольного комитета, 

Автобазы Госсовета состоялись соревнования в эстафете 4 по 100 метров и пулевой 

стрельбе.  

Самой быстрой стала команда Государственного Совета №2 в составе Евгении 

Савченко, Виктории Куклиной, Евгения Филиппова и Евгения Дергачева. Второе место 

заняла команда Государственного контрольного комитета, третьими стали представители 

Центральной избирательной комиссии.  

Соревнования по пулевой стрельбе выиграла команда Центральной избирательной 

комиссии, «серебро» заняли представители команды Государственного совета №2, 

замкнула тройку лидеров команда Президиума Государственного Совета.  
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ГОРОД  ИЖЕВСК 

Ижевская Городская дума провела два заседания 

сессии. 20 ноября на очередной сессии присутствовали 30 

депутатов, в повестке сессии было 43 вопроса.  

Перед началом сессии, по сложившейся традиции, 

Глава города Ижевска Александр Ушаков вручил благо-

дарности депутатам Городской думы.  

В связи с увеличением доходной части бюджета бы-

ло принято решение увеличить бюджетные ассигнования 

Управлению строительства и Управлению благоустройства 

и транспорта, в результате чего выделенные средства будут 

направлены на развитие жилищного хозяйства и другие 

общезначимые вопросы. 

Депутаты ознакомились с отчѐтом об итогах работы Управления МВД России по 

городу Ижевску за 9 месяцев 2014 года, утвердили ряд муниципальных программ, направ-

ленных на решение таких значимых вопросов, как развитие культуры и туризма, благо-

устройство и развитие транспортной системы, развитие дошкольного образования и мно-

гие другие. 

Основным вопросом, вызвавшим активные прения среди депутатов, был проект 

решения «О налоге на имущество физических лиц на территории муниципального образо-

вания «Город Ижевск». Перед его рассмотрением был объявлен перерыв для проведения 

заседаний комиссий и фракций, после чего было принято решение установить размер 

процентной ставки в 0,025 за жилые помещения от кадастровой стоимости имущества, и 

0,05 по иным видам имущества.  

В рамках работы сессии депутаты внесли изменения в реестр наказов избирателей 

депутатам Городской думы города Ижевска на текущий год и утвердили Реестр наказов 

избирателей на 2015 год.  Было принято решение о прекращении полномочий депутата 

Городской думы – Первого заместителя Председателя Городской думы, председателя по-

стоянной комиссии Городской думы по бюджету и финансам Задоянного Анатолия Гри-

горьевича в связи со смертью. Депутаты и приглашѐнные почтили его память минутой 

молчания. 

 

Основанием для проведения внеочередного  заседания сессии Ижевской Городской 

думы 27 ноября послужило внесение изменений в решение «О налоге на имущество фи-

зических лиц на территории муниципального образования «Город Ижевск». В связи с 

установленной налоговой ставкой ниже рекомендованной Правительством Удмуртской 

Республики  бюджет города может недополучить около 170 млн. рублей. Был разработан 

новый проект решения, согласно которому установлены ставки налога на имущество фи-

зических лиц исходя из кадастровой стоимости объекта налогообложения в размере:  0,1 

% в отношении жилых домов, жилых помещений (квартир, комнат) единых недвижимых 

комплексов, в состав которых входит хотя бы одно жилое помещение (жилой дом), объек-

тов незавершенного строительства в случае, если проектируемым назначением таких объ-

ектов является жилой дом, гаражей, машино-мест, хозяйственных строений или сооруже-

ний, площадь каждого из которых не превышает 50 квадратных метров и которые распо-

ложены на земельных участках, предоставленных для ведения личного подсобного, дач-

ного хозяйства, огородничества, садоводства или индивидуального жилищного строи-

тельства; 0,5 % в отношении прочих объектов налогообложения. 
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ГОРОД ВОТКИНСК 

 

26 ноября в  работе сессии Воткинской город-

ской Думы приняло участие 22 депутата из 25, в по-

вестку сессии было включено 15 вопросов.  

Депутаты внесли изменения в Устав МО «Го-

род Воткинск», приняли поправки в бюджет города 

на текущий год, увеличив доходную часть бюджета 

на 267 410 тыс. рублей, расходную - на 264 139 тыс. 

рублей. 

На сессии было принято Положение «О налоге 

на имущество физических лиц в МО «Город Вот-

кинск» и утверждены налоговые ставки в соответ-

ствии с рекомендациями, были внесены изменения в состав комиссии по делам несовер-

шеннолетних и в состав Общественного Совета, был избран председатель постоянной ко-

миссии по социальным вопросам и молодежной политике, им стала Сюрсина Надежда 

Николаевна. По вопросу «Разное» выступили представители Администрации города с ин-

формацией: «О состоянии по погашению задолженности МУП «КТС» за потребленные 

топливно-энергетические ресурсы» и «О ходе выполнения плана мероприятий по подго-

товке и празднованию 175-летия со дня рождения П.И.Чайковского». 

 

27 ноября. В рамках подготовки к празднованию 20-летия Конституции УР в Ад-

министрации города прошла встреча со студентами Воткинского филиала УдГУ, обучаю-

щимися по специальности Государственного управления и права. Пятикурсники получили 

возможность, что называется, из первых уст услышать рассказ о работе городских чинов-

ников и задать все интересующие вопросы. Пообщаться с ребятами нашли время люди, 

принимающие непосредственное участие в решении городских проблем: Глава города 

В.М. Перевозчиков, Глава Администрации города С.Р. Омельянович, заместитель Главы 

Администрации по экономике, финансам и инвестициям О.Ю. Сорокина, руководитель 

Аппарата Главы МО и Воткинской городской Думы И.В. Бородина, руководитель Аппа-

рата Администрации города Воткинска В.П. Колупаев, начальник управления культуры, 

спорта и молодежной политики Д.А. Казанцев. Разговор длился несколько часов, в тече-

ние которых каждый из руководителей рассказал молодым людям о своѐм направлении 

работы о том, какие решения приходится принимать, и с какими проблемами сталкивать-

ся. Со своей стороны, «первые лица» города получили возможность лично познакомиться 

с будущими профессионалами в сфере государственного управления, ведь вполне воз-

можно, что спустя некоторое время эти ребята придут работать в муниципалитет. 

 

ГОРОД ГЛАЗОВ 

 

На сессии Глазовской городской Думы присутствовали  22  депутата из 25, в по-

вестку было включено 8 вопросов. 
Решение о проекте бюджета города было рассмотрено на сессии первым вопросом, 

бюджет города на 2015 год и плановый период 2016-2017 годов был принят в первом чте-

нии, основные характеристики на 2015 год утверждены следующие: прогнозируемый об-

щий объѐм доходов бюджета города в сумме 1 359 619,10 тыс. рублей, общий объѐм рас-

ходов бюджета города Глазова в сумме 1 388 519,10 тыс. рублей, дефицит бюджета города 

Глазова в сумме 28 900,00 тыс. рублей.  

Было решено провести публичные слушания по проекту бюджета 15 декабря 2014 

года в 17.30 часов в помещении, расположенном по адресу: Удмуртская Республика, го-

род Глазов, ул. Динамо, д. 6, конференц-зал. Также на сессии были утверждены ставки 
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налога на имущество физических лиц, внесены поправки в бюджет текущего года, внесе-

ны изменения в ранее принятые решения. 

 

ГОРОД МОЖГА 

 

6 ноября состоялась внеочередная сессия Можгинской городской Думы, где было 

рассмотрено и принято два решения: о ликвидации объектов муниципальной собственно-

сти МО «Город Можга» и о  внесении поправок в бюджет текущего года. 

 

26 ноября в работе очередной сессии  Можгинской городской Думы  приняли уча-

стие 20 депутатов из 26, в повестку сессии было включено 12 вопросов. 

Первым вопросом депутаты утвердили основные характеристики бюджета МО 

«Город Можга» на 2015 год и плановый период 2015-2016 годов по следующим характе-

ристикам на 2015 год: прогнозируемый общий объѐм доходов в сумме 694 894,9 тыс. руб-

лей, общий объѐм расходов на 2015 год в сумме 742 994,9 тыс. рублей,  дефицит бюджета 

в сумме 48 100,0 тыс. рублей. 

На сессии было принято решение об утверждении ставок налога на имущество фи-

зических лиц на 2015 год и о предоставлении льгот по его уплате на территории МО «Го-

род Можга», внесены изменения в состав Административной комиссии МО «Город Мож-

га», в состав Координационного общественного Совета при Главе МО «Город Можга», 

внесены изменения в действующие решения городской Думы. 

 

ГОРОД САРАПУЛ 

 

20 ноября на заседании сессии Сарапульской городской Думы присутствовали 24 

депутата из 27. в повестке сессии было 13 вопросов.  

Первым вопросом депутаты рассмотрели и утвердили Прогнозный план приватиза-

ции муниципального имущества на 2015-2017 годы. При обсуждении проекта бюджета 

города Сарапула на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов выступил председа-

тель комиссии по бюджету, налогам и финансам Репин И.Е. Он отметил, что проект бюд-

жета формировался по программному принципу с учѐтом уменьшения субвенций. По ряду 

статей расходов (в том числе на коммунальное хозяйство) отмечается существенное со-

кращение затрат. Дефицит бюджета на 2015 год составил 37,3 млн. рублей. Проект бюд-

жета депутаты приняли в первом чтении, публичные слушания решено было провести 12 

декабря 2014 года в 16-00 часов в актовом зале Администрации города Сарапула. 

Активное обсуждение состоялось при принятии решения об установлении на тер-

ритории города Сарапула налога на имущество физических лиц. Депутатов, прежде всего, 

интересовал вопрос – как именно исчисляется кадастровая стоимость объектов налогооб-

ложения, а также – как будут проинформированы избиратели об изменениях в ставках 

налога на имущество физических лиц. Решение в итоге было принято, налоговые ставки 

установлены согласно рекомендациям.  

Город Сарапул стал одним из первых в Удмуртской Республике в вопросе форми-

рования народной дружины. В настоящий момент создана основа дружины в количестве 

30-40 человек, а также решѐн вопрос со спецодеждой дружинников. Пока в процессе ре-

шения находятся вопросы, связанные со страхованием жизни добровольцев и их спортив-

ной подготовкой. Решение, принятое депутатами Сарапульской городской Думы, устано-

вило границы территории, на которой может быть создана народная дружина в городе Са-

рапуле. 

В разделе «Разное» депутатами были заслушаны отчѐты о  готовности  к сдаче объ-

екта по ул.Горького, 41 и о подготовке к работе освещѐнной лыжной трассы. 
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БАЛЕЗИНСКИЙ РАЙОН 

 

26 ноября в работе сессии Балезинского районного Совета депутатов приняли уча-

стие 24 депутата из 30, в повестку сессии было включено 8 вопросов. 

На сессии был определѐн перечень услуг, которые являются необходимыми и обя-

зательными для предоставления муниципальных услуг, внесены изменения в состав адми-

нистративной комиссии, рассмотрена информация о готовности района к отопительному 

сезону. На сессии было принято решение о прекращении деятельности редакции средства 

массовой информации «Редакция муниципального телерадиовещания Балезинского райо-

на». 

 

ВАВОЖСКИЙ РАЙОН 

 

21 ноября в работе сессии Вавожского районного Совета депутатов приняли уча-

стие 20 депутатов из 28. В повестку было включено 8 вопросов, но вопрос об утверждении 

расценок за аренду  1 м² нежилых помещений, находящихся в собственности МО «Вавож-

ский район»,  на 2015 год был снят с повестки дня в связи с отрицательным заключением 

прокурора (данное полномочие является исключительной прерогативой Администрации 

района). Было принято решение направить в Администрацию рекомендательное письмо 

по данному вопросу.  

 Основной вопрос сессии - это рассмотрение и утверждение бюджета района на 

2015 год и на плановый период 2016-2017 годов. Основные характеристики бюджета рай-

она на 2015 год были утверждены следующие: прогнозируемый общий объѐм доходов в 

сумме  443 696  тыс. рублей. Общий объѐм расходов в сумме  443 696  тыс. рублей. 

Депутаты внесли изменения в бюджет района на текущий год в связи с поступле-

нием доходов на общую сумму 2490 тыс. рублей. При рассмотрении внесений изменений 

в расходную часть бюджета предложение о выделении субсидии в сумме 137 тыс. рублей 

МУП «Универсал»  на возмещение затрат было отклонено в связи с необходимостью вы-

яснения причин убыточности предприятия.  

Рассмотрение вопроса о плане приватизации муниципального имущества на 2015 

год было перенесено на следующую сессию, так как в план было включено здание воен-

ного комиссариата в селе Вавож, представляющее культурную ценность для района, и от 

МБУК «Вавожская централизованная библиотечная система» и Общественного совета 

МО «Вавожский район» поступило обращение по вопросу сохранения и восстановления 

указанного здания. Было принято решение направить Обращение в Государственный Со-

вет Удмуртской Республики  по вопросу сохранения и восстановления здания военного 

комиссариата в селе Вавож, а после получения ответа принять решение по плану привати-

зации на 2015 год. 

 

ВОТКИНСКИЙ РАЙОН 

 

20 ноября в работе сессии Воткинского районного Совета депутатов приняло уча-

стие 17 депутатов из 25. В повестку сессии было включено 8 вопросов. 

Депутаты заслушали информацию первого заместителя Главы Администрации 

района Назарова М.А. об исполнении плана мероприятий по профилактике преступлений 

среди несовершеннолетних на территории района. В докладе было отмечено, что уровень  

преступлений среди несовершеннолетних в 2014 году увеличился на 100% (2013 год – 8 

преступлений, 2014 год – 18 преступлений). В целях улучшения сложившейся ситуации 

Администрацией района совместно с образовательными учреждениями, общественностью 

и родителями реализуется совместный план мероприятий. При обсуждении данного во-

проса депутаты обратили особое внимание на распространение курительных смесей в мо-

лодѐжной среде и дали поручение Администрации совместно с отделом полиции, проку-
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ратурой, общественностью проработать вопрос о тестировании учащихся Воткинского 

района на наркотики.  

Депутаты приняли решение об едином налоге на вменѐнный доход для отдельных 

видов деятельности на территории МО «Воткинский район» на 2015 год, внесли измене-

ния в Положение «О порядке учѐта и предоставления жилых помещений специализиро-

ванного жилищного фонда МО «Воткинский район», назначили дату проведения публич-

ных слушаний по внесению изменений в Устав МО «Воткинский район». Также на сессии 

были внесены изменения в состав постоянной комиссии по социально-культурным вопро-

сам, в состав комиссии вошла депутат Исакова О.В., председателем этой комиссии избра-

на депутат Шишкина Т.В. 

 

ГЛАЗОВСКИЙ РАЙОН 

 

По результатам мониторинга эффективности деятельности органов местного само-

управления городских округов и муниципальных районов по итогам 2013 года Глазовский 

район занял третье место среди районов Удмуртской Республики. За достижение наилуч-

ших значений показателей деятельности по результатам комплексной оценки эффектив-

ности району были выделены дотации в виде денежного поощрения в размере 104 тысяч 

рублей из бюджета Удмуртской Республики. 

Основное влияние на результаты комплексной оценки по итогам 2013 года с учѐтом 

предшествующего периода по Глазовскому району оказали следующие факторы: 

 Один из лучших показателей по числу субъектов малого и среднего предпринима-

тельства на 10 тыс. человек населения (3место), в том числе высокая динамика роста 

данного показателя (2 место). 

 Самая низкая доля муниципальных дорог, не отвечающих нормативным требовани-

ям (1 место). 

 Хорошие результаты в сфере образования: самая низкая доля очерѐдности детей для 

определения в детские сады (1 место); один из лучших показателей сдачи выпускни-

ками школ ЕГЭ (5 место), в том числе высокая динамика данного показателя (3 ме-

сто).  

 Хорошие результаты в сфере ЖКХ: 4 место по введению в действие жилья, а также 

по улучшению жилищных условий нуждающихся граждан. 

 Высокая доля налоговых и неналоговых доходов в общем объѐме собственных дохо-

дов бюджета (2 место), в том числе лучшая динамика данного показателя сре-

ди муниципальных районов (1 место). 

 Высокая динамика роста удовлетворенности населения деятельностью органов 

местного самоуправления (2 место). 

27 ноября на заседании Глазовского районного Совета депутатов присутствовали 

15 депутатов из 19, в повестку было включено 10 вопросов. 

Депутаты заслушали информацию о зимовке скота в сельхозпредприятиях района, 

внесли поправки в бюджет района на текущий год, рассмотрели два протеста прокурора, 

рассмотрели вопросы пенсионного обеспечения, утвердили новую структуру Админи-

страции. В связи с качественной проработкой вопросов на заседаниях постоянных комис-

сий сессия была проведена в течение получаса. 

 

ДЕБЕССКИЙ РАЙОН 

 

27 ноября в работе сессии Дебѐсского районного Совета депутатов приняли уча-

стие 26 депутатов из 28, в повестку дня сессии были включены 7 вопросов. 

В ходе сессии депутаты утвердили в первом чтении основные характеристики 

бюджета района на 2015 год и на плановый период 2016-2017 годов. В частности на 2015 
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год были утвердены следующие основные характеристики: прогнозируемый общий объѐм 

доходов в сумме 396 665,4 тыс. рублей, общий объѐм расходов  в сумме 397 265,4 тыс. 

рублей, сумма дефицита – 600 тыс. рублей. 

Также на сессии депутаты утвердили прогноз социально-экономического развития 

района на 2015-2017 годы, Положение о кадровом резерве на муниципальной службе, 

внесли поправки в бюджет района на 2014 год, в Положение о проведении аттестации му-

ниципальных служащих, в Правила назначения, перерасчета размера и выплаты пенсии за 

выслугу лет лицам, замещавшим должности муниципальной службы и в состав Админи-

стративной комиссии при Администрации МО «Дебесский район». 

 

ЗАВЬЯЛОВСКИЙ РАЙОН 

 

25 ноября. На IX Съезде Совета муниципаль-

ных образований Удмуртии Глава муниципального 

образования «Завьяловский район» Коняшин Андрей 

Владимирович избран председателем Совета. 

 

26 ноября на заседании сессии Завьяловского 

районного Совета депутатов присутствовали 21 де-

путат из 29, в повестку дня сессии были включены 8 

вопросов и раздел «Разное». 

На 2015 год в прогнозный план приватизации 

были включены объекты социально-культурного 

назначения на сумму 1 050, тыс. рублей и прочие объекты на сумму 150,0 тыс. рублей. 

Депутаты рассмотрели и утвердили перечень наказов избирателей МО «Завьяловский 

район» на 2015 год. Депутаты приняли бюджет района на 2015 год и на плановый период 

2016-2017 годов, в том числе по основным характеристикам на 2015 год: прогнозируемый 

общий объѐм поступления доходов в сумме 1 062 959,8 тыс. рублей, общий объѐм расхо-

дов бюджета в сумме 1 108 959,8 тыс. рублей и дефицит бюджета  в сумме 46 000,0 тыс. 

рублей. 

На сессии были внесены поправки в бюджет текущего года и утверждены основные 

характеристики бюджнта на 2014 год в новой редакции:  прогнозируемый общий объѐм 

поступления доходов в сумме 1 356 143,9 тыс. рублей, общий объѐм расходов бюджета в 

сумме 1 530 343,2 тыс. рублей, дефицит бюджета в сумме 174 199,3 тыс. рублей. 
 

День самоуправления в 2014 

году приобрѐл новый вариант формат 

проведения – промежуточный этап 

формирования третьего созыва Моло-

дѐжного парламента при Совете депу-

татов муниципального образования 

«Завьяловский район». Данный проект 

стартовал 28 октября и завершился 1 

декабря 2014 года, охватил все 19 му-

ниципальных образований – сельских 

поселений Завьяловского района. В хо-

де реализации проекта на территориях 

поселений был сформирован актив мо-

лодѐжи, с которым активно работали Главы, депутаты, дублѐры кураторов поселений, а 

также специалисты по работе с молодѐжью и экс-парламентарии. 

Результатом работы в поселениях стала разработка социальных проектов, с кото-

рыми кандидаты в Молодѐжный парламент выступили 1 декабря в Администрации муни- 
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ципального образования «Завьяловский район» перед конкурсной комиссией. 

Всего было представлено 26 социальных проектов по благоустройству, социально 

значимой инфраструктуры, информированности, обучению и добровольчеству. Эксперт-

ная комиссия выбрала 3 самых лучших проекта (МО «Каменское», МО «Совхозное», МО 

«Италмасовское»), а авторы этих проектов в качестве финансового поощрения получили 

сертификаты на сумму 10 000 руб. Все остальные участники получили свидетельства, 

удостоверяющих их участие в данном мероприятии и представляющие участников в каче-

стве кандидатов в члены Молодѐжного парламента третьего созыва. 

 

КАМБАРСКИЙ РАЙОН 

 

27 ноября в работе сессии Камбарского районного Совета депутатов приняло уча-

стие 19 депутатов из 29, в повестку сессии было включено 6 вопросов.  

Депутаты рассмотрели и утвердили прогнозный план приватизации имущества му-

ниципального образования «Камбарский район» на 2015 год, внесли поправки в бюджет 

текущего года в связи с предоставлением бюджету МО  «Камбарский район» бюджетного 

кредита в сумме 1600,0 тыс. рублей  для  частичного покрытия дефицита бюджета. 

Были приняты решения об одобрении проектов соглашений о передаче осуществле-

ния части полномочий муниципальными образованиями – поселениями муниципальному 

образованию «Камбарский район» и внесены изменения в решение Совета депутатов об 

утверждении Порядка проведения конкурса на замещение должности муниципальной 

службы в органах местного самоуправления МО «Камбарский район». Был также рас-

смотрен вопрос о признании утратившими силу отдельных решений  Совета депутатов 

МО «Камбарский район». 

Депутаты внесли изменения в Устав МО «Камбарский район», в решение о составах 

постоянных комиссий  Совета депутатов, а также внесли изменения в состав комиссии по 

делам несовершеннолетних и защите их прав при Администрации района. 

 

КАРАКУЛИНСКИЙ РАЙОН 

 

27 ноября в работе сессии Каракулинского районного Совета депутатов приняло 

участие 17 депутатов из 25, в повестку сессии были включено 10 вопросов.  

В ходе проведения сессии депутаты рассмотрели ряд вопросов, связанных с пенси-

онным обеспечением муниципальных служащих, было принято Положение «О пенсион-

ном обеспечении  муниципальных служащих органов местного самоуправления МО «Ка-

ракулинский район»,  утверждены правила назначения, перерасчѐта размера и выплаты 

пенсии за выслугу лет, а также Положение о назначении и выплате ежемесячной доплаты 

к трудовой пенсии выборным должностным лицам. 

Затем депутаты проголосовали за установление размера платы за пользование жи-

лым помещением (платы за наѐм) в муниципальном жилищном фонде для нанимателей 

жилых помещений по договорам социального найма и договорам найма жилых помеще-

ний в муниципальном жилищном фонде по МО «Каракулинский район» на 2015 год. В 
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многоквартирных жилых домах размер платы за пользование жилым помещением для 

граждан в 2015 году составил  6,70 руб./кв.м., а в деревянных домах - 1,46 руб./кв.м. 

Депутаты приняли решение об утверждении Положения о порядке оказания мер 

социальной поддержки гражданам, проживающим на территории МО «Каракулинский 

район», в виде компенсации расходов, возникших в связи с ростом фактической оплаты за 

отопление, превышающей предельный максимальный уровень тарифов на тепловую энер-

гию, поставляемую теплоснабжающими организациями потребителям на 2015 год. Размер 

компенсации определяется как разница между тарифом на тепловую энергию с 01.01.2015 

года по 30.06.2015 года.  

Также депутаты приняли решение об установлении размера денежной премии ли-

цам, награждѐнным Почѐтной грамотой Каракулинского района, на 2015 год лицам в раз-

мере 2000 рублей (было 1100 рублей), внесли изменения в структуру Аппарата Главы МО 

«Каракулинский район», районного Совета депутатов и Администрации и  приняли реше-

ние об утверждении Положения об отделе культуры Администрации района. 

 

КЕЗСКИЙ РАЙОН 

 

21 ноября в работе сессии Кезского районного Совета депутатов приняли участие 

19 депутатов, в повестку дня сессии были включены 10 вопросов. 

 В ходе сессии депутаты приняли к сведению информацию по итогам  выполнения 

Программы социально-экономического развития МО «Кезский район» на 2010-2014 годы, 

информацию об исполнении бюджета муниципального образования «Кезский район» за 9 

месяцев  2014 года. Доходы бюджета района составили  450,015 тыс. рублей или  76 % 

уточнѐнного плана, расходы – 457,974 тыс. рублей или 74,4% от плана,  дефицит составил 

7958,37 тыс. рублей.  Депутаты внесли поправки в бюджет текущего года и привели в со-

ответствие с законодательством Устав МО «Кезский район» и Положение о бюджетном 

процессе, приняли решение о передаче в  собственность Удмуртской Республики  ряда 

внутрихозяйственных дорог и земельных участков МО «Кезский район». 

 

КИЯСОВСКИЙ РАЙОН 

 

24 ноября в работе сессии Киясовского районного Совета депутатов приняло уча-

стие 17 депутатов из 21. В повестку сессии были включено 9 вопросов.  

Депутаты заслушали отчѐт Главы  района Максимова А.В. о работе Президиума 

районного Совета депутатов в период между сессиями. Был утверждѐн план социально-

экономического развития МО «Киясовский район» на 2015 год и рассмотрен вопрос «О 

бюджете муниципального образования «Киясовский район» на 2015 год и на плановый 

период 2016 и 2017 годов». Основными характеристиками  районного бюджета на 2015 

год стали: прогнозируемый общий объѐм доходов бюджета района в сумме 294 429,1 тыс. 

рублей, общий объѐм  расходов бюджета в сумме 297 139,1 тыс. рублей, дефицит бюджета 

– 2 710,0 тыс. рублей. 

 Депутаты проголосовали за Обращение Совета депутатов МО «Киясовский район» 

в Государственный Совет Удмуртской Республики с предложением об инициировании 

внесения изменений  в пункт 2 статьи 36 Гражданского кодекса Российской Федерации. 

Законодательная инициатива депутатов вызвана тем, что дети-сироты и дети, оставшиеся 

без попечения родителей, завершив основное общее образование (9 классов), поступают в 

образовательные организации Удмуртской Республики для получения ими профессио-

нального образования при достижении возраста 15 лет, в то время как пунктом 2 статьи 36 

Гражданского кодекса Российской Федерации предусмотрено, что «раздельное прожива-

ние попечителя с подопечным, достигшим шестнадцати лет, допускается с разрешения 

органа опеки и попечительства при условии, что это не отразится неблагоприятно на вос-

питании и защите прав и интересов подопечного». Решение вопроса о раздельном прожи-
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вании детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, с пятнадцатилетнего 

возраста позволит сохранить проживание вышеназванной категории детей в семьях попе-

чителей и обеспечить их право на образование. 

 Также было принято второе Обращение Совета депутатов МО «Киясовский район» 

в Государственный Совет Удмуртской Республики с предложением о внесении изменений 

в Закон Удмуртской Республики от 6 марта 2007 года № 2-РЗ «О мерах по социальной 

поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей». Законодательная 

инициатива вызвана тем, что категория детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, является незащищѐнной и требующей внимания и социальной поддержки со 

стороны государства, при этом сумма денежных средств на содержание детей в семьях 

опекунов устанавливается один раз в год ниже прожиточного минимума и не индексиру-

ется в течение года.  

 Депутаты рассмотрели и утвердили план работы Киясовского районного Совета 

депутатов на 2015 год, внесли изменения в решение о бюджете на текущий год, связанные 

с перераспределением ассигнований. В разделе «Разное» депутаты приняли решение о 

списании автомобиля марки ВАЗ-21065 в связи с его непригодностью к дальнейшей экс-

плуатации. 

 

КРАСНОГОРСКИЙ РАЙОН 

 

27 ноября в работе сессии Красногорского районного Совета депутатов приняли 

участие 15 депутатов из 21. В повестку дня сессии были включены 6 вопросов. 

 В ходе сессии депутаты рассмотрели отчѐт об итогах социально-экономического 

развития района за 9 месяцев 2014 года, об исполнении бюджета района за 9 месяцев 2014 

года, установили минимальный размер пенсии за выслугу лет муниципальных служащих, 

внесли изменения в состав комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав и в 

части удовлетворения протеста прокурора поручили Администрации района привести в 

соответствие с действующим бюджетным законодательством Положение об Управлении 

финансов муниципального образования «Красногорский район».  

 

МАЛОПУРГИНСКИЙ РАЙОН 

 

20 ноября на сессии Малопургинского районного Совета депутатов присутствовали 

19 депутатов из 30, в повестку дня сессии было включено 5 вопросов. 

В ходе сессии депутаты заслушали и приняли к сведению информацию о ходе рабо-

ты над Стратегией социально-экономического развития муниципального образования 

«Малопургинский район» на 2015-2025 годы, рассмотрели протесты прокурора на Поло-

жение о контрольной комиссии Малопургинского районного Совета депутатов и Положе-

ние об Управлении финансов Администрации МО «Малопургинский район». Протесты 

удовлетворены, указанные нормативные акты приведены в соответствие с действующим 

законодательством. 

Также на сессии было рассмотрено требование прокурора об изменении нормативного 

правового акта с целью исключения выявленных коррупциогенных факторов, а именно, ис-

ключения из Положения о порядке списания безнадежной к взысканию задолженности по 

неналоговым доходам перед бюджетом муниципального образования «Малопургинский 

район» нормы, предусматривающей списание задолженности в том числе и на основании 

иных документов, подтверждающих факт невозможности взыскания. Требование прокурора 

было рассмотрено и удовлетворено, данная норма была исключена.  
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МОЖГИНСКИЙ РАЙОН 

 

26 ноября в работе сессии Можгинского районного Совета депутатов приняло уча-

стие 16 из 20 депутатов, в повестку сессии было включено 14 вопросов.  

В ходе сессии депутаты заслушали информацию об итогах мероприятий по благо-

устройству населѐнных пунктов МО «Можгинский район», о мероприятиях по подготовке 

объектов социально-культурной сферы района к работе в зимних условиях 2014-2015 го-

дов, информацию о готовности сельскохозяйственных предприятий района  к зимне-

стойловому периоду, приняли к сведению доклад об организации работы по сохранности 

документов архивного фонда в отделе ЗАГС. 

Были внесены изменения в состав Административной комиссии,  в Положение о 

бюджетном процессе, а также внесены были поправки в бюджет текущего года. Ряд изме-

нений были внесены в Положение о доплате к пенсии выборным должностным  лицам,  

осуществлявшим свои полномочия на постоянной основе, в Положение о пенсионном 

обеспечении муниципальных служащих за выслугу лет и утверждѐн Порядок увольнения 

(освобождения от должности) лица, замещающего муниципальную должность, в связи с 

утратой доверия. 

Депутаты приняли решение о безвозмездной передаче из собственности района в 

федеральную собственность трѐх нежилых помещений, в которых располагаются отделе-

ния почтовой связи, для закрепления их за ФГУП «Почта России» на праве хозяйственно-

го ведения.  

Депутаты утвердили Положение о постоянных комиссиях Совета депутатов МО 

«Можгинский район», утвердили состав Президиума Совета депутатов МО «Можгинский 

район». 

 

СЮМСИНСКИЙ  РАЙОН 

 

6 ноября в работе сессии Сюмсинского районного Совета депутатов приняло уча-

стие 18 депутатов из 25, в повестку было включено 9 вопросов.  

Советом депутатов установлен размер платы за пользование  жилым помещением 

(плата за наѐм) для нанимателей жилых помещений муниципального жилищного фонда 

по договорам социального найма, внесены изменения в бюджет района на текущий год и 

утверждены основные характеристики бюджета на 2014 год в новой редакции: 

1) прогнозируемый общий объѐм доходов бюджета МО «Сюмсинский район» в 

сумме 567 104,6 тыс. рублей, в том числе объѐм межбюджетных трансфертов, получаемых 

из бюджетов бюджетной системы Российской Федерации, в сумме  513 545,0 тыс. рублей; 

2) общий объѐм  расходов  бюджета МО  «Сюмсинский район»  в сумме 592 312,7  

тыс. рублей; 

3) верхний предел муниципального внутреннего долга на 1 января 2015 года в 

сумме  46 549,2 тыс. рублей; 

4) предельный объѐм муниципального долга на 2014 год в сумме 46 549,2 тыс. 

рублей; 

5) дефицит бюджета на 2014 год в сумме  25 208,1тыс. рублей. 

 

УВИНСКИЙ РАЙОН 

 

В Увинской центральной районной библиоте-

ке открылась выставка «Конституция – гарант свобо-

ды человека и гражданина», посвящѐнная Дню Кон-

ституции Российской Федерации и 20-летию Консти-

туции Удмуртской Республики. Переплѐт из тончай-

шей кожи красного цвета, накладной серебряный 
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герб России и тисненая золотом надпись «Конституция Российской Федерации» — так 

выглядит «экземпляр номер один» Основного закона страны. 

7 декабря - особенная дата в истории Удмуртской Республики. Принятие Консти-

туции в 1994 году, фундаментального и основополагающего закона, позволило укрепить 

институты государственной власти республики и местного самоуправления, обеспечить 

социальную и экономическую стабильность. 

20 лет на основе Конституции Удмуртской республики формируется и совершен-

ствуется правовая база Удмуртии, гарантируются права и свободы граждан, создаются 

условия для достойной жизни людей. Руководство республики проводит единую полити-

ку, направленную на реализацию основных конституционных принципов.  

 

Депутаты Госсовета Удмуртской Республики исполняют наказы избирателей. 

Согласно Постановлению Правительства Удмуртской Республики от 27.01.2014 № 29 «Об 

утверждении Положения о порядке предоставления из бюджета Удмуртской Республики 

бюджетам муниципальных образований в Удмуртской Республике субсидий на реализа-

цию наказов избирателей и повышение уровня благосостояния населения» депутатами 

Госсовета Удмуртской Республики пятого созыва Валерием Песковым, Андреем Мымри-

ным, Олегом Кочуровым, Александром Ессеном и Натальей Судариковой был составлен 

перечень наказов избирателей на 2014 год. 

Все работы уже проведены. Так, была осуществлена замена оконных блоков в Бу-

лайской средней школе, обустроены две детские площадки в селе Нылга и в Уве, установ-

лены два остановочных павильона в Уве, в деревне Чабишур пробурена скважина для хо-

зяйственных нужд, отремонтирована водонапорная башня (установлен частотный преоб-

разователь) по ул. Олимпийской в Уве, произведѐн капитальный ремонт фундаментов 

Петропавловского центрального сельского дома культуры, были заменены окна в детском 

саду села Новый Мултан.  

 

ШАРКАНСКИЙ РАЙОН 

 

12 ноября в работе сессии Шарканского районного Совета депутатов приняло уча-

стие 24 депутата из 32, в повестку было включено 11 вопросов, по предложению Главы 

МО Прохорова А.А.  был дополнительно включѐн  вопрос «О досрочном сложении пол-

номочий депутата Шарканского районного Совета депутатов».  

Депутаты заслушали, обсудили и приняли к сведению доклад заместителя Главы 

Администрации района по экономике и инвестиционному развитию – начальника Управ-

ления Акуловой И.В. об исполнении плана социально-экономического развития МО 

«Шарканский район» за 9 месяцев 2014 года, приняли к сведению отчѐт об исполнении 

бюджета МО «Шарканский район» за 9 месяцев 2014 года по доходам в сумме 500 004,8 

тыс. рублей, по расходам в сумме 495 351,4 тыс. рублей, с превышением доходов над рас-

ходами (профицит бюджета) в сумме 4653,4 тыс. рублей.  

На сессии были одобрены основные параметры бюджета муниципального образо-

вания «Шарканский район»  на 2015 год: прогнозируемая общая сумма  доходов - 555 

433,9 тыс. рублей, расходов - 557 855,6 тыс. рублей, дефицит - 2421,7 тыс. рублей. 

Депутаты, рассмотрев протесты прокурора Шарканского района, внесли изменения 

в Устав МО «Шарканский район» и отклонили протест прокурора, предлагавший при-

знать утратившим силу Положение о бюджетом процессе в МО «Шарканский район». 

Также на сессии были внесены изменения в отдельные решения Совета депутатов МО 

«Шарканский район» и рассмотрено заявление Хохрякова А.Г. о досрочном сложении 

полномочий депутата Шарканского районного Совета в связи с вручением ему мандата 

депутата Государственного Совета Удмуртской Республики. 

 



 76 

25 ноября начинается приѐм заявок для участия в выборах членов Молодѐжного 

парламента при Совете депутатов муниципального образования «Шарканский район» в 

связи с истечением срока полномочий Молодѐжного парламента второго созыва. Решение 

о начале формирования Молодѐжного парламента было принято на первом заседании орг-

комитета, созданного распоряжением Главы муниципального образования «Шарканский 

район» А.А. Прохоровым. Представительный орган районной молодѐжи третьего созыва 

будет сформирован на 3 года в количестве 19 человек.  

 

ЯРСКИЙ РАЙОН 

 

21 ноября в работе сессии Ярского районного Совета депутатов приняли участие 

29 человек из 30, в повестку было включено 8 вопросов. 

На сессии было принято решение об утверждении платы за наѐм на 2015 год для 

нанимателей жилых помещений по договорам социального найма, об утверждении платы 

за содержание и ремонт жилого помещения, была заслушана информация о реализации 

муниципальной целевой программы «Кадры муниципального образования «Ярский рай-

он» на 2011-2014 годы». Были внесены изменения в ряд ранее принятых решений, сфор-

мирован новый состав Общественного совета в количестве 9 человек. 

Основным вопросом повестки дня было избрание Главы МО «Ярский район». В 

бюллетень для тайного голосования была включена одна кандидатура депутата Трефилова 

Ивана Николаевича, 1973 года рождения, заместителя директора ООО «АгроЯр». По ито-

гам тайного голосования выборы не состоялись, «за» предложенную кандидатуру прого-

лосовали 7 депутатов, «против» - 22. 

 

 

 
 

 

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 

 

27 ноября 2014 года в Уфе состоялось 14-ое заседание Государственного Собра-

ния–Курултая Республики Башкортостан. Открыл заседание «правительственный час» на 

тему «О реализации законодательства Республики Башкортостан о государственной под-

держке социально ориентированных некоммерческих организаций в Республике Башкор-

тостан».  

Поправки в проект закона Республики Башкортостан «О бюджете Республики 

Башкортостан на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов» в основном связаны с 

изменением федерального налогового законодательства. Объем доходов и расходов про-

екта республиканского бюджета на 2015 год увеличивается ко второму чтению почти на 6 

млрд. рублей. 

Также был рассмотрен законопроект, связанный с наделением граждан правом 

инициировать введение запрета продажи алкоголя в своих населенных пунктах.  
Парламентарии одобрили проект закона, связанный с порядком перемещения 

транспортных средств на специализированную стоянку, регламентирует действия эвакуа-

торов при нарушении правил парковки.  

Рассмотренный депутатами проект закона «О внесении изменений в отдельные за-

конодательные акты Республики Башкортостан», предусматривает, что с 1 января 2015 

года будут увеличены размеры выплат (от пяти до 20 процентов) ежемесячного денежного 

вознаграждения опекунам (попечителям), приемным родителям, патронатным и размеры 

выплат на содержание детей в семьях опекунов (попечителей), в приемных и патронатных 

семьях. 
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РЕСПУБЛИКА МАРИЙ ЭЛ  

 

27 ноября 2014 года в городе Йошкар-Оле состоялась четвертая бюджетная сессия 

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва. На главной сессии 

года депутаты рассмотрели прогноз социально-экономического развития Марий Эл на 

ближайшие три года и приняли Закон «О республиканском бюджете Республики Марий 

Эл на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов», который сохранил свою соци-

альную направленность. 

В республиканском бюджете определены средства на обеспечение всех основных 

социальных гарантий. Предусмотрена индексация размеров ежемесячного пособия на ре-

бенка, единовременной выплаты материнского капитала, ежемесячной выплаты одному из 

неработающих трудоспособных родителей, осуществляющему уход за двумя и более 

детьми-инвалидами. Субсидии из республиканского бюджета будут направлены и на ком-

пенсацию расходов по оказанию гражданам бесплатной юридической помощи. Увеличена 

субвенция на оплату жилищно-коммунальных услуг отдельным категориям граждан, а 

также объем межбюджетных трансфертов на осуществление оргмероприятий по обеспе-

чению граждан лекарственными препаратами. Планируется продолжить программу пере-

селения граждан из аварийного жилья, реализацию мер, направленных на государствен-

ную поддержку сельского хозяйства, производителей социально значимых видов продук-

ции, стимулирование инвестиционной деятельности и предпринимательской активности в 

республике, выравнивание бюджетной обеспеченности муниципальных образований. 

С 1 января 2015 года вступит в силу принятый парламентариями новый Закон, ка-

сающийся транспортного обслуживания в столице Марий Эл. Нормативный акт подразу-

мевает передачу органам местного самоуправления г. Йошкар-Олы полномочий по предо-

ставлению мер социальной поддержки отдельным категориям граждан, которым положе-

ны льготы при проезде в городском общественном транспорте по 10 маршрутам, указан-

ным в Законе. Финансовое обеспечение будет осуществляться за счет субвенций из рес-

публиканского бюджета, а контроль за исполнением переданных полномочий будут осу-

ществлять Министерство промышленности, транспорта и дорожного хозяйства и Мини-

стерство финансов. 

 

РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН 

 

26 ноября 2014 года в зале заседаний парламента открылось четвертое заседание 

Государственного Совета Республики Татарстан пятого созыва. Главный вопрос повестки 

дня - законопроект о бюджете республики на 2015 год и плановый период 2016 и 2017 го-

дов, подготовленный ко второму чтению. Всего поступило 113 поправок, из них 8 про-

фильным Комитетом Госсовета рекомендуются к отклонению.  

Также были рассмотрены кадровые вопросы, в частности, прекращены полномочия 

Председателя и судьи Конституционного суда Республики Татарстан и согласованы новые 

кандидатуры на эти посты. Также на четвертом заседании парламента V созыва были 

образованы три новых комиссии, деятельность которых будет направлена на кон-

троль за реализацией основных государственных программ в республике Татарстан. 

Депутатами был одобрен законопроект о внесении изменений в республиканский 

закон о местном самоуправлении, в котором расширен перечень вопросов местного зна-

чения. В частности, к ведению муниципалитетов отнесли мероприятия по сбору и вывозу 

бытовых отходов и мусора, а также организацию ритуальных услуг и содержание мест 

захоронения. Теперь вопросы содержания кладбищ и вывоза мусора муниципалитеты 

смогут решать самостоятельно. 

В первом чтении был рассмотрен законопроект «О дополнительных ограничениях 

времени, условий и мест розничной продажи алкогольной продукции на территории Рес-

публики Татарстан и признании утратившими силу некоторых законодательных актов 
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Республики Татарстан», так называемый «закон о наливайках». Суть законопроекта – в 

ликвидации питейных заведений, работающих под прикрытием магазинов шаговой до-

ступности. Магазины лишаются возможности торговать алкоголем в ночное время при 

условии получения ими лицензии бара. 

 

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

27 ноября 2014 года состоялось заседание Законодательного Собрания Нижегород-

ской области.  В повестке дня – вопрос о прогнозе социально-экономического развития 

Нижегородской области на 2015 год и на период до 2017 года. Согласно прогнозу на 2015-

2017 годы предполагается рост основных макроэкономических показателей.  

В первом чтении был рассмотрен проект закона «Об областном бюджете на 2015 

год и на плановый период 2016 и 2017 годов». Депутаты обсудили доходную и расходную 

составляющие главного финансового документа области, объем межбюджетных транс-

фертов, дефицит бюджета и источники его покрытия. Бюджет на 2015 год сохраняет свою 

социальную направленность. В следующем году на социальную сферу (образование, здра-

воохранение, культура, социальная политика, физкультура и спорт) планируется напра-

вить 87 млрд. рублей (это 67% всех расходов бюджета).  

Депутаты также рассмотрели и одобрили изменения в статью 2.9 Кодекса Нижего-

родской области «Об административных правонарушениях». Речь идет об установлении 

административной ответственности за осуществление розничной продажи алкогольной 

продукции с 22.00 до 10.00 для потребления на месте покупки в нестационарных торговых 

объектах. Принятый закон  устанавливает систему штрафов для должностных и юридиче-

ских лиц.  

 

ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ  

 

28 ноября 2014 года состоялось  внеочередное заседание Законодательного Собра-

ния Оренбургской области. Оно было созвано по инициативе главы региона Юрия Берга. 

Представители областного парламента рассмотрели проект закона Оренбургской области 

«Об установлении коэффициента, отражающего региональные особенности рынка труда 

на территории Оренбургской области». 

 

ПЕРМСКИЙ КРАЙ 

 

20 ноября 2014 года на очередном заседании краевого парламента депутаты одоб-

рили во втором чтении проект постановления «Об утверждении Перечня объектов капи-

тального строительства объектов общественной инфраструктуры Пермского края на 2015 

год и на плановый период 2016 и 2017 годов». В соответствии с представленным проек-

том постановления в Перечень объектов капитального строительства на 2015 год и на 

плановый период 2016 и 2017 годов  предлагается включить 21 объект. Общий объем фи-

нансирования включенных в Перечень объектов составляет 8,8 млрд. рублей. 

Также депутаты рассмотрели и одобрили во втором чтении проект закона «О по-

рядке формирования представительных органов муниципальных образований Пермского 

края и порядке избрания глав муниципальных образований Пермского края». Актуаль-

ность принятия закона, определяющего порядок избрания представительных органов му-

ниципальных районов и глав муниципальных образований в Пермском крае, обусловлена 

необходимостью исполнения требований федерального законодательства. Теперь компе-

тенция субъектов Российской Федерации в сфере законодательного регулирования мест-

ного самоуправления существенно расширена. 

Парламентарии также приняли в первом чтении проект закона «О внесении изме-

нений в Закон Пермского края «О правовом мониторинге в Пермском крае». Изменения, 
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предложенные законопроектом, касаются дополнения действующего Закона нормой о 

требованиях к содержанию отчета о результатах проведения правового мониторинга, а 

также положениями об использовании данной информации при подготовке ежегодного 

отчета Губернатора о деятельности Правительства Пермского края, ежегодного доклада 

Законодательного Собрания о состоянии законодательства Пермского края и при плани-

ровании законопроектной деятельности.  

Депутаты одобрили проект закона «О внесении изменений в Закон Пермского края 

«О порядке рассмотрения, принятия и обнародования законов Пермского края». Согласно 

изменениям в действующий Закон внесен ряд уточняющих положений, касающихся про-

цедур внесения в Законодательное Собрание законопроектов и поправок к законопроек-

там, рассмотрения альтернативных законопроектов, предоставления заключения Губерна-

тором края на законопроекты. По мнению авторов, принятие законопроекта будет иметь 

благоприятные последствия в виде более эффективной и плодотворной работы Законода-

тельного Собрания при взаимодействии с субъектами права законодательной инициативы. 

 

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

27 ноября 2014 года состоялось  пленарное заседание Законодательного Собрания 

Кировской области. В начале заседания Законодательного Собрания парламентарии со-

гласовали кандидатуры на должности заместителей Председателя нового состава Прави-

тельства Кировской области. Депутаты также рассмотрели вопрос присвоения звания 

«Почѐтный гражданин Кировской области».   

В окончательной редакции были приняты два важных «бюджетных» закона: «Об 

областном бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов»; «О бюджете 

Кировского областного территориального фонда обязательного медицинского страхова-

ния на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов». Всего в окончательной редак-

ции было принято десять законов. 

 

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ  

 

25 ноября 2014 года под председательством Виктора Сазонова состоялось очеред-

ное заседание Самарской Губернской Думы пятого созыва. В рамках Правительственного 

часа была заслушана информация министерства энергетики и ЖКХ Самарской области о 

тарифообразовании на коммунальные услуги в Самарской области. 

Большой интерес у законодателей вызвала информация начальника Куйбышевской же-

лезной дороги филиала ОАО «РЖД»  Сергея Соложенкина о результатах работы КЖД, 

реализуемых проектах и предложениях по совершенствованию взаимодействия с Самар-

ской областью. Данный формат работы был впервые применен в регионе по аналогии с 

проведенным Днем РЖД в Государственной Думе ФС РФ.   

Депутаты внесли изменения в Закон Самарской области «О жилище», которые  

направлены на реализацию полномочий субъекта Российской Федерации, предусмотрен-

ных вышеуказанной статьей. В нем определены принципы деятельности лицензионной 

комиссии, ее полномочия и функции. Определение численного и персонального состава 

лицензионной комиссии, порядка формирования и организации работы лицензионной ко-

миссии  предлагается отнести к полномочиям Губернатора Самарской области. 

Закон Самарской области «О внесении изменений в некоторые законодательные 

акты Самарской области», одобренный депутатами, разработан в целях упорядочения 

процедуры предоставления налоговых льгот организациям, осуществляющим инвестици-

онную деятельность на территории Самарской области. 

Также на пленарном заседании Губернской Думы единогласно было принято ре-

шение о целесообразности внесения в Государственную Думу Федерального Собрания 

Российской Федерации в порядке законодательных инициатив проекты двух федеральных 
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законов: «О внесении изменений в Федеральный закон «О государственном кадастре не-

движимости» и «О молодежной политике в Российской Федерации». 

 

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ  

 

26 ноября 2014 года на очередном заседании областной Думы парламентариями 

был принят бюджет региона на 2015 год и плановый период 2016 и 2017 годов. Бюджет 

сохранил социальную направленность. 2015-й объявлен Годом дорог. Поэтому дорожный 

фонд был сформирован в объеме, значительно превышающем предыдущие годы. Также в 

каждом муниципальном образовании будут свои, муниципальные, дорожные фонды. Те-

перь задача – удержать расходы на дороги в следующем году в тех рамках, которые были 

определены. Также были внесены очередные изменения в бюджет текущего года.  

Также парламентарии приняли несколько законов, касающихся изменений в нало-

говой сфере. Речь идет о распределении транспортного налога и доработке системы па-

тентного налогообложения. Последнее связано с необходимостью повысить интерес 

предпринимателей к ведению деятельности. Ожидается, что это положительно скажется 

на развитии экономики, что особенно важно в тех условиях, в которых находится вся 

страна в настоящее время.  

На заседании также принят пакет документов, подготовленных министерством об-

разования Саратовской области. В связи с рассмотрением проекта регионального бюджета 

на 2015 год и плановый период 2016 и 2017 годов изменения внесены в ряд законов, регу-

лирующих финансовое обеспечение деятельности образовательных учреждений области. 

Проекты законов были разработаны в целях обеспечения повышения заработной платы 

педагогических работников муниципальных учреждений общего и дошкольного образо-

вания, а также областных государственных образовательных учреждений интернатного 

типа в соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2012 года. 

Депутаты поддержали законопроект, вносящий изменения в региональный закон о 

предоставлении меры социальной поддержки гражданам, участвующим в строительстве 

жилых помещений с привлечением заемных средств. Согласно изменениям, от обязанно-

сти представлять проектную декларацию в уполномоченный орган освобождаются граж-

дане, которые заключили договор на приобретение жилья путем внесения паевого взноса 

в жилищном, жилищно-строительном, жилищном накопительном кооперативах, посколь-

ку в указанном случае ограничения по сроку ввода в эксплуатацию на строительство жи-

лых помещений не распространяется. Кроме того, депутаты упростили процедуру права 

на улучшение жилищных условий граждан РФ без регистрации по месту жительства. Те-

перь для получения такого статуса им достаточно предоставить в уполномоченный орган 

судебное решение об установлении места жительства гражданина РФ вместо справки от 

управляющей организации по месту жительства. 

 

УЛЬЯНОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

27 ноября 2014 года состоялось 26-е пленарное заседание областного парламента 

пятого созыва. Основным вопрос повестки дня – принятие во втором чтении законопроек-

та о бюджете Ульяновской области на 2015 год и плановый период 2016 и 2017 годов. 

Также на заседании  перед депутатами выступил Губернатор Ульяновской области Сергей 

Морозов. 

 

ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА 

 

27 ноября 2014 года парламентарии республики собрались на второй этап очеред-

ной 25-й сессии Государственного Совета Чувашской Республики. В ходе заседания во 

втором чтении был рассмотрен проект закона «О республиканском бюджете Чувашской 
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Республики на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 годов». Напомним, в первом 

чтении документ был принят 18 ноября текущего года. В заседании парламента также 

принимали участие члены Кабинета Министров Чувашии, руководители органов испол-

нительной власти, правоохранительных и судебных органов, главы городов и районов, 

главы администраций городов и районов, руководители профсоюзных, общественных 

объединений и организаций, представители средств массовой информации. 

 

 

 
 

о социально-экономической ситуации в Удмуртской Республике 

в январе-октябре 2014 года 
 

 

 Индекс производства в Удмуртской Республике в январе-октябре 2014 года соста-

вил 101,2% к январю-октябрю 2013 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 98,7%; 

 обрабатывающие производства – 101,9%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 119,7%. 
 

Относительно предшествующего месяца индекс производства в октябре составил 

112,9%, по видам экономической деятельности индексы следующие:  

- добыча полезных ископаемых – 103,3%; 

- обрабатывающие производства – 118,1%; 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 146,9%. 
 

В среднем по России индекс промышленного производства
 
за январь-октябрь 

2014 года составил 101,7% к январю-октябрю 2013 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 101,1%; 

 обрабатывающие  производства – 102,5%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 98,7%. 

В октябре 2014 года относительно предшествующего месяца промышленное про-

изводство в России увеличилось на 5,1%. 
 

 Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг соб-

ственными силами по добыче полезных ископаемых, обрабатывающим производствам, 

производству и распределению электроэнергии,  газа и воды (по ―чистым‖ видам эконо-

мической деятельности) по полному кругу организаций производителей за рассматривае-

мый период на сумму 319,8 млрд рублей (в фактических отпускных ценах без НДС, акци-

зов и других аналогичных обязательных платежей) или 113,1% к соответствующему пе-

риоду предыдущего года, в том числе по ―чистым‖ видам деятельности: 

- добыча полезных ископаемых – 120,9 млрд рублей (108,4%); 

- обрабатывающие производства – 173,9 млрд рублей (116,6%); 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 24,9 млрд рублей 

(112,8%). 
 

Добыто 8,9 млн тонн нефти (98,7% к соответствующему периоду прошлого года), 

1 223,6 тыс. куб. м. нерудных строительных материалов (89,3% относительно аналогично-

го периода прошлого года). Добыча нефтяного попутного газа относительно января-
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октября 2013 года увеличилась на 14,2% и составила 64,4 млн куб. м. Увеличился выпуск 

станков-качалок для использования в нефтяной промышленности на 20,3%. 

Производство электроэнергии увеличилось на 30,8%, тепловой энергии сократи-

лось на 1,3%. 
 

 Объѐм работ, выполненных  по виду деятельности «Строительство», составил 

29,9 млрд рублей (90,4% к январю-октябрю 2013 года). За рассматриваемый период в 

республике сдано 475,8 тыс.кв.м. общей площади жилых домов, что на 25,2% больше, чем 

за аналогичный период предыдущего года (за соответствующий период предыдущего года 

был зарегистрирован рост ввода жилья на 15,1%). Индивидуальными застройщиками вве-

дено 189,0 тыс.кв.м жилых домов (109,7% к уровню января-октября 2013 года), что соста-

вило 40,0% от общего ввода по республике. 
 

В среднем по России объѐм работ, выполненных по виду деятельности «Строи-

тельство» сократился относительно соответствующего периода прошлого года на 

3,3%.  

Ввод в действие жилых домов в России за январь-октябрь 2014 года по сравне-

нию с вводом жилья в январе-октябре 2013 года увеличился на 23,7%. 
 

 Оборот розничной торговли составил 155,9 млрд рублей, что в сопоставимых 

ценах на 2,0% больше, чем за январь-октябрь предыдущего года (прирост оборота роз-

ничной торговли за январь-октябрь 2013 года составлял 5,6%). Доля продажи непродо-

вольственных товаров в обороте розничной торговли составила 51,3% против 50,6% в ян-

варе-октябре 2013 года. В рассматриваемом периоде оборот розничной торговли на 97,3% 

формировался торгующими организациями и индивидуальными предпринимателями, тор-

гующими вне рынка. На долю розничных рынков и ярмарок приходилось 2,7% оборота 

розничной торговли (4,4% - в январе-октябре 2013 года). 
 

В среднем по России наблюдается рост оборота розничной торговли на 2,2%.  
 

 Оборот общественного питания сложился в сумме 10,5 млрд рублей, что в сопо-

ставимых ценах на 4,6% выше уровня января-октября предыдущего года (в январе-

октябре 2013 года относительно соответствующего периода предыдущего года было за-

фиксировано увеличение оборота общественного питания на 6,8%). 
 

 Объѐм платных услуг населению составил 42,5 млрд рублей, что в сопостави-

мых ценах на 0,4% больше, чем за январь-октябрь предыдущего года (в январе-октябре 

2013 года объѐм платных услуг увеличился на 14,7%). Удельный вес платных услуг в по-

требительских расходах населения в рассматриваемом периоде составил 19,8% против 

20,2% в аналогичном периоде предыдущего года. 
 

 Изменение цен по секторам экономики (октябрь 2014 года к декабрю 2013 года): 

 индекс потребительских цен – 106,0%; 

 индекс цен производителей промышленных товаров – 102,6%; 

 индекс цен строительной продукции – 103,4%; 

 индекс тарифов на грузовые перевозки – 111,3%; 

 индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию – 

104,8%; 

 индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц – 100,9%. 
 

 Цены на товары и услуги в Удмуртии к концу октября 2014 года относительно 

декабря предыдущего года выросли на 6,0% (в прошлом году – на 5,7%), в том числе на: 

 продовольственные товары – на 7,5% (год назад – на 7,4%),  

 непродовольственные товары – на 4,3% (год назад – на 3,3%),  

 услуги – на 6,6% (год назад – на 7,7%). 
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Продовольственные товары. На конец октября относительно начала года самый 

высокий прирост цены отмечен на мясопродукты (17,7%). Существенно подорожали ры-

бопродукты (на 10,3%). Дешевле начала года стали плодоовощная продукция (на 5,1%), 

яйца (на 18,2%), масло и жиры (на 1,3%). 

Непродовольственные товары. Максимальный прирост цены отмечен на табачные 

изделия (26,3%). Школьно-письменные принадлежности и канцелярские товары относи-

тельно начала года подорожали на 11,7%, медицинские товары – на 11,1%. Максимальное 

снижение цены отмечено на меха и меховые изделия (на 4,4%). 

Цены на платные услуги. Максимальное удорожание относительно начала года от-

мечено на услуги в сфере зарубежного туризма (на 26,2%).  
 

В среднем по России цены к концу октября относительно декабря 2013 года вы-

росли на 7,1% (в октябре 2013 года относительно декабря 2012 года был зафиксирован 

рост цен на 5,3%), в том числе на: 

 продовольственные товары – на 9,6% (год назад – на 5,5%),  

 непродовольственные товары – на 5,0% (год назад – на 3,8%),  

 услуги – на 6,8% (год назад – на 7,2%). 
 

 Индекс производства сельхозпродукции в январе-октябре 2014 года составил 

109,8% (соответствующий показатель прошлого года – 96,0%). Выпуск продукции сель-

ского хозяйства всеми сельхозпроизводителями составил 52,2 млрд рублей. 
 

В среднем по России индекс производства сельхозпродукции составил 104,5%. 
 

Растениеводство. В республике завершены уборочные работы. В январе-октябре 

2014 года в хозяйствах всех категорий зерна намолочено в первоначально-

оприходованном весе 650,3 тыс. тонн. В крупных, средних и малых сельхозорганизациях 

намолочено 592,4 тыс. тонн зерна при средней урожайности зерновых культур 19,4 ц с 1 

га против 11,6 ц с 1 га в прошлом году. Валовый сбор картофеля составил 63,3 тыс. тонн 

при среднем сборе 178 ц с 1га (155 ц с 1 га в 2013 году). Овощей открытого грунта собра-

но 6,9 тыс. тонн против 7,1 тыс. тонн в 2013 году.  

Под урожай будущего года посеяно озимых на зерно и зелѐный корм на площади 

77,3 тыс. га, что на 15,1 тыс. га меньше уровня соответствующего периода предыдущего 

года. Вспахано зяби 214,2 тыс. га против 227,5 тыс. га в 2013 году. 
 

В среднем по России на 1 ноября 2014 года в хозяйствах всех категорий зерна 

намолочено 105,7 млн. тонн, что на 16,2% больше, чем в предыдущем году. 
 

Животноводство. На конец октября 2014 года поголовье крупного рогатого скота 

в хозяйствах всех категорий составляло 364,8 тыс. голов (на 3,4% меньше по сравнению с 

аналогичной датой предыдущего года), из него коров – 139,4 тыс. голов (на 2,8% меньше), 

свиней – 272,9 тыс. голов (на 5,5% меньше), овец и коз  - 69,7 тыс. голов (на 4,5% мень-

ше),  птицы - 6,8 млн. голов (на 0,8% больше). 

 

в хозяйствах всех категорий 
в крупных и средних сельхо-

зорганизациях 

на конец 

октября 

2014 

года 

в  % к соотв. 

дате 

предыдущего 

года 

на конец 

октября 

2014 

 года 

в  %  к соотв. 

дате     

предыдущего 

года 

Крупный рогатый скот, 

тыс. голов 
364,8 96,6 278,0 97,7 

в т.ч. коровы, тыс. голов 139,4 97,2 106,0 99,6 

Свиньи,  

тыс. голов 
272,9 94,5 231,5 96,9 
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в хозяйствах всех категорий 
в крупных и средних сельхо-

зорганизациях 

на конец 

октября 

2014 

года 

в  % к соотв. 

дате 

предыдущего 

года 

на конец 

октября 

2014 

 года 

в  %  к соотв. 

дате     

предыдущего 

года 

Овцы и козы, тыс. голов 69,7 95,5 2,8 110,2 

Птица, млн. голов 6,8 100,8 5,5 101,0 
 

В структуре поголовья скота на конец октября 2014 года на хозяйства населения и 

фермеров приходилось 24% поголовья крупного рогатого скота, 15% свиней и 96% овец и 

коз. 
 

В среднем по России на конец октября 2014 года поголовье крупного рогатого 

скота в хозяйствах всех сельхозпроизводителей уменьшилось относительно соответ-

ствующей даты предыдущего года на 1,9%, из него коров – на 2,5%. Поголовье свиней 

увеличилось на 1,6%, овец и коз – на 0,2%. 
 

В крупных и средних сельхозорганизациях средний надой молока от одной коро-

вы в январе-октябре 2014 года составил 4 728 килограмм, что на 7,9% больше (на 347 кг), 

чем за тот же период 2013 года. Средняя яйценоскость 1 курицы-несушки составила 277 

штук, что на 1,8% меньше по сравнению с соответствующим периодом предыдущего года. 
 

В январе-октябре 2014 года по сравнению с соответствующим периодом предыду-

щего года в хозяйствах всех категорий увеличилось производство основных видов жи-

вотноводческой продукции, в том числе производство молока увеличилось на 5,6%, яиц 

– на 4,7%, скота и птицы на убой – на 1,7%. 
 

 в хозяйствах всех  

категорий 

в крупных и средних 

сельхозорганизациях 

январь-

октябрь 

2014 года 

в % к 

январю-

октября 

2013 года 

январь-

октябрь 

2014 года 

в % к 

январю-

октябрю 

2013 года 

Скот и птица на убой  

(в живом весе), тыс. тонн, в т.ч.: 
114,7 101,7 98,0 102,0 

Молоко, тыс. тонн 651,4 105,6 478,9 107,9 

Яйца, млн. шт. 805,6 104,7 666,9 105,6 
 

В январе-октябре 2014 года на долю хозяйств населения и фермеров приходилось 

14% производства мяса, 26% - молока и 17% производства яиц. 
 

В среднем по России в хозяйствах всех категорий производство скота и птицы на 

убой увеличилось на 4,0%, производство яиц и молока снизилось - на 0,5% и 0,4%  соот-

ветственно. 

В январе-октябре 2014 года увеличился объѐм реализации продукции животно-

водства всеми сельхозпроизводителями, в том числе молока (на 5,0%), яиц (на 4,0%), ско-

та и птицы на убой (в живом весе) на 1,0%. 

Индекс цен производителей на реализованную сельхозпродукцию в октябре по 

отношению к сентябрю 2014 года составил 103,8%. Снижение индекса цен производите-

лей отмечено  на зерновые культуры и овощи (на 2,1% и 0,5% соответственно). Индекс 

цен производителей вырос на яйца (9,7%), молоко (6,0%), картофель (1,8%), скот и птицу 

(1,0%). 
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 Поступление налогов в бюджетную систему России 
 

По данным Управления федеральной налоговой службы России по Удмуртской 

Республике во все уровни бюджетной системы в январе-октябре 2014 года поступило 

104 млрд 534 млн рублей, в том числе в федеральный бюджет – 66 млрд 397 млн рублей, в 

бюджет Удмуртской Республики – 30 млрд 787 млн рублей, в местные бюджеты – 7 млн 

350 тыс. рублей. 
  

 Январь-

октябрь 

 2014 года, 

млн. руб. 

Для сведения: 

Январь-

октябрь  

2013 года,  

млн. руб. 

2014г. к 

2013г., 

% 

Поступление всех доходов в  

Удмуртской Республике 
104 534 97 675 107,0 

- зачислено в федеральный бюджет 66 397 63 144 105,2 

- зачислено в бюджет УР 30 787 27 322 112,7 

- зачислено в местные бюджеты 7 350 7 209 102,0 
 

 Исполнение бюджета Удмуртской Республики 
 

Доходы бюджета Удмуртской Республики за январь-октябрь 2014 года определи-

лись в сумме 44 млрд 593 млн 603 тыс. рублей. В сравнении с аналогичным периодом 

прошлого года доходы выросли на 12,5%. 

Налоговые и неналоговые доходы бюджета республики определены в размере 33 

млрд 905 млн 910 тыс. рублей, что составляет 78,3% годовых бюджетных назначений. 

По сравнению с 2013 годом собственные доходы бюджета республики увеличились на 

10,0%.  

В разрезе отдельных налогов исполнение годовых бюджетных назначений характе-

ризуется следующим образом: 

 на 84,7% исполнен план поступления налога на прибыль организаций, в сравнении с 

предыдущим годом поступление налога на прибыль увеличилось на 9,7%; 

 на 68,7% исполнен план по налогу на доходы физических лиц, поступление налога 

увеличилось на 23,3% к уровню 2013 года; 

 на 11,6% меньше, чем в предыдущем году, в бюджет Удмуртской Республики получено 

акцизных платежей, годовой план по акцизам за январь-октябрь текущего года испол-

нен на 70,2%; 

 на 10,4% увеличилось по сравнению с предыдущим годом поступление налогов на со-

вокупный доход, годовой план за отчетный период выполнен на 94,7%; 

 на уровне предыдущего года получено налога на имущество организаций (превыше-

ние на 1,1%), выполнение годового плана составило 81,2%; 

 на 11,5% больше, чем в предыдущем году, получено транспортного налога, годовые 

бюджетные назначения по налогу исполнены на 90,8%; 

 на 181,1% исполнен план поступления доходов от использования имущества, нахо-

дящегося в госсобственности, получено доходов 77 млн 182 тыс. рублей (при годовом 

плане 42 млн 618 тыс. рублей), что на 58,3% меньше, чем в 2013 году. 

Безвозмездные перечисления в бюджет республики в январе-октябре 2014 года 

определились в сумме 10 млрд 687 млн 693 тыс. рублей, из них: дотации составили 4 

млрд 253 млн 525 тыс. рублей, субвенции – 2 млрд 650 млн 72 тыс. рублей, субсидии – 3 

млрд 349 млн 84 тыс. рублей. В январе-октябре текущего года в бюджет республики полу-

чены доходы от возврата остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных трансфер-

тов, имеющих целевое назначение, которые не были использованы по состоянию на 

01.01.2014г., в сумме 155 млн 38 тыс. рублей. Кроме того, из бюджета Удмуртской Рес-

публики произведен возврат остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных 
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трансфертов, имеющих целевое назначение, прошлых лет в сумме 318 млн 362 тыс. руб-

лей. 

В сравнении с прошлым годом в бюджет Удмуртской Республики получено 

безвозмездных поступлений на 21,2% больше. 
 

Расходы бюджета республики в январе-октябре 2014 года составили 49 млрд 590 

млн 298 тыс. рублей, что на 6,6% выше уровня 2013 года. 

Бюджетные расходы произведены по следующим направлениям: 

 на финансирование общегосударственных вопросов направлено       1 млрд 454 

млн 761 тыс. рублей, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 

расходы по статье увеличились на 13,8%;  

 финансирование национальной безопасности и правоохранительной дея-

тельности составило 497 млн 866 тыс. рублей. Годовой план выполнен на 

75,6%. В отчетном периоде финансирование по статье относительно уровня 2013 

года уменьшилось на 33,6%. 

 На финансирование отраслей экономики направлено 9 млрд 118 млн 504 тыс. 

рублей, что составляет 18,4% всех расходов бюджета. В том числе: 

- на «Национальную экономику» произведены выплаты в размере          7 млрд 957 

млн 851 тыс. рублей, что на 3,4% превышает уровень 2013 года;   

- по статье «ЖКХ» финансирование составило 1 млрд 102 млн 595 тыс. рублей – 

54,9% годовых бюджетных назначений, что на 11,6% ниже уровня предыдущего 

года; 

- по статье «Охрана окружающей среды» произведены расходы в сумме 58 млн 58 

тыс. рублей, что на 3,7% ниже уровня прошлого года. 

 На социально-культурную сферу выделено 34 млрд 460 млн 299 тыс. рублей 

бюджетных средств, что составляет 69,5% всех  расходов. В том числе: 

- по статье «Образование» финансирование составило 15 млрд 678 млн 358 тыс. 

рублей (82,3% годовых бюджетных назначений), расходы по статье увеличились 

на 30,2% в сравнении с аналогичным периодом прошлого года;   

- на «Здравоохранение» выделено 9 млрд 97 млн 269 тыс. рублей (79,5% годовых 

бюджетных назначений), что на 6,3% больше, чем в предыдущем году;    

- «Культура, кинематография» профинансированы в сумме 1 млрд 195 млн 672 

тыс. рублей (82,6% годовых бюджетных назначений), что на 67,9% выше уровня 

прошлого года;   

- на «Социальную политику» направлено 7 млрд 531 млн 768 тыс. рублей (76,2% 

годовых бюджетных назначений), что на 12,4% больше, чем в январе-октябре про-

шлого года; 

- на «Физическую культуру и спорт» выделено 807 млн 661 тыс. рублей (88,3% 

годовых бюджетных назначений), что на 28,0% меньше, чем в предыдущем году; 

 по статье «Средства массовой информации» финансирование составило 149 млн 

571 тыс. рублей (80,5% годовых бюджетных назначений), расходы по статье уве-

личились на 4,1% относительно уровня прошлого года. 

 По статье «Обслуживание государственного и муниципального долга» расхо-

ды бюджета составили 1 млрд 558 млн 338 тыс. рублей (64,4% годовых бюд-

жетных назначений), что составляет 3,2% всех бюджетных расходов отчетного 

периода. 

 Межбюджетные трансферты определились в сумме 2 млрд 479 млн 201 

тыс. рублей, что составляет 5,0% всех бюджетных расходов. Годовой план вы-

полнен на 79,3%. По сравнению с 2013 годом финансовая помощь муниципаль-

ным образованиям республики сократилась в 2 раза.  
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Превышение расходов над доходами (дефицит) бюджета республики за январь-

октябрь текущего года составило 4 млрд 996 млн 695 тыс. рублей (по состоянию на 1 но-

ября 2013 года дефицит бюджета республики составил 6 млрд 885 млн 23 тыс. рублей).  
 

 Консолидированный бюджет Удмуртской Республики исполнен по доходам на 53 

млрд 630 млн 790 тыс. рублей, что на 11,2% выше уровня 2013 года.  

 Расходы консолидированного бюджета Удмуртской Республики составили 59 млрд 

367 млн 86 тыс. рублей, что на 9,6% больше суммы расходов января-октября 2013 

года.   

 Дефицит консолидированного бюджета Удмуртской Республики за январь-октябрь 

текущего года определился в сумме 5 млрд 736 млн 296 тыс. рублей. 
 
 

 Среднедушевые денежные доходы населения за январь-сентябрь 2014 года отно-

сительно января-сентября 2013 года увеличились на 10,4% и составили 19 341 рубль. В 

прошлом году было зафиксировано увеличение показателя на 13,0%.   

По предварительным данным среднедушевые денежные доходы за январь-октябрь 

2014 года относительно января-октября 2013 года увеличились на 11,7% и составили 19 

633 рубля. В прошлом году был зафиксирован рост показателя на 13,3%. 
 

 Реальные располагаемые денежные доходы населения за январь-сентябрь 2014 

года относительно января-сентября 2013 года увеличились на 6,3%. В прошлом году было 

зафиксировано увеличение показателя на 1,9%.  

По предварительным данным реальные располагаемые денежные доходы населе-

ния за январь-октябрь 2014 года относительно января-октября 2013 года увеличились на 

7,3% (в январе-октябре 2013 года – на 2,7%). 
 

В среднем по России реальные располагаемые денежные доходы населения за ян-

варь-сентябрь 2014 года относительно соответствующего периода 2013 года увеличи-

лись на 0,7% (в январе-сентябре 2013 года - на 3,7%). 
 

 За январь-сентябрь 2014 года  среднемесячная заработная плата одного работни-

ка составила 23 059,8 рублей, что на 12,3% выше заработной платы за январь-сентябрь 

2013 года. За аналогичный период предыдущего года был зафиксирован рост заработной 

платы на 15,0%. 
 

В среднем по России заработная плата за январь-сентябрь 2014 года  увеличилась 

на 9,8% и составила 31 581 рубль, в прошлом году еѐ прирост составлял 13,0%.  
 

 Реальная заработная плата, скорректированная на индекс потребительских цен, 

по сравнению с январѐм-сентябрѐм 2013 года выросла на 5,6%. За январь-сентябрь 2013 

года относительно января-сентября 2012 года было зафиксировано увеличение реальной 

заработной платы на 7,1%.  
 

В среднем по России реальная заработная плата за январь-сентябрь 2014 год 

относительно соответствующего периода прошлого года  увеличилась на 2,4%. В про-

шлом году был зафиксирован рост реальной заработной платы на 5,7%. 
 

 Задолженность по заработной плате в обследуемых организациях по видам эко-

номической деятельности на 1 ноября 2014 года составила 28,4 млн  рублей и по сравне-

нию с 1 ноября 2013 года увеличилась на 15,3 млн рублей или в 2,2 раза.  
 

Структура просроченной задолженности по заработной плате: 

 79,4% - обрабатывающие производства; 

 15,6% - сельское хозяйство; 

 5,0% - рыболовство, рыбоводство. 
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На указанную дату имеется задолженность перед работниками в четырѐх районах 

республики и городах Глазове и Можге. Доля задолженности по муниципальным образо-

ваниям в общей сумме составляет: 
 

 5,6% - Селтинский район; 

 5,3% - Алнашский район; 

 5,0% - Каракулинский район; 

 4,7% - Малопургинский район; 

 71,4% - г.Глазов; 

 8,0% - г.Можга. 
 

Общая численность работников, перед которыми организации республики имеют 

задолженность, составила 1 370 человек. В расчѐте на одного работника задолженность по 

заработной плате составила 20 712 рублей. 
 

 Численность официально зарегистрированных безработных на конец октября 

2014 года сократилась относительно конца октября 2013 года на 2,2% и составила 6 723 

человека. Уровень зарегистрированной безработицы на конец октября 2014 года составил 

0,81% экономически активного населения (соответствующий показатель прошлого года – 

0,83%). 

В среднем по России уровень зарегистрированной безработицы на конец октября 

2014 года составил 1,1%. 
 

 За рассматриваемый период текущего года зарегистрировано 22 545 преступле-

ний, что на 0,7% меньше, чем за соответствующий период предыдущего года. Раскрывае-

мость преступлений увеличилась с 64,9% (январь-октябрь 2013 года) до 66,3% (январь-

октябрь 2014 года). 
 

В среднем по России в январе-октябре 2014 года зарегистрировано     1 835,4 тыс. 

преступлений, или на 1,7% меньше, чем за аналогичный период прошлого года. Рост реги-

стрируемых преступлений отмечен в 33 субъектах Российской Федерации, снижение – в 

50 субъектах. За январь-октябрь 2014 года раскрыто 991,7 тыс. преступлений, что на 

4,9% меньше, чем за соответствующий период прошлого года.  
 

По состоянию на 1 января 2014 года численность постоянного населения составля-

ла 1 517,1 тысяч человек. За январь-сентябрь текущего года население увеличилось на 1 

478 человек. Число родившихся за январь-сентябрь 2014 года относительно января-

сентября 2013 года сократилось на 0,2% и составило 16 641 человек, число умерших со-

кратилось на 0,7% и составило 14 485 человек. Число умерших детей в возрасте до одного 

года сократилось на 7,7% и составило 131 человек. Естественный прирост населения рес-

публики за январь-сентябрь 2014 года относительно соответствующего периода предыду-

щего года увеличился на 2,7% и составил 2 156 человек. Число браков за рассматривае-

мый период относительно соответствующего периода прошлого года сократилось на 0,9% 

и составило 9 960, число разводов увеличилось на 9,7% и составило 4 866.  
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